
СОЦЗАЩИТА Сельские 
работники смогут получить 
повышенные пенсии 

И кочегарам,
и плотникам

Ольга Игнатова

Список профессий, которым положена 25-процентная 
надбавка к пенсии, планируется существенно расши-
рить. Так, в перечень сельскохозяйственных профес-
сий предлагается включить не только должности и спе-
циальности, характерные для растениеводства, живот-
новодства и рыбоводства, но и сопутствующие им. На-
пример, те профессии, в функциональные обязаннос-
ти которых входят работы по обслуживанию и ремон-
ту сельхозтехники, производственного оборудования, 
обслуживанию, в том числе охране, производственных 
сельскохозяйственных объектов. Ведь понятно, что на 
селе тоже нужно строить, перевозить грузы, охранять  
выращенную продукцию.

Минтруд уже подготовил проект постановления 
правительства на эту тему и опубликовал его 
на федеральном портале нормативных право-
вых актов для общественного обсуждения.

ФИНАНСЫ Минэкономики 
хочет запретить госбанкам 
покупать частные

Злоключения 
сделок

Роман Маркелов

Минэкономразвития предложило законодательно за-
претить госструктурам и госбанкам покупку финансо-
вых организаций. По замыслу авторов, это положитель-
но повлияет на конкуренцию в банковском секторе, где 
в последние годы сильно выросла доля государства. Гос-
банки предсказуемо встретили инициативу прохладно, 
а в минфине не увидели в законодательном ограниче-
нии покупок практического смысла. 

Проект поправок в Закон «О защите конкуренции» 
минэкономразвития опубликовало для общественного 
обсуждения. В документе говорится о запрете покупать 
акции или доли в уставных капиталах финансовых орга-
низаций, работающих в конкурентных условиях, для 
Российской Федерации, регионов и муниципальных 
образований, Банка России и организаций, где от 50 
процентов акций или долей прямо или косвенно при-
надлежат государству. Сделки, совершенные с 
нарушениями этих требований, будут призна-
ваться ничтожными.

ПРАВО Павел Крашенинников внес в Госдуму законопроект 
о продлении дачной амнистии до 2022 года

Получите с дачи

Евгений Гайва

Г
руппа депутатов Госдумы 
предложила тщательнее, 
чем сейчас, отбирать по-

ставщиков еды для столовых му-
ниципальных школ и детских са-
дов. Сегодня качество, впрочем, 
как и количество, еды в детских 
тарелках вызывает немало наре-
каний со стороны родителей. 

Среди поставщиков должны 
быть только проверенные ком-
пании, считают авторы инициа-

тивы. Они внесли в Госдуму за-
конопроект о закупках услуг по 
организации школьного пита-
ния только через конкурсы с ог-
раниченным участием. 

Если поправки примут, за-
казчик будет выставлять требо-
вания к потенциальным участ-
никам конкурса еще до его про-
ведения и допускать к торгам 
только тех, кто выполнит эти ус-
ловия, пояснил «Российской га-
зете» замдиректора Центра 
профессионального развития 

госслужащих РАНХиГС Нико-
лай Баранов.

Среди дополнительных кри-
териев может быть наличие у 
компаний финансовых ресур-
сов для исполнения контракта, 
материальной базы, квалифи-
цированных сотрудников, опы-
та работы и деловой репута-
ции, отмечают авторы законо-
проекта.

Прежде всего нужно исклю-
чить участие в конкурсах под-
рядчиков, к которым уже были 

претензии, добавляет профес-
сор Института образования 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Ирина Абанкина. «К постав-
щикам должны быть сформули-
рованы очень внятные требова-
ния по соблюдению санитарно-
эпидемиологических правил, 
учету диетических предпочте-
ний детей, например, часто в 
блюдах высокое содержание са-
хара, высока доля мучных изде-
лий. Также должен быть выстав-
лен запрет на замену блюд после 

проведения конкурса», — гово-
рит эксперт. Далеко не все ком-
пании могут справиться с таки-
ми требованиями, говорит она.

Сейчас ситуация со школь-
ным питанием удручающая, 
признают депутаты, эксперты и 
представители власти. В закуп-
ках фактически могут участво-
вать любые компании, побежда-
ет та, которая предложит самые 
выгодные условия, то 
есть выставит мини-
мальную цену.

Наталья Козлова

В
чера глава думского 
комитета по государ-
ственному строитель-
ству и законодательст-
ву Павел Крашенинни-
ков внес на рассмотре-
ние нижней палаты 
парламента проект 
давно ожидаемого за-

кона  — о продлении дачной ам-
нистии.

Для несведущих граждан 
уточним — знаменитая дачная 
амнистия завершилась 1 марта 
2019 года. По мнению законода-
теля, срок упрощенной реги-
страции дачной недвижимости 
надо растянуть еще на три года — 
до 1 марта 2022 года. 

Не все помнят, но в дачную 
амнистию многократно вноси-

лись самые разные коррективы. 
Например, с 4 августа 2018 года 
вступили в силу поправки в Гра-
достроительный кодекс, кото-
рые ввели уведомительный ха-
рактер строительства и реги-
страции жилых и садовых домов. 
Это, по сути, стало отменой дач-
ной амнистии  - упрощенной ре-
гистрации жилых и дачных до-
мов, когда нужно было лишь 

иметь техплан дома, заполнить 
от   руки декларацию и подать до-
кументы в МФЦ. 

До марта 2019 года  эту схему 
еще можно было использовать - 
действовал переходный период. 
Но 1 марта он прекратился. И 
людям, у которых давно постро-
ены дома,  без дачной амнистии 
стало гораздо сложнее оформить 
их в собственность. 

«Дачная амнистия» — это 
условный термин. На самом деле 
речь идет о федеральном законе 
№ 93, согласно которому все же-
лающие граждане могли по упро-
щенной схеме оформить в собст-
венность участки и расположен-
ные на них строения. Несмотря 
на то, что дачная амнистия дей-
ствовала в нашей стране 13 лет, 
законопроект Крашенинникова 
ждали многие — от руководите-
лей страны до рядовых граждан. 
Так, например,  о необходимости 
продления дачной амнистии зая-
вил председатель правительства 
РФ Дмитрий Медведев во время 
ежегодного отчета в Госдуме.

Ведь упрощенный порядок 
регистрации  касался не только 
дачников. Облегченные правила 
оформления своих прав помога-
ли владельцам жилых домов, 

дач, садовых домов, бань и гара-
жей и прочего. 

По сведениям Росреестра, за 
годы дачной амнистии было за-
регистрировано в упрощенном 
порядке больше 13,5 миллиона 
прав на недвижимость. 

Так почему остался актуаль-
ным вопрос о продлении?

Отвечая на этот вопрос кор-
респондента «РГ», Павел Краше-
нинников подчеркнул: несмотря 
на то, что миллионы россиян вос-
пользовались дачной амнистией, 
остается большое количество 
людей, которые по факту вла-
дельцы недвижимости, но не 
смогли воспользовать-
ся упрощенным офор-
млением прав. 

ИНИЦИАТИВА Депутаты хотят отсечь от поставок еды в школы сомнительный бизнес

Компания — чистые руки

02
Счетная пала-
та проследит 
весь путь госу-
дарственных 
денег от бюд-
жета до каждо-
го подрядчика

03
Михаил 
Котюков: Нам 
очень нужны 
команды моло-
дых исследова-
телей для рабо-
ты в России

04
Ставка по ипо-
теке может 
быть снижена 
до 8 процентов 
в течение 
трех лет

06
Смартфоны 
Apple популяр-
ных в России 
моделей могут 
лишиться 
важного 
обновления

12
Европейцы 
идут в Россию 
с одеждой, 
американцы — 
с фастфудом 

14
Телефонные 
мошенники 
выманили 
у пожилых 
людей свыше 
12 миллионов 
рублей 

15
Российский 
футбол: кто 
сыграет 
в финале Кубка 
России, а кто 
выступит 
за сборную 

Упрощенный порядок радовал 
не только дачников, но помогал также 
владельцам домов, бань и гаражей. 

А К Ц Е Н Т

Павел Крашенинников  предлагает 
не только продлить срок дачной 
амнистии, но еще и значительно 
расширить ее действие

Австралийский доллар 45,3509
Азербайджанский манат 38,4911
Армянский драм** 13,5669
Белорусский рубль 31,1160
Болгарский лев 37,5245
Бразильский реал 16,3508

Венгерский форинт** 22,6481
Вон Республики Корея*** 54,9548
Гонконгский доллар* 83,1976
Датская крона* 98,2888
Доллар США 65,3001
Евро 73,3712

Индийская рупия** 92,7479
Казахстанский тенге** 17,1899
Канадский доллар 48,4926
Киргизский сом** 93,2879
Китайский юань* 94,8413
Молдавский лей* 36,5274

Новый туркменский манат 18,6839
Норвежская крона* 74,7628
Польский злотый 17,0376
Румынский лей 15,4115
СДР   90,4276
Сингапурский доллар 47,6956

Таджикский сомони* 69,1606
Турецкая лира 10,7500
Узбекский сум**** 77,2038
Украинская гривна* 24,9448
Фунт стерлингов   84,5114
Чешская крона* 28,5054

Шведская крона* 68,0649
Швейцарский франк 64,8269
Южноафриканский рэнд* 45,7960
Японская иена** 59,5668

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.05.19

Мировой рынок нефти 
приготовился 
к изменению 
параметров сделки 
ОПЕК+

Премьера Большого театра — 
новая версия 
оперы 
«Евгений 
Онегин» 

Михаил Швыдкой —
о доступных 
и качественных 
музыкальных 
инструментах 
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СОТРУДНИЧЕСТВО Валентина Матвиенко предложила упростить визовый режим 
между Россией и Японией

Контакты и контракты 
Галина Мисливская

Р
егионы России и Японии 
должны подтолкнуть цен-
тральные власти двух 

стран к смягчению визового 
режима, в котором заинтересо-
ваны туристы, бизнесмены, 
ученые, жители приграничных 
регионов. С таким предложени-
ем выступила спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко в ходе встречи с членами 
Совета губернаторов России и 
Японии.

Накануне Совет провел пер-
вое за девять лет пленарное за-
седание в Петровском путевом 
дворце в Москве, где восемь 
японских губернаторов смогли 
пообщаться с российскими кол-
легами из двадцати субъектов 
РФ. Встречи глав регионов двух 
стран прошли в доброжелатель-

ной и конструктивной атмосфе-
ре, о чем говорили и японские, и 
российские участники. 

Во вторник участники меро-
приятия обсудили итоги работы 
и планы на будущее уже в сте-
нах Совета Федерации. «В на-
стоящее время, по моей инфор-
мации, 82 субъекта Федерации 
РФ поддерживают отношения с 
префектурами Японии, почти 
50 городов связаны с Японией 
побратимскими отношения-
ми», — отметила в приветствен-
ном слове Валентина Матвиен-
ко. «Однако необходимо прове-
сти тщательный анализ процес-
са реализации имеющихся со-
глашений — многие из них носят 
декларативный характер, не на-
полнены реальным содержани-
ем, от таких соглашений надо 
избавляться», — считает глава 
Совфеда.

Российская сторона, по сло-
вам спикера, намерена сотруд-
ничество наращивать с Япони-
ей в области медицины, тран-
спорта, утилизации бытовых 
отходов, «где передовые япон-
ские технологии могли бы сыг-
рать свою заметную роль».  Так-
же, подчеркнула сенатор, рос-
сийские регионы заинтересова-
ны в сотрудничестве с японски-
ми префектурами по таким на-
правлениям, как применение 
передовых разработок в обла-
сти создания комфортной го-
родской среды. «Эта сфера име-
ет отличные перспективы для 
нашего сотрудничества», — уве-
рена Матвиенко.

«Контакты на государствен-
ном уровне между странами 
очень важны, но кроме того так-
же важно создавать условия для 
взаимовыгодного сотрудниче-

ства регионов», — заявил Киёси 
Уэда, президент Национальной 
ассоциации губернаторов Япо-
нии, возглавляющий префекту-
ру Сайтама. Он подчеркнул, что 
японские губернаторы готовы 
своей совместной работой с 
российскими коллегами под-
держать те усилия, которые со-
гласовали на межгосударствен-
ном уровне президент РФ Вла-
димир Путин и премьер Японии 
Синдзо Абэ. При этом с обеих 
сторон прозвучали мнения и о 
том, что препятствует контак-
там регионов двух стран. Чаще 
всего вспоминали довольно 
жесткий визовый режим. По 
мнению губернатора Приморья 
Олега Кожемяко, «надо упро-
щать для туристов систему ви-
зового обмена, сделать въезд по 
электронной визе», как в порту 
Владивостока. 

Глава Якутии Айсен Никола-
ев посетовал, что японские биз-
несмены с точки зрения поряд-
ка въезда в РФ находятся в худ-
шем положении, чем южноко-
рейские, и эту ситуацию нужно 
менять. За «режим открытого 
неба» и частичную отмену виз 
высказался губернатор Хаба-
ровского края Сергей Фургал.

«Что касается смягчения ви-
зового режима — мы движемся 
по этому пути. Часть пути мы 
прошли, во многом мы уже вза-
имно смягчили визовый ре-
жим», — подвела итог дискуссии 
по визовому вопросу Валентина 
Матвиенко. «Но это улица с дву-
сторонним движением», — под-
черкнула она. Россия, по словам 
главы Совфеда, готова к даль-
нейшим шагам — «к электрон-
ным визам, другим форматам 
смягчения визового режима». 
«Наши министерства иностран-
ных дел ведут на этот счет пере-
говоры», — сказала председа-
тель СФ. При этом Матвиенко 
призвала губернаторов не 
ждать решений центральной 
власти и действовать самим, 
«подталкивать исполнитель-
ную власть к тому, чтобы они 
как можно быстрее завершили 
переговоры и открыли возмож-
ности для бизнеса, для гра-
ждан».

Участники Совета губерна-
торов договорились больше не 
допускать длительных переры-
вов в работе и собраться на 
японской земле уже в следую-
щем году. По словам главы Ко-
митета СФ по международным 
делам Константина Косачева, 
время и место будут выбраны с 
учетом программы летних 
Олимпийских игр, которые 
пройдут в Токио с 24 июля по 9 
августа 2020 года.  

СОВФЕД

Рауф
Арашуков 
может быть 
лишен 
полномочий 
сенатора
22 мая

ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ МАНДАТА
Галина Мисливская

Сенатор от Карачаево-Черке-
сии Рауф Арашуков может быть 
лишен полномочий на ближай-
шем заседании Совета Федера-
ции. Основание — он не предо-
ставил в срок декларации о сво-
их доходах. 

Напомним, 30 января пар-
ламентарий был задержан на 
заседании палаты по обвине-
нию в причастности к несколь-
ким серьезным преступлени-
ям, в их числе организация 
преступного сообщества, 
убийство и давление на свиде-
теля. В марте Совет Федерации 
на основании решения Басман-
ного суда Москвы временно от-
странил Арашукова от должно-
сти сенатора, но полномочия за 
ним остались.

Вчера Комиссия Совета Фе-
дерации по контролю за до-
стоверностью сведений о до-
ходах членов верхней палаты 
утвердила результаты рассле-
дования причин непредостав-
ления Арашуковым деклара-
ции к 1 апреля. По мнению 
парламентариев, уважитель-
ных причин для этого не было. 
Соответственно, теперь пред-
ставитель Карачаево-Черке-
сии может быть лишен полно-
мочий на основании положе-
ний закона о статусе депута-
тов и сенаторов. 

Этот документ предусма-
тривает несколько причин для 
досрочной сдачи мандата, сре-
ди них — непредоставление или 
несвоевременное предоставле-
ние сведений о доходах самого 
парламентария, его супруги 
(супруга) и несовершеннолет-
них детей.

Глава Комиссии Совета Фе-
дерации по контролю за досто-
верностью сведений о доходах, 
вице-спикер Юрий Воробьев 
напомнил хронологию собы-
тий. По его словам, к 1 апреля 
декларация от Арашукова не 
поступила. Комиссия попроси-
ла Следственный комитет Рос-
сии уточнить, не отправлял ли 
сенатор документы из СИЗО, 
выяснилось, что не отправлял. 
Затем Воробьев направил 
письмо Арашукову с просьбой 
объяснить причины невыпол-
нения требований закона. Аре-
стованный сенатор, видимо, 
посоветовавшись с адвоката-
ми, решил исправить ситуа-
цию, подготовил свою декла-
рацию к 15 апреля и попросил 
следователей в срочном поряд-
ке отправить документ в Совет 
Федерации.

«Естественно, это наруше-
ние», — заявил Воробьев жур-
налистам. «Несвоевременное 
предоставление — это такое же 
нарушение, как и непредостав-
ление декларации», — пояснил 
он. Вице-спикер СФ также со-
общил, что супруга Арашукова 
представила сведения о своих 
доходах самостоятельно, но 
также с нарушением сроков.

Таким образом, отмечается 
в решении комиссии, есть все 
основания для лишения Рауфа 
Арашукова статуса представи-
теля в Совфеде от исполни-
тельной власти Карачаево-
Черкесии.

Процедура наделения сена-
торскими полномочиями в ре-
гионе носит неотзывный ха-
рактер. Решение о досрочном 
сложении мандата принимает 
верхняя палата парламента на 
пленарном заседании. Комис-
сия Совета Федерации по 
контролю за достоверностью 
сведений о доходах рекомендо-
вала включить вопрос о до-
срочном прекращении полно-
мочий Арашукова в повестку 
ближайшего заседания Совфе-
да. Оно назначено на 22 мая. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин осмотрел новые ракеты
и самолеты

Под защитой «Кинжала»

Александра Белуза, 
Ахтубинск

В
чера Владимир Путин 
приехал в Ахтубинск, 
где в рамках серии во-
енных совещаний по-
сетил Государствен-
ный летно-испыта-
тельный центр мини-
стерства обороны РФ 
им. В.П. Чкалова. Пре-

зиденту, в частности, показали 
гиперзвуковой ракетный ком-
плекс «Кинжал». Здесь же пре-
зидент обсудил социально-эко-
номическое развитие Астрахан-
ской области. 

Совещания по вопросам раз-
вития Вооруженных сил прохо-
дят в новом формате — с вые-
здом на военные объекты. Се-
рию таких совещаний Влади-
мир Путин начал в понедельник 
с посещения Казанского авиа-
ционного завода, в цехах кото-
рого собирают и модернизиру-
ют легендарный бомбардиров-
щик-ракетоносец Ту-160. Во 
вторник президент продолжил 
заниматься вопросами оснаще-

ния армии новым оружием и 
техникой — на этот раз в Ахту-
бинске. Место выбрано не слу-
чайно. В этом небольшом го-
родке Астраханской области 
(около 38 тысяч жителей) рас-
полагается крупнейший испы-
тательный центр Воздушно-
космических сил. На полигонах 
летно-испытательного центра 
минобороны проходят испыта-
ния всех боевых авиационных 
машин. 

На подлете к Ахтубинску 
президентский борт встретила 
шестерка истребителей пятого 
поколения Су-57. А уже на аэро-
дроме центра минобороны Вла-
димир Путин осмотрел экспо-
зицию современной авиацион-
ной техники. В частности, ему 

показали истребитель-пере-
хватчик МиГ-31, оснащенный 
гиперзвуковой ракетой «Кин-
жал». Напомним, на встрече с 
главой минобороны Сергеем 
Шойгу и главой МИД Сергеем 
Лавровым в феврале Владимир 
Путин заявил, что хотел бы по-
смотреть, как идет работа по по-
становке на боевое дежурство 
новых российских комплексов, 
в том числе и не имеющей ана-
логов в мире системы «Кин-
жал», о создании которой пре-
зидент объявил в Послании Фе-
деральному Собранию в марте 
2018 года. 

В Ахтубинске президенту 
также показали новейшие ис-
требители МиГ-35 и Су-57, 
образцы перспективных беспи-

лотных летательных аппара-
тов. Осмотрел Путин и авиаци-
онную технику, серийно по-
ставляемую Минобороны Рос-
сии, — истребители Су-35, Су-
30СМ, модернизированный ис-
требитель-перехватчик МиГ-
31БМ и корабельный истреби-
тель МиГ-29К морской авиации 
ВМФ России.  Из новейших 
средств ПВО главе государства 
продемонстрировали зенитно-
ракетные системы С-350 «Ви-
тязь» и С-300В4, зенитные ра-
кетно-пушечные комплексы 
«Панцирь», а также ЗРК «Тор-
М2» и «Бук-М3».

Добавим, что в течение года 
на полигонах Центра им. Чкало-
ва проводится более 220 само-
стоятельных испытаний, вы-
полняется не менее 1600 поле-
тов. Действует даже специаль-
ный авиационный высокогор-
ный отряд.

После посещения центра ми-
нобороны президент здесь же, в 
Ахтубинске, провел совещание 
о социально-экономическом 
развитии Астраханской обла-
сти. Путин отметил многочи-

сленные проблемы региона, ко-
торые сказываются на социаль-
ном самочувствии граждан. Это 
и низкий рост реальных дохо-
дов населения, и низкие темпы 
ввода жилья, и неустойчивая 
динамика инвестиций в основ-
ной капитал, и уровень безрабо-
тицы выше среднероссийского. 
Астраханской области требует-
ся толчок в развитии, сказал 
Путин, подчеркнув важность 
региона. «Нам этот регион нуж-
но укреплять», - заявил он. 

Региональному аспекту реа-
лизации наших ключевых про-
грамм уделяется особое внима-
ние, напомнил Путин. Cоциаль-
ные инициативы регионов, на-
правленные на повышение ка-
чества жизни людей, обязатель-
но получат всю необходимую 
поддержку со стороны феде-
ральной власти, добавил он. 

Глава государства во время посеще-
ния летно-испытательного центра 
имени В.П. Чкалова.

А К Ц Е Н Т

В течение года на полигонах Центра
им. Чкалова проводится более 
220 самостоятельных испытаний
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Смягчение визового режима — это улица с двусторонним движением, считает Валентина Матвиенко. И здесь активность должны проявить регионы России и Японии.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
расширила полномочия 
Счетной палаты

По всей цепочке

Татьяна Замахина

Госдума в третьем чтении приняла закон, который су-
щественно расширяет полномочия Счетной палаты. 
Ведомство Алексея Кудрина сможет анализировать ис-
пользование бюджетных средств по всей цепочке, то 
есть проследить, как тратится каждый рубль. Особен-
но это актуально при реализации нацпроектов.

Документ был внесен группой депутатов во главе со 
спикером Госдумы Вячеславом Володиным. В подго-
товке закона активное участие принимала и сама 
Счетная палата, руководство которой собирается со-
здать сквозную систему контроля над реализацией 
нацпроектов и стать «центром компетенций» в сфере 
борьбы с коррупцией. Глава СП Алексей Кудрин зая-
вил, что аудиторы смогут получить «лучшую картину 
информации для дальнейших решений и повышения 
эффективности» своей работы. При этом расширение 
штата дополнительные полномочия не потребуют.

Согласно документу Счетная палата сможет прово-
дить аудит компаний в части использования ими суб-
сидий из бюджета. Речь идет о тех юрлицах или ИП, ко-
торые производят товары или оказывают услуги, по-
лучая федеральные субсидии. Таким образом, ведом-
ство проверит не только тех, кто разместил госзаказ, 
то есть госорганы, но и тех, кто исполнял. Аудиторы 
проследят путь денег, начиная от получателей средств 
в лице региональных чиновников до предприятий, ко-
торые будут на конкурсной основе определены как ис-
полнители. Например, при ремонте дорог или строи-
тельстве школ и детсадов в рамках нацпроектов. 

ДОКУМЕНТ 
Владимир Путин утвердил 
Доктрину энергетической 
безопасности 

Вызовы и риски 

Кира Латухина

Президент утвердил новую Доктрину энергетической 
безопасности РФ. Это документ стратегического пла-
нирования. Одна из целей — создание системы управле-
ния рисками в этой сфере.

Россия входит в число мировых лидеров по запасам 
углеводородного сырья, объемам производства и эк-
спорта энергоресурсов, по развитию, использованию 
и экспорту технологий атомной энергетики. Россий-
ская энергетическая инфраструктура — одна из самых 
протяженных в мире. Наша страна вносит большой 
вклад в обеспечение международной энергетической 
безопасности. Но полномасштабному участию в этом 
препятствуют меры ограничительного характера, вве-
денные рядом иностранных государств, отмечается в 
документе. А также — противодействие проектам в сфе-
ре энергетики.

В документе названы внешнеэкономические вызо-
вы энергобезопасности. Это перемещение центра ми-
рового роста в Азиатско-Тихоокеанский регион; замед-
ление роста мирового спроса на энергоресурсы и из-
менение его структуры; увеличение мировой ресур-
сной базы углеводородного сырья, усиление конкурен-
ции экспортеров; 
изменение между-
народного регули-
рования в сфере 
энергетики, усиле-
ние позиций потре-
бителей; рост про-
изводства СПГ, фор-
мирование глобаль-
ного рынка природ-
ного газа; увеличе-
ние доли возобнов-
ляемых источников 
энергии. А также внешнеполитический вызов — нара-
щивание международных усилий по реализации кли-
матической политики и ускоренному переходу к «зе-
леной экономике».

Россия поддерживает усилия по противодействию 
изменению климата, но считает недопустимым рассмо-
трение этих вопросов «с предвзятой точки зрения, 
ущемление интересов государств — производителей 
энергоресурсов и намеренное игнорирование таких ас-
пектов устойчивого развития, как обеспечение всеобще-
го доступа к энергии и развитие чистых углеводородных 
энергетических технологий», говорится в доктрине.

Перечислены и внешние угрозы энергобезопасно-
сти, среди них — сокращение традиционных для России 
внешних энергетических рынков и трудности, связан-
ные с выходом на новые рынки; использование ино-
странными государствами механизмов для нанесения 
ущерба экономике РФ; дискриминация российских ор-
ганизаций ТЭК на мировых рынках; незаконный отбор 
экспортируемых Россией энергоресурсов при их тран-
спортировке по территориям иностранных государств.

Есть и внутренние вызовы энергетической безопа-
сности — это переход к новой модели социально-эконо-
мического развития и демографическая ситуация. Вну-
тренние угрозы — например, несоответствие возмож-
ностей ТЭК потребностям социально-экономического 
развития, снижение качества минерально-сырьевой 
базы, недостаточная обеспеченность кадрами, рост ко-
личества преступлений и правонарушений. Среди вну-
тренних рисков — низкая эффективность мер по под-
держанию финансовой устойчивости организаций ТЭК 
при неблагоприятных условиях, чрезмерная финансо-
вая нагрузка на них в результате увеличения размеров 
налоговых и иных платежей, избыточность требований 
обеспечения экологической безопасности, необосно-
ванная монополизация, высокий уровень износа, нера-
циональное потребление энергоресурсов.

Среди задач по совершенствованию госуправления в 
этой сфере — создание системы управления рисками, 
обеспечение стабильности налоговой политики, долгос-
рочное и сбалансированное регулирование цен (тари-
фов), развитие конкуренции на внутреннем рынке. 

Российская энер-
гетическая инфра-
структура — одна 
из самых протя-
женных в мире

Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор «Российской 

телевизионной и радиовещательной 

сети» (РТРС)
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ФОРУМ Сочи собрал молодых исследователей и ученых

В море науки 
Ольга Максимова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а площадке Образова-
тельного центра «Сири-
ус» в Сочи стартовали 

два крупных научных меро-
приятия:  Международная  
конференция «Наука будуще-
го» и Всероссийский форум 
«Наука будущего — наука мо-
лодых».

В олимпийскую столицу 
съехались более 600 участни-
ков — студенты старших кур-
сов, магистранты и аспиранты 
из ведущих вузов, молодые 
ученые, получившие гранты 
президента РФ, лауреаты пре-
мий для молодых ученых. Сло-
вом, весь «цвет» молодой нау-
ки России.

Кроме того, на берег Черно-
го моря приехали известные 
российские и зарубежные уче-
ные, среди которых лауреаты 
премии Филдса, математики 
Станислав Смирнов и Лоран 
Лаффорг, директор центра на-
нотехнологий для доставки ле-

карств Университета Северной 
Каролины, профессор МГУ 
Александр Кабанов и многие 
другие.  Любопытно, что про-
грамму обсуждения сформи-
ровали сами участники. Так 
как они представляют разные 
области наук,  обсуждение об-
ещает быть интересным и весь-
ма актуальным.

— Мы очень рассчитываем, 
что эта неделя поможет моло-
дым ученым повысить качест-
во своих проектов, — сказал 
журналистам на открытии фо-
рума министр науки и высшего 
образования РФ Михаил Котю-
ков. — Во-первых, они смогут 
пообщаться со своими колле-
гами из других регионов, из 
других организаций, а также 
получат обратную связь от уже 
состоявшихся на этом попри-
ще ученых мирового уровня. 
Все это поможет внести суще-
ственный вклад в развитие 
российской науки, особенно в 
реализацию нацпроектов. Нам 
очень нужны команды моло-
дых исследователей, которые 
хотят и готовы работать в Рос-

сии. Такие мероприятия как 
раз и нацелены на подобные за-
дачи.

Кстати, по словам Котюко-

ва, уже определены параметры 
и правила отбора организаций 
для создания научно-образова-
тельных центров мирового 

уровня. Также министр расска-
зал, что по программе мегаг-
рантов уже создано более 200 
лабораторий международного 
класса, возглавляемых ведущи-
ми российскими и зарубежны-
ми учеными. А в ближайшие 
годы их количество должно вы-
расти до 900! Особенно важно, 
что более половины сотрудни-
ков этих лабораторий — моло-
дые ученые в возрасте до 39 лет.

—  Но самое главное для 
участников нашего форума — 
определены правила поддер-
жки проектов, которые будут 
инициированы молодыми ис-
следователями и аспирантами, 
— акцентировал министр. 

До 17 мая в «Сириусе» мо-
лодые ученые будут презенто-
вать свои проекты, слушать 
лекции и обмениваться опы-
том. Ключевым событием фо-
рума станет финал Всероссий-
ского конкурса работ студен-
тов и аспирантов по 12 науч-
ным направлениям. Традици-
онно во время форума пройдут 
Российско-Французский и Рос-
сийско-Германский дни. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев недоволен отношением 
чиновников к поручениям президента

Сделают выводы

Владимир Кузьмин

Ч
иновники должны 
неукоснительно вы-
полнять поручения 
президента и пра-
вительства, указал 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
За разгильдяйство 
и неоправданные 

переносы сроков он пообещал 
им выводы как для всего госап-
парата, так и по конкретным 
персоналиям.

Глава правительства во 
вторник провел совещание, на 
котором обсуждалась реализа-
ция поручений, которые были 
даны президентом и прави-
тельством. В частности, пред-
полагалось разобрать выпол-
нение указаний по повышению 
безопасности детского отдыха, 
разработке требований к авто-
матизированной информаци-
онной системе оформления 
воздушных перевозок и май-
ского указа главы государства 
от 2012 года в части государст-
венной политики в области об-
разования и науки.

Общая ситуация получила 
далекую от положительной ха-
рактеристику. «Многие пору-
чения вовремя не исполняют-
ся, сроки постоянно корректи-
руются, причем под разными 
предлогами», — обратил вни-
мание Медведев. Иногда для 
этого имеются вполне серьез-
ные причины, но порой, по его 
мнению, исполнители не успе-
вают просто из-за разгильдяй-
ства, а сроки переносятся по 
несколько раз. «Такого в прин-
ципе быть не должно», — заявил 
председатель правительства.

Вопрос это системный, по-
тому что, как напомнил пре-
мьер-министр, весь госаппа-

рат работает по системе испол-
нения поручений. «От поруче-
ний нам никуда не уйти как 
способа решения управленче-
ских задач, поэтому испол-
няться они должны неукосни-
тельно, а все случаи переноса 
должны быть мотивированы», 
— подчеркнул глава кабмина. 
«Поэтому я и хотел на базе не-
скольких показательных при-
меров пройтись по проблема-
тике исполнительской дисци-

плины, чтобы сделать общие 
выводы для государственного 
аппарата и, конечно, конкрет-
ные в отношении лиц, причаст-
ных к неисполнению поруче-
ний, — пообещал премьер орга-
низационные выводы.

Было выделено несколько 
важных тем. Летом начнется 
горячая пора по организации 
детского отдыха. После траге-
дии 2016 года в Карелии, когда 
погибли дети, ведомствам по-
ручили провести анализ слу-
чившегося и поправить систе-
му. «Нужно посмотреть, сдела-
ны ли необходимые выводы, — 
заявил Медведев. — Установле-
ны требования к участникам 
закупок услуг по организации 
детского отдыха, регламенти-
рованы вопросы по обеспече-
нию безопасности туризма, но 
ряд позиций здесь недорабо-
тан. На них нужно специально 
остановиться».

Не до конца регионы испол-

нили свои обязательства по 
обеспечению доступности 
мест в детских садах для детей 
в возрасте от трех до семи лет. 
На сегодня не введено в общей 
сложности около 45 тысяч 
мест, уточнила вице-премьер 
Татьяна Голикова. Наиболее 
непростая ситуация, доложил 
замминистра просвещения Па-
вел Зенькович, складывается в 
Бурятии, Дагестане, Ингуше-
тии и Крыму.  Поскольку, кро-

ме Крыма, остальные регионы 
являются дотационными, то 
федеральному правительству, 
сказала Голикова, придется 
принимать участие в софинан-
сировании строительства дет-
ских садов. «Какое это должно 
быть софинансирование и как 
оно должно быть растянуто по 
годам — вот это, наверное, нам 
нужно будет согласовать», — 
предложила зампред прави-
тельства. Премьер согласился, 
что такое поручение необходи-
мо. Медведев попросил вместе 
с министерством финансов 
оценить возможности госказ-
ны, но задачу поставил кон-
кретную — в следующем году 
эти обязательства перед гра-
жданами закрыть.

До конца не доведена работа 
по вовлечению в оборот земель 
сельхозобращения. Прошло два 
года, но окончательного реше-
ния по механизму нет. «Если бы 
эти решения были, то благодаря 

использованию земли аграрно-
промышленный комплекс мог 
бы показывать значительные 
темпы роста», — уверен Дмит-
рий Медведев. Министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Пат-
рушев рассказал, что существу-
ет ряд разногласий с министер-
ством финансов и министерст-
вом экономического развития 
касательно создания Федераль-
ного фонда управления сельско-
хозяйственными землями. «В 
ближайший месяц решение 
должно быть принято», — распо-
рядился премьер. Право на ре-
шение он оставил за собой. Гла-
ве минсельхоза было поручено 
вместе с профильным вице-пре-
мьером Алексеем Гордеевым 
свести все разногласия в одну 
таблицу и прийти с ними. «Я 
уже выберу окончательное ре-
шение по этим вопросам», — 
сказал председатель правитель-
ства.

От Федеральной антимоно-
польной службы Медведев 
ждет внесения в правительство 
поправок в законодательство, 
ужесточающих наказание за 
создание картелей. Отведена 
на это ровно неделя — до 21 
мая. «Это мешает нормально-
му развитию экономики, огра-
ничивает конкуренцию, не 
лучшим образом влияет на по-
казатели инфляции, динамику 
цен, — заметил премьер о сути 
проблемы. — Поэтому это вро-
де бы такой и общий норматив-
ный вопрос, но на самом деле 
он касается жизни практиче-
ски любого человека». Поруче-
ние по подготовке законопро-
ектов поступило еще в 2017 
году, но, как и в предыдущем 
случае, возникли проблемы со 
своевременным их согласова-
нием. Причем правовые и пра-
воохранительные ведомства 

новшества одобрили, а вот 
предпринимательские объеди-
нения высказали свое недо-
вольство и началось создание 
рабочих групп. Даже сейчас, 
заметил глава ФАС Игорь Арте-
мьев, еще нужно получить со-
гласия Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей, но в целом законопроек-
ты могут быть внесены в пра-
вительство до 21 мая. «Вносите 
на заседание правительства, а 
с нашими уважаемыми колле-
гами из РСПП можно дорабо-
тать законопроекты и на пло-
щадке Государственной Думы, 
— прокомментировал Медве-
дев. — Нужно обрубить хвост 
этой работе бесконечной».

Практика такого рода сове-
щаний может стать регулярной. 
«Я всех призываю к неукосни-
тельному исполнению тех ре-
шений, которые мы принимали, 
выполнению поручений прези-
дента, правительственных», — 
заметил глава кабмина. Ссылки 
на сложности согласования до-
кументов он не считает доста-
точным основанием, чтобы 
срывать работу. «В кулуарах 
можно сколь угодно долго ди-
скутировать, говорить, что вот 
они не согласовывают, а они не 
правы, мы собирались, но не до-
говорились, решение не прини-
мается, но от этого дело никак 
не выигрывает», — считает пре-
мьер-министр. «Нужно мини-
мизировать эти проблемы в дея-
тельности государственного ап-
парата, в деятельности мини-
стерств и ведомств и в деятель-
ности региональных и муници-
пальных властей, — указал Мед-
ведев. 

Премьер пообещал сделать выводы 
персонального характера к тем, 
кто недобросовестно относится 
к выполнению поручений.

Михаил Котюков: Нам очень нужны команды молодых исследователей, 
которые готовы работать в России.

А К Ц Е Н Т

Многие поручения вовремя не исполня-
ются, сроки постоянно корректируются, 
причем под разными предлогами

Выплата стипендий
В ближайшее время Государ-

ственная Дума планирует рас-
смотреть в первом чтении зако-
нопроект, который расширяет 
перечень финансовых опера-
ций, доступных бюджетным уч-
реждениям при блокировке их 
лицевых счетов. Речь идет о 
предоставлении всем вузам 
возможности выплачивать сти-
пендии студентам даже при 
возникновении проблем с на-
логовой инспекцией или судеб-
ными приставами.

Напомню, что по действую-
щему законодательству опера-
ции по расходованию средств 
на лицевых счетах бюджетного 
учреждения блокируются при 
нарушении решений налого-
вых органов и требований, ука-
занных в исполнительных до-
кументах. При этом есть ряд 
исключений. Во-первых, после 
блокировки учреждение может 
осуществлять операции по 
устранению вышеуказанных 
нарушений. Во-вторых, не при-
останавливается выдача денеж-
ных средств для оплаты труда 
лиц, работающих по трудовому 
договору. В-третьих, должны 
уплачиваться налоги и страхо-
вые взносы на обязательное со-
циальное страхование за со-
трудников.

Группа депутатов фракции 
«Единая Россия» в Госдуме 
предложила дополнить этот 
список исключений. С нашей 
точки зрения, даже если счет 
заблокирован, бюджетные уч-
реждения должны продолжать 
выплачивать стипендии и посо-
бия студентам, обучающимся 
очно за счет бюджетных ассиг-
нований. В настоящее время де-
нежные средства для выплаты 
стипендий поступают на счет 
учебного заведения из бюдже-
тов разных уровней, но не вы-
даются учащимся до его раз-
блокировки.

Отмечу, что у многих сту-
дентов очной формы обучения 
нет никаких источников дохода 
помимо стипендии: они не име-
ют возможности трудоустро-
иться на полную ставку и в то 
же время отказываются от по-
мощи родителей в силу возра-
ста. Таким образом, стипендия 
оказывается основным средст-
вом существования для сотен 
тысяч молодых людей.

Кроме того, практически в 
каждом вузе среди студентов 
есть получатели дополнитель-
ных выплат: в первую очередь 
это сироты и инвалиды. Поло-
женные им деньги не должны 
удерживаться ни при каких об-
стоятельствах, поскольку эти 
молодые люди находятся в наи-
более сложной жизненной си-
туации.

Но, к сожалению, в средст-
вах массовой информации 
иногда появляются сообщения 
о задержке или невыплате сти-
пендий и материальной помо-
щи.

Например, критическая си-
туация сложилась в Курган-
ской государственной сельско-
хозяйственной академии. Се-
годня в этом учебном заведе-
нии получателями стипендий 
являются почти полторы тыся-
чи человек. Из них около 150 
студентов относятся к наибо-
лее социально незащищенным 
категориям — это сироты, лица, 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, и инвалиды. Из-за ог-
ромной кредиторской задол-
женности, которая годами на-
капливалась еще при прежнем 
руководстве вуза, многие уча-
щиеся длительное время не по-
лучали полагавшиеся им сти-
пендии. В конце 2018 года по-
сле подачи исковых заявлений 
студентов и аспирантов на ос-
новании судебных решений вы-
платы все-таки были произве-
дены. Но в 2019 году у вуза 
опять образовалась задолжен-
ность перед обучающимися: 
только за январь-апрель она со-
ставила более 8 миллионов ру-
блей. 

Аналогичная ситуация с за-
держкой выплат студентам сло-
жилась в Иркутском государст-
венном аграрном университе-
те: задолженность по стипен-
дии за март 2019 года состави-
ла более 10 миллионов рублей.

Студенты этих и некоторых 
других учебных заведений 
обратились к депутатам Госду-
мы с просьбой о помощи и вы-
разили поддержку законопро-
екту, подготовленному депута-
тами фракции «Единая Рос-
сия». Мы рассчитываем, что он 
вскоре будет принят и, начиная 
с нового учебного года, стипен-
дии будут выплачиваться всем 
студентам в срок и в полном 
объеме независимо от того, в 
каком вузе они обучаются. 

САМОСОЗНАНИЕ
Приезд Помпео, переговоры, возможная встреча Пу-
тин — Трамп, опять повернули внимание к междуна-
родным делам. Но сомневаюсь, что интерес будет силь-
ным и долгим. Разве только будущий саммит приведет 
к какому-то сверхсенсационному результату… Во всех 
остальных случаях сложившийся тренд в обществе 
продолжится.

Тренд этот — что отмечают все социологи — за послед-
ние годы сильно изменился. В начале 2000-х междуна-
родные дела гораздо больше занимали широкие массы. 
Причина понятна: тогда обществу была предложена су-
щественно новая повестка. Причем «подслушанная» в 
самом обществе. Пружина, сжавшаяся в 90-е, должна 
была распрямиться. «Разворот самолета Примакова» 
был первым сигналом. Ощущения огромного большин-
ства было примерно такими: «нас унижают, с нами не 
считаются, Россию списали со счетов, думают, что по-
ставили на колени. Только поспешили вы нас хоронить 
заживо! Как бы не просчитались, господа!» Это была 
внешняя проекция 
Большого Провала, 
системного кризиса 
90-х. Общество жа-
ждало хоть какого-
то реванша (без ре-
ставрации СССР — 
КПСС!) и в социаль-
но-экономической 
сфере, и в геополи-
тике.

И в начале 2000-
х по мере восста-
новления экономи-
ки «мечты сбыва-
лись» — и внутри, и 
вовне.

Поэтому Мюн-
хенская речь была 
встречена в России с реальным энтузиазмом: были оз-
вучены на высшем уровне эмоции миллионов. Ну а 
присоединение Крыма вызвало просто катарсис, вос-
торг общества. Восстановление Исторической Спра-
ведливости (причем бескровное!) сразу в двух смы-
слах: во-первых, «возвращение нечестно отнятого на-
шего Крыма», во-вторых, демонстрация Западу Поли-
тической Воли, явное доказательство, что Россия «пра-
во имеет», отныне сама решает свои проблемы и ста-
вит «господ в пробковых шлемах» перед совершив-
шимся фактом. А «нравится» им это или нет — это уж их 
проблемы… РДС — Россия делает сама. Так в 40-е годы 
физики Курчатова кодированно называли Бомбу. Так 
можно было назвать мирную политическую Бомбу, ко-
торую Россия взорвала в пиар-пространстве в 2014-м.

Однако время идет — повестка меняется.
Державная Самооценка успешно продемонстриро-

вана «надменному соседу» и восстановлена в собст-
венных глазах. Фрустрация 90-х в основном изжита. С 
другой стороны, с тех самых пор, по разным оценкам 5 
или 6 лет, реальный уровень жизни большинства лю-
дей если не снижается, то уж совершенно точно — не 
растет. А это значит, что самоощущение ухудшается. 

Так возникли ножницы между «геополитическим 
удовлетворением» и «социальным разочарованием». 
Популярная в народе формула: «полностью поддержи-
ваю внешнюю политику — недоволен внутренней и 
экономической политикой». Отсюда и неуклонное 
снижение рейтинга всех ветвей власти. 

Отсюда и все более частые разговоры: «слишком 
много сил уделяем внешней политике, слишком помо-
гаем другим странам (!)». Эта «всемирная отзывчи-
вость» еще не так злит, как в СССР, где слова про «ин-
тернациональный долг» вызывали просто «скрежет 
зубов». Сейчас говорят «геополитические интересы» — 
фонетически приятнее, чем какой-то «наш долг». Но 
тоже раздражает…

Соответственно изменилось и отношение к ТВ. Бес-
конечные шоу «геополитиков» стали поводом для иро-
нии «благодарных зрителей». Правда, если спраши-
вать людей «о политике», они все равно «своими сло-
вами» повторяют то, что расслышали на этих же шоу. 
Что ж: человек потребляет информационный фастфуд, 
который ему дают. 
Но потребляет без 
аппетита, пригова-
ривая: «надоело 
мне про США и Ук-
раину… Мне про 
Россию хочется».

Нет сейчас — об 
этом говорят соцо-
просы — и особо ак-
туального страха 
перед возможно-
стью «агрессии 
НАТО», как нет 
«милитаристского 
подъема». Наклеить 
«если надо — повто-
рим» на заднее стекло — легко (хотя, честно говоря, та-
ких наклеек видел очень мало), но серьезного смысла в 
них никто не вкладывает. Нет, ни одна европейская 
страна — ни Германия, ни Франция, ни Россия — уже «не 
повторят». Вторая Мировая стала последней Большой 
Евровойной, а уж после создания ЯО тем более — нико-
му «не надо» в Общий Ад.

Конечно, все это не говорит о глубокой трансфор-
мации базовых политических установок Молчаливого 
Большинства.

Люди по-прежнему настроены патриотично, сам 
«патриотизм» по-прежнему понимают как высокую 
оценку Мощи Государства, прежде всего — военной 
мощи и уважения к нему в Мире (а это тоже считают 
производной от той же Мощи). Осталось и убеждение «с 
волками жить — по-волчьи выть», т.е. стоит «зазеваться» 
— и в этом «дарвиновском лесу» Западные страны (про 
Восточные в этом контексте не говорят и не думают) по-
пытаются «захватить наши огромные богатства». Такие 
скрепы общественного сознания остаются Системой 
Координат, в которой большинство людей видит и опи-
сывает для себя общественно-политические реалии. А 
внешняя политика реально воспринимается как ин-
струмент утверждения самооценки, национальной гор-
дости. Одновременно сейчас вполне актуальны и жела-
ния «улучшить отношения с Западом» — но, разумеется, 
без конкретизации, что, собственно, надо бы «улуч-
шить» и каким образом. Ясно одно — на «принципиаль-
ные уступки мы никогда не пойдем».

Все это вполне соответствует официальной идеоло-
гии, тут полное совпадение остается. Но есть и «нож-
ницы»: вообще вся данная проблематика по своему 
значению отходит на второй план, оценивается уже не 
как первичная, а как вторичная. Разница в том, что 
«полный Державный карман» перевешивает в ТВ, а 
«полупустой Социальный карман» — в сознании телез-
рителей. 

Мюнхенская речь 
была встречена 
в России с реаль-
ным энтузиазмом: 
были озвучены 
на высшем уровне 
эмоции миллио-
нов

Внешняя политика 
реально воспри-
нимается как 
инструмент утвер-
ждения самооцен-
ки, национальной 
гордости

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

Леонид Радзиховский,
политолог
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И кочегарам, 
и плотникам

В частности, документ предполагает вклю-
чить в список профессий, которым положена 
25-процентная надбавка к пенсии, такие спе-

циальности, как кладовщик зернового склада, запча-
стей, склада горюче-смазочных материалов, подсоб-
ный рабочий строительной бригады, рабочий по ком-
плексному обслуживанию зданий и сооружений, рабо-
чий строительной бригады, сторож, охранник (кроме 
частного охранника), кочегар, молотобоец, газосвар-
щик, электрогазосварщик, автокрановщик, заправ-
щик, токарь и ряд других. 
Появились в списке сельхозпрофессий и специали-
сты — инженер машинно-тракторного парка, инженер 
по приборам, инженер-электрик, инженер-механик по 
трудоемким процессам, старший инженер-энергетик, 
техник по трудоемким процессам. В список также во-
шли заведующие складами и гаражами, индивидуаль-
ные предприниматели, являющиеся сельскохозяйст-
венными товаропроизводителями.

В случае принятия законопроекта надбавка пенсий 
представителям профессий, вошедших в расширен-
ный список, будет произведена с 1 января 2019 года. 
Именно с этого времени, как напомнили «РГ» в Пенси-
онном фонде России, жители села получили право на 
повышенную фиксированную выплату к страховой 
пенсии по старости или по инвалидности. При этом в 
ПФР особо обращают внимание на то, что 25 процен-
тов прибавляется к фиксированной выплате (с 1 янва-
ря ее размер составляет 5334 рубля, а при достиже-
нии, например, 80-летнего возраста — 10668 рублей в 
месяц). Соответственно, страховые пенсии селян по 
старости увеличились на 1300—2600 рублей. 

Право на 25-процентную надбавку к фиксирован-
ной выплате предоставляется при соблюдении трех 
условий: наличие не менее 30 лет стажа в сельском хо-
зяйстве, проживание на селе и отсутствие оплачивае-
мой работы. Специально обращаться в Пенсионный 
фонд за перерасчетом пенсии не требуется, он проис-
ходит автоматически по сведениям выплатного дела 

ПРОЕКТ Лекарства 
и настойки предлагают 
производить только 
из медицинского спирта 

Корвалол 
меняет градус

Ольга Игнатова

Минпромторг России предлагает запретить использо-
вание пищевого этилового спирта при производстве 
лекарств и спиртосодержащих медицинских изделий.

Ведомство подготовило соответствующий законо-
проект и представило его на общественное обсужде-
ние. Как поясняют в министерстве, подобный запрет 
— реальный шаг к пресечению незаконного оборота 
фармацевтической субстанции этилового спирта 
(этанола), который используют для производства не-
легальной алкогольной продукции. При производстве 
настоек и валокордина (корвалола) фармпредприя-
тиям предлагается использовать только медицинский 
спирт.

Как пояснил «Российской газете» заместитель ге-
нерального директора фармацевтического концерна 
STADA CIS Иван Глушков, пищевой спирт сегодня ис-
пользуется для 
производства боль-
шинства крепких 
спиртных напит-
ков. Фармпроизво-
дители также ак-
тивно его исполь-
зуют, так как он в 
разы дешевле ме-
дицинского. Но при 
этом нельзя ска-
зать, что он хуже. 
«Понимаете, при 
производстве ме-
дицинского спирта 
очень строгий и выверенный производственный про-
цесс. Но и пищевой спирт, если он произведен легаль-
но, не может нанести вред. Возможно, бывают слу-
чаи, когда производители лекарств как-то  нелегаль-
но используют этиловый спирт, но это единичные 
случаи, которыми должны заниматься правоохрани-
тельные органы», — уверен Глушков. К тому же если 
отдельные производители и готовы держать какой-то 
подпольный цех, то какая разница, какой вид спирта 
использовать. Что им помешает «бодяжить» ту же 
настойку боярышника с использованием медицин-
ского спирта?

По мнению Ивана Глушкова, если запрет на ис-
пользование пищевого спирта распространится толь-
ко на различные спиртосодержащие настойки и успо-
коительные, в том числе корвалол и валокордин, то в 
принципе особых проблем не возникнет. Правда, в од-
ночасье производители тоже не смогут перейти с од-
ного вида спирта на другой. Сначала надо доказать, 
что от этого не изменятся основные  свойства ле-
карств и медизделий. Это же не крем на торте поме-
нять. Ну не понравился покупателю вкус, от этого же 
у него плохо с сердцем не станет. А при замене компо-
нентов в лекарствах нужно весь технологический 
процесс менять, лабораторные исследования прово-
дить, отмечает Глушков.

Более серьезные проблемы могут возникнуть, если 
запрет распространится и на все лекарства, в кото-
рых спирты используются в качестве растворителей. 
Речь идет о сотнях препаратов. 

ТРАНСПОРТ Из Москвы в Санкт-Петербург можно будет добраться 
по железной дороге за два часа

Накануне новой мобильности
Евгений Гайва

П
о е зд ка  и з  М о с к в ы  в 
Санкт-Петербург может 
занять всего два часа по 

железной дороге, если постро-
ить высокоскоростные маги-
страли. По пути ускорения дви-
жения на железных дорогах уже 
пошли многие страны, Россия 
тоже готовится к переходу на 
высокие скорости. Какие цен-
тры страны могут связать пер-
вые высокоскоростные маги-
страли, и когда они могут быть 
запущены — об этом рассказал 
«Российской газете» вице-пре-
зидент ООО «Центр экономики 
инфраструктуры» Павел Чистя-
ков. 

Павел Александрович, «Рос-
сийские железные дороги» раз-
рабатывают проекты стро-
ительства высокоскоростных 
магистралей (ВСМ). Новые 
пути могут связать Москву с 
Санкт-Петербургом, Ни-
жним Новгородом, Казанью, 
есть и другие маршруты. На-
сколько быстрее можно будет 
добраться в эти города по же-
лезной дороге, чем сейчас? 

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Сейчас поезд из 
Москвы в Санкт-Петербург 
идет около 4 часов. Высокоско-
ростная магистраль меняет гра-
фик движения: 2 часа 10 минут. 
Именно в увеличении скоро-
стей и сокращении времени в 
пути практически в два раза 
весь смысл модернизации. Так-
же сократится время в пути до 
Нижнего Новгорода. Сейчас по-
езд идет 3 часа 48 минут, можно 
будет добраться до славного го-
рода на Волге за два часа.

По времени поездка на «новой 
скорости» получается вполне 
сопоставимой с авиапереле-
том?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Вполне. Если учи-
тывать время, которое требует-
ся, чтобы добраться до аэропор-
та, пройти досмотр и другие про-
цедуры. Например, если гово-
рить про Нижний Новгород, вре-
мя которое тратит пассажир на 
авиаперелет, это примерно 4 
часа в общей сложности. Кстати, 

деньги, которые человек тратит 
на такси или аэроэкспресс в аэ-
ропорт, тоже нужно учесть.

Есть люди, которым удобно, 
например, из Шереметьево или 
Пулково улететь, потому что че-
ловек поблизости живет или ра-
ботает. Но основная масса людей 
все же добирается в аэропорт из 
центра и районов Москвы или 
Санкт-Петербурга, поэтому вы-
сокоскоростные магистрали бу-
дут очень востребованы. 

Какова будет, предположи-
тельно, цена такой поездки?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Добраться из Мо-
сквы до Нижнего Новгорода в 
экономклассе можно будет при-
мерно за две тысячи рублей. 
Это, конечно, дешевле, чем на 
самолете, где средняя цена око-
ло четырех тысяч за перелет.

Сколько же потребуется де-
нег, чтобы построит такую 
трассу из Москвы, скажем, в 
Нижний Новгород или 
Санкт-Петербург?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: По направлению 
Москва — Санкт-Петербург еще 
нужно дождаться уточненного 
обоснования инвестиций. А вот 
на трассу Москва — Нижний 
Новгород потребуется 621 мил-
лиард рублей. 

Заметим, что из этих денег 
поддержка государства соста-
вит только 200 миллиардов ру-
блей. Остальное — это будут воз-
вратные деньги, которые оку-
пятся за счет тарифной выруч-
ки. Так что, когда мы говорим 
про выбор государства, речь 
идет именно об этих 200 милли-
ардах рублей. Какое будет соот-
ношение бюджетных и внебюд-
жетных инвестиций по трассе 
Москва — Санкт-Петербург, 
нужно считать.

Немаленькие деньги. Скажи-
те, а что будет, если мы от-
кажемся от этих затрат и 
обойдемся без строительства 
высокоскоростной маги-
страли?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Есть реальная уг-
роза законсервировать наше 
технологическое отставание в 
железнодорожной сфере. Без 

ВСМ отрасль в России техноло-
гически отстанет, это нужно 
признать. 

Знаете, сейчас основное ко-
личество железнодорожных ли-
ний, которые строятся в разви-
тых странах — это высокоско-
ростные линии или линии под 
тяжеловесное движение. Если 
не строить высокоскоростные 
магистрали в новых коридорах, 
нам нужно будет наращивать 
провозную способность суще-
ствующих линий, строить но-
вые главные пути, а в случае с 
Москвой — СПБ расширять еще 
«царский ход».

Высокоскоростные маги-
страли — совершенно новая тех-
нология, совершенно другой 
технологический уровень. Это 

специализация железнодорож-
ных линий, рост провозной спо-
собности существующих путей, 
повышение производительно-
сти труда в РЖД. Возвращение 
пассажиров с автомобильного 
транспорта, автобусов, самоле-
тов на железнодорожный тран-
спорт — что лучше для эколо-
гии? Если мы сейчас откажемся 
от возможности построить вы-
сокоскоростные магистрали, 
мы недораскроем потенциал 
развития регионов России, по-
тому, что ВСМ наилучшим 
образом расширяет агломера-
ции, интегрирует их друг с дру-
гом, формирует в малых горо-
дах и сельской местности новые 
центры развития.

Какие страны уже пошли по 
пути создания ВСМ?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Сейчас «торопят-
ся» уже не только развитые 
страны, но и развивающееся. 
Например, в Марокко ВСМ уже 

запущена в эксплуатацию, пла-
нируют строить высокоско-
ростные магистрали Малайзия, 
Вьетнам. Даже США, которые 
всю жизнь были автомобильной 
и авиационной державой, стро-
ят ВСМ в Калифорнии. 

Какой эффект получает госу-
дарство от вложения денег в 
эти дорогостоящие проекты?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Прежде всего раз-
витие региональных центров и 
повышение мобильности насе-
ления. Также если, скажем, по-
строим ВСМ от Санкт-Петер-
бурга до Нижнего Новгорода, 
серьезно разгрузим Октябрь-
скую железную дорогу. Смо-
жем возвращать туда контей-
нерные поезда, сырьевые гру-
зы, все это сокращает очень 
сильно транспортные издер-
жки в экономике.

Удастся ли найти частных 
инвесторов?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Частные инвесто-
ры уже высказывали готовность 
участвовать в этих проектах. 
Крупный бизнес тоже готов 
вкладываться, представители 
РСПП заявляли об этом. Поми-
мо этого есть банки, которые 
уже письменно подтверждали, 
что они готовы инвестировать 
деньги в проект. Более того, есть 
даже зарубежные страны гото-
вые стать инвесторами, что во-
обще является уникальным слу-
чаем в существующей полити-
ческой обстановке. Подчеркну, 
ВСМ — чуть ли не единственный 
проект в транспортной инфра-
структуре, куда вообще готовы 
вложиться инвесторы из зару-
бежных стран. Переговоры, в 
частности, проходили с немца-
ми, китайцами, это политиче-
ски выглядит очень выгодно. 

Какие центры в России важ-
нее всего связать высокоско-
ростными магистралями?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Тут, на мой взгляд, 
должны действовать два прин-
ципа. С одной стороны, нужно 
выстраивать длинные коридо-
ры, которые присоединяют к 
ключевому центру другие реги-
оны. Я бы начал с трассы Мо-
сква — Нижний Новгород, за-
тем — Казань, далее Екатерин-
бург. Параллельно со строитель-
ством ВСМ от Москвы до Ни-
жнего, надо проектировать 
ВСМ. «Москва — Санкт-Петер-
бург», «Екатеринбург — Челя-
бинск». Это то, что требуется на 
первом этапе.

Когда в России могут поя-
виться первые высокоско-
ростные магистрали?

ПАВЕЛ ЧИСТЯКОВ: Проект «Москва — 
Нижний Новгород» уже полно-
стью готов к реализации. Если 
начать строить трассу уже сей-
час, можно ввести ее в эксплуа-
тацию к 2024 году. Этот проект 
сейчас активно обсуждается. 
Что касается Санкт-Петербур-
га, то если сейчас начать проек-
тирование, можно запустить го-
товую трассу в 2026—27 годах. 
Также вполне можно построить 
трассу Екатеринбург — Челя-
бинск в обозримом будущем. 

Компания — 
чистые руки

«Бывают случаи, когда 
к ру п н а я  к о м п а н и я 
с н и ж а е т  ц е н ы  н а 

треть, выигрывает конкурс, а 
затем раздает исполнение кон-
тракта субподрядчикам — мел-
ким фирмам без ресурсов и 
квалифицированных сотруд-
ников», — отмечает Абанкина. 

С другой стороны, все чаще 
выявляются случаи сговора 
между организаторами закупок 
и участниками рынка. Цена кон-
тракта завышается, результаты 
торгов подтасовываются, а ка-
чество еды в итоге хуже некуда. 
Вместо молочных продуктов — 
заменители, то есть фальсифи-
кат, правила хранения еды нару-
шены, а в пищеблоке работают 
неквалифицированные сотруд-
ники без медицинских книжек.

Кроме того, торги могут 
проводить в спешке, а в кон-
курсной документации, напри-
мер, вообще не указывать та-
кие важные требования, как 
наличие поваров-специали-
стов. 

Результаты ужасающие. Де-
тям предлагают продукты с 
истекшим сроком годности, 

недоваренную холодную пищу, 
а иногда просто зараженную 
еду. «Указанные нарушения 
приводят не только к измене-
нию вкусовых свойств блюд, 
но и заболеваниям обучаю-
щихся, лечение которых порой 
становится возможно только в 
условиях стационара», — отме-
чают депутаты. 

Введение предварительного 
отбора участников конкурсов 
поможет выправить ситуацию, 
считают эксперты.  Можно 
было бы даже сформировать 
специальный реестр постав-
щиков услуг по организации 
школьного питания, где роди-
тели смогут оставлять свои от-
зывы, предлагает Ирина Абан-
кина. Тогда большое количест-
во негативных отзывов могло 
бы служить основанием для от-
каза компании участвовать в 
конкурсе.  Кстати, в некоторых 
городах такая возможность 
уже есть. Но в большинстве 
случаев пока родители, не най-
дя управу на школьные столо-
вые, вынуждены просто давать 
детям сухие пайки из дома. 

Но контроль нужно ужесто-

чать и на этапе исполнения кон-
тракта, убеждены эксперты. По-
сле проведения конкурса и за-
ключения контракта на постав-
щиков питания практически 
нет никакого воздействия. Про-
верить еду на соответствие тех-
нологическим картам ни учите-
ля, ни директор школы не в со-
стоянии. Нужно также совер-
шенствовать законодательство 
в части санкций. «Расторжение 
контракта и поиск другого по-
ставщика плохо урегулирова-
ны, сейчас это волокита», — го-
ворит Абанкина. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты предлагают создать реестр 
поставщиков школьного питания, 
где родители школьников смогут 
оставлять свои отзывы

А К Ц Е Н Т

Возвращение пассажиров с автомо-
бильного транспорта, автобусов, само-
летов на железнодорожный транспорт — 
что может быть лучше для экологии? 

— Задайте вопрос о вашей будущей и нынешней пенсии 
на сайте «РГ» 
rg.ru/bankvoprosov 

1

1

Сегодня 
пищевой спирт 
используется 
для большинства 
алкогольных 
напитков

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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Павел Чистяков: Без ВСМ железно-
дорожная отрасль в России техно-
логически отстанет.

Меньше сладкого и мучного 
в питании детей — прописные исти-
ны, которые упорно нарушаются.
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Медиацентр сообщает

«ЛЮБИТЕЛЬСКОЕ РЫБОЛОВСТВО: НОВЫЙ СЕЗОН — 
НОВЫЕ ПРАВИЛА»
16 мая (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 

заместителя руководителя Федерального агентства по 

рыболовству Василия Соколова, на которой спикер 

расскажет о новых нормах и запретах, действующих 

после принятия нового закона о любительском рыбо-

ловстве и об акции «Всероссийский день без сетей».

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

ПАРЛАМЕНТ 

В Госдуме 
рассказали, 
как снизить 
ипотечные 
ставки

МЕРЫ 
ДЛЯ МЕТРА
Татьяна Замахина

Выполнить задачу от президен-
та по снижению ипотечных ста-
вок до уровня 8% и ниже слож-
но, но реально. Участники пар-
ламентских слушаний в Госду-
ме назвали меры, которые 
должны будут привести к реа-
лизации поручения Владимира 
Путина.

Напомним, что глава госу-
дарства в Послании Федераль-
ному Собранию поручил пра-
вительству и Центробанку к 
2024 году добиться снижения 
ставок по ипотеке до 8% и 
ниже. Как отметил первый за-
мпред ЦБ Дмитрий Тулин, в 
марте средняя ставка по ипоте-
ке составила 10,4%. Однако 
«пройти путь длиною в 2,5%» 
вполне осуществимо, сказал 
он. Помехой могут стать разве 
что непредвиденные внешние 
вызовы.

Что касается внутренних 
препятствий, то они преодоли-
мы. Текущая годовая инфляция 
в РФ составляет 5,2%. Задача от 
президента станет реализуе-
мой при ее снижении до 4%, и 
на этот показатель можно вый-
ти в этом году, сказал предста-
витель регулятора. Однако 
надо не только «уронить» ин-
фляцию, но и удержать. Если 
получится, то в этих условиях 
стоимость фондирования (то 
есть привлечения банками ре-
сурсов) упадет до 5%.

При этом надо помнить, что 
сверх этой стоимости банки 
будут накручивать свою над-
бавку. Чтобы она была в преде-
лах разумного, надо контроли-
ровать риски и потери кредит-
ных организаций, снижать опе-
рационные расходы, сообщил 
Тулин. Ведь банки закладыва-
ют в эту надбавку такие неми-
нуемые потери, как ожидаемая 
«просрочка» по кредитам, а 
также разного рода собствен-
ные расходы. И, наконец, к это-
му «плюсуется» прибыль, ко-
торая зависит от аппетитов 
банков и от развития конку-
ренции. «У меня есть все осно-
вания полагать, что в течение 
трех лет при отсутствии каких-
то уж чрезвычайных внешних 
непредвиденных шоков мы 
спокойно этой цели добьемся — 
будет где-то до 8%», — резюми-
ровал Тулин.

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков рассчитывает, что 
вслед за снижением инфляции, 
а за ней и ключевой ставки ЦБ 
банкам будет дан сигнал сни-
жать ставки по ипотеке. Этому 
также поможет развитие про-
ектного финансирования в жи-
лищном строительстве. Депу-
таты, напомнил он, приняли 
закон на эту тему. Для финан-
сирования строек будут от-
крываться эскроу-счета — над-
ежные кредитные организации 
будут накапливать на них 
средства граждан. Это будут 
фактически бесплатные для 
банков ресурсы, а это значит, 
что они будут выдавать более 
дешевые кредиты гражданам 
для покупки жилья, резюмиро-
вал Аксаков.

Глава Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Николай Николаев пред-
ложил развить этот механизм. 
Правительство РФ, по его сло-
вам, могло бы субсидировать 
ставки по кредитам для за-
стройщиков, которые с 1 июля 
перейдут на работу по эскроу-
счетам. Это повысит и качество 
нового жилья.

У Аксакова было смежное 
предложение — временно субси-
дировать ипотечные ставки для 
поддержания спроса на жилье в 
период перехода на проектное 
финансирование. Замминистра 
финансов Алексей Моисеев за-
метил, что искусственное сни-
жение кредитных ставок может 
быть опасным для экономики, 
так что субсидирование лучше 
не вводить на системной осно-
ве. У депутатов, впрочем, были 
и другие предложения по сни-
жению ипотечных ставок. Так, 
первый зампред профильного 
комитета Игорь Дивинский зая-
вил, что надо прекратить выда-
чу кредитов «непонятно под ка-
кие доходы».  

Ставка по ипотеке 
может быть 
снижена 
до 8 процентов 
в течение трех лет
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ФИНАНСЫ Покупку валюты 
на миллион рублей могут 
освободить от контроля

Деньги за порог

Игорь Зубков

Банк России предложил поднять порог сделок, подле-
жащих обязательному контролю со стороны Рос-
финмониторинга, до одного миллиона рублей. 

Об этом сообщил замдиректора департамента фи-
нансового мониторинга и валютного контроля ЦБ 
Илья Ясинский на заседании Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку, передает «Интерфакс».

Согласно закону №115-ФЗ банки должны информи-
ровать финансовую разведку о большом числе опера-
ций клиентов на сумму свыше 600 тысяч рублей (на-
пример, при купле-продаже наличной валюты) и про-
верять «чистоту» происхождения средств. Вопрос о 
повышении лимита поднимается не впервые, он уста-
новлен еще в 2001 году. «За прошедший период суще-
ственно увеличились количество и объем проводимых 
через банки операций, несколько снизилась покупа-
тельная способность нацвалюты, в связи с чем Банк 
России предлагает обсудить с участием Росфинмони-
торинга и профессионального сообщества вопрос о 
возможном повышении порога», — пояснил «РГ» пред-
ставитель ЦБ. Это способствовало бы оптимизации на-
грузки на финразведку и финансовые институты.

«Объем операций, по которым финансовым орга-
низациям необходимо направлять сообщения в упол-
номоченный орган, настолько большой, что начинает 
страдать эффективность самого процесса, так как бан-
ки несут существенные операционные нагрузки и ри-
ски, а регулятор имеет сложности с обработкой всего 
массива этих сообщений, — говорит директор по комп-
лаенсу Ак Барс Банка Айдар Багавиев. — Но с учетом из-
менения всех внешних обстоятельств и макроэконо-
мических показателей изменение порогов с 600 тысяч 
до 1 миллиона все равно обеспечит Росфинмонито-
ринг большим объемом информации, чем это было на 
момент установления первоначальных критериев при 
утверждении 115-ФЗ». 

ПЛАНЫ Минфин готов 
отменить подоходный 
налог со списанных долгов

Прощение 
следует

Роман Маркелов

Минфин предложил отменить действующую три года 
норму, по которой списанные гражданам долги счита-
ются доходом и облагаются налогом на доходы физлиц 
(НДФЛ) в 13 процентов. При этом норма будет действо-
вать не абсолютно для всех прощаемых долгов.

Законопроект об этом минфин опубликовал для об-
щественного обсуждения. Документ подготовлен по по-
ручению президента Владимира Путина, который в 
2017 году называл уплату НДФЛ со списанных долгов 
«несправедливой нагрузкой». Сама норма, по которой 
такие долги были признаны доходом и обложены НДФЛ, 
была введена всего лишь за год до этого.

Законопроект минфина подразумевает освобожде-
ние от НДФЛ не всех списанных долгов, указывает пар-
тнер, руководитель налоговой практики юридической 
фирмы Five Stones Consulting Екатерина Болдинова. 
Речь идет о списании долгов при банкротстве граждани-
на, истечении срока исковой давности, прощении долга 
умершего его наследнику, прощении части задолженно-
сти должнику в сложной финансовой ситуации при спи-
сании средств до 0,5 процента капитала кредитора, пе-
речисляет юрист. Расходы на администрирование 
НДФЛ со списанной задолженности часто превышают 
саму сумму задолженности: кредитор в такой ситуации 
должен сам исчислить и удержать подоходный налог 
(если такой возможности не было, он должен обратить-
ся в ФНС). Законопроект предлагает снять с организа-
ций бремя налоговых агентов, что позволит существен-
но облегчить процедуру администрирования списания 
старых долгов физлиц, говорит Болдинова.

Без построения каких-либо налоговых схем кредито-
ру будет интересно списать долг только при понимании 
того, что его будет нереально взыскать с должника, счи-
тает старший партнер, руководитель налоговой практи-
ки юридической фирмы Coleman Legal Services Павел 
Зюков. В иных случаях, в том числе при отмене НДФЛ со 
списанных долгов, у кредитора вряд ли появится какая-
либо выгода от этого, так как сумму прощенного долга 
по общему правилу в расходы в целях исчисления нало-
га на прибыль включить не получится, говорит он. 

Злоключения 
сделок

А ФАС сможет обращаться в арбитражный суд 
с требованием о применении последствий их 
недействительности. При этом законопроект 

сразу устанавливает два исключения. Так, допускается 
вхождение в капитал со стороны ЦБ при финансовом 
оздоровлении организации.Также покупка ее акций и 
долей со стороны государства может быть прямо пред-
усмотрена федеральными законами, актами президен-
та или правительства. 

Минфин практического смысла в законодательном 
ограничении роста доли государства в финансовом 
секторе не увидел. При этом в ведомстве все же обеспо-
коены тем, что доля государства и в финансах, и в це-
лом в российской экономике действительно великова-
та, сообщил замминистра финансов Алексей Моисеев. 
По его словам, основной способ роста доли госучастия 
в секторе — работа ФКБС (Фонда консолидации бан-
ковского сектора, через который Банк России саниру-
ет крупные проблемные банки). По оценкам ряда эк-
спертов, доля государства в активах банковского сек-
тора сейчас около 70 процентов.

В Сбербанке отказались комментировать инициа-
тиву минэкономразвития. Представитель ВТБ заявил, 
что банк не согласен с предложенным законопроек-
том, так как он подрывает принципы свободной конку-
ренции. Банк «Открытие» (находится на санации в 
ФКБС) поддерживает направленность законопроекта 
на развитие конкуренции на финансовом рынке, зая-
вил руководитель его центра по работе с законодатель-
ными инициативами Сергей Селезнев. Ограничение 
доли государства, Банка России и подконтрольных им 
компаний в коммерческих организациях финансового 
сектора может способствовать поддержанию текуще-
го уровня конкуренции в финансовом сегменте рынка, 
рассчитывает он. 

РЕСУРСЫ Рынок нефти приготовился к изменению соглашения ОПЕК+

Баррель ждет новостей
Александра Воздвиженская

В 
ближайшее воскресе-
нье, 19 мая, пройдет 
встреча министров 
энергетики стран — 
участниц соглашения 
ОПЕК+ об ограниче-
нии добычи нефти, на 
котором, как ожидает-
ся, будет вынесена ре-

комендация скорректировать 
параметры этой сделки. В пред-
дверии встречи ОПЕК опублико-
вала ежемесячный отчет, из ко-
торого следует, что условия со-
глашения картель перевыполня-
ет уже в полтора раза, чересчур 
сокращая добычу. Исходя из 
того, что в США, которые в сдел-
ке не участвуют, добыча тоже 
растет, а иранскому экспорту су-
ждено падать, наиболее вероят-
но, что ОПЕК решит вернуться к 
наращиванию производства, как 
прошлым летом.

В сделке ОПЕК+ по регулиро-
ванию мировой нефтедобычи 
сейчас участвуют 24 страны, из 
которых 14 — страны ОПЕК. От 
обязательств по сокращению 
производства нефти освобожде-
ны три члена картеля — Иран, Ли-
вия и Венесуэла. Если учесть их 
показатели, то суммарная добы-
ча ОПЕК в апреле по отношению 
к марту не изменилась, следует 
из отчета. Если же их вычесть из 
расчетов, то сделка в апреле пе-
ревыполнялась на 50 процентов. 
Больше всех нарастил добычу 
Ирак (на 113 тысяч баррелей в 
сутки), следом идут Нигерия (на 
92 тысячи баррелей), Ливия (на 
71 тысяча) и Венесуэла (на 28 ты-
сяч баррелей).

Если картель стабилизиро-
вал свою нефтедобычу на фоне 
соглашения, то США продолжа-
ют наращивать производство 
сырья. Последние доступные 
месячные данные от Управле-
ния энергетической информа-
ции США (EIA) датируются фев-
ралем, однако из понедельных 
данных следует, что добыча уже 
на уровне 12 миллионов барре-
лей в сутки, а в среднем в этом 
году EIA ожидает суточное про-
изводство нефти около 12,4 
миллиона баррелей. Для сравне-
ния: среднесуточная добыча не-
фти в России в период со 2 по 12 
мая снизилась до 1,523 миллио-
на тонн, что эквивалентно при-
мерно 11,163 миллиона барре-
лей в сутки и ниже целевого 
уровня добычи РФ по сделке 
ОПЕК+, сообщило агентство 
Bloomberg со ссылкой на данные 
Центрального диспетчерского 
управления ТЭК (то есть Россия 
так же, как и ОПЕК, перевыпол-
нила сделку).

На фоне публикации отчета 
ОПЕК нефть немного росла, 
оставаясь в диапазоне 70,5—71,5 
доллара за баррель Brent. По 
оценкам самой ОПЕК, в апреле 
котировки серьезно поддержали 
перебои с поставками россий-
ской нефти по экспортному тру-
бопроводу «Дружба» в Европу. 
Прогноз по ценам картель по 
традиции не дает, однако была 
изменена оценка спроса на 
нефть на мировом рынке. «Про-
гноз по росту предложения не-
фти вне ОПЕК в 2019 году был пе-
ресмотрен в сторону понижения 
на 30 тысяч баррелей в сутки — до 
среднего уровня 2,14 миллиона 

баррелей, главным образом из-
за более низких, чем ожидалось, 
объемов добычи в первом квар-
тале 2019 года в США, Бразилии 
и Великобритании, что частично 
компенсируется повышением 
прогнозов по добыче в Китае», — 
говорится в отчете. Эксперты ор-
ганизации считают, что США, 
Бразилия, Россия, Австралия и 
Великобритания — основные 
драйверы роста предложения не-
фти, а Мексика, Казахстан, Нор-
вегия и Индонезия, наоборот, 
предложение снижают.

EIA прогнозирует сокраще-
ние добычи и экспорта иран-
ской сырой нефти в ближайшее 
время на фоне введения сан-
кций США против иранской не-
фтяной промышленности, одна-
ко другие страны ОПЕК, скорее 
всего, с лихвой смогут компен-
сировать эти выпадающие объе-
мы, следует из последнего отче-
та EIA. Увеличения добычи сы-
рой нефти США ждут от Саудов-

ской Аравии, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Кувейта и 
России. «Хотя эти страны, ско-
рее всего, будут ждать июньско-
го совещания (запланировано 
на 26 июня в Вене. — Прим. ред.), 
чтобы принять какие-либо ре-
шения относительно увеличе-
ния добычи».

Сейчас, с одной стороны, на 
нефтяные котировки негативно 
влияет торговая война между 
США и Китаем, с другой — под-
держку нефти оказывает тре-
вожное усиление напряженно-

сти на Ближнем Востоке, указы-
вает портфельный управляю-
щий УК «Райффайзен Капитал» 
Антон Кравченко. «По сообще-
нию Саудовской Аравии, два ее 
танкера были атакованы, до это-
го похожее сообщение пришло 
от Арабских Эмиратов, а 14 мая 
стало известно об атаке беспи-
лотников на трубопровод в Сау-
довской Аравии. Такие события 
создают предпосылки для роста 
геополитической премии за 
риск в нефтяных котировках, 
что при дальнейшей эскалации 

приведет к росту цен на «черное 
золото», — считает аналитик. Он 
полагает, что ближайшая цель — 
отметка 75 долларов за баррель.

«Наиболее важным геополи-
тическим фактором в летней 
перспективе, по нашим оцен-
кам, может стать треугольник 
США — Иран — Саудовская Ара-
вия. Действия сторон в данном 
треугольнике могут привести к 
реализации весьма масштабных 
милитаризованных столкнове-
ний в регионе, что в итоге убе-
рет с рынка существенную часть 
нефтяных поставок», — уверен 
главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. В бли-
жайшее время он прогнозирует 
движение цен в диапазоне 69,5—
73,3 доллара за баррель, при 
этом ждет, что Саудовская Ара-
вия продолжит выступать за со-
хранение сделки ОПЕК+. 

1

ПРОЕКТ Американские сенаторы 
подготовили новые санкции 
против «Северного потока-2»

США давят на газ

Александра Воздвиженская

Вашингтон продолжает угро-
жать будущему газопровода «Се-
верный поток-2», который вско-
ре должен удвоить поставки рос-
сийского газа через Балтийское 
море в Европу. На этот раз США 
хотят наказать подрядчиков про-
екта, в частности крупнейшие 
судостроительные компании. 
Эти санкции вряд ли достигнут 
цели: они больше похожи на за-
пугивание. Кроме того, у «Север-
ного потока-2» все еще слишком 
много защитников в Европе, ко-
торые не допустят подобного 
давления.

О подготовке нового пакета 
мер против газопровода сооб-
щили агентство Bloomberg и из-
дание Foreign Policy со ссылкой 
на источники. По их данным, се-
натор-республиканец Тед Круз и 
сенатор-демократ Джинн Шей-
хин внесут на рассмотрение за-
конопроект, который позволит 
Вашингтону вводить санкции 
против европейских компаний, 
участвующих в прокладке тру-
бопровода и его ремонте. По 
сути, речь идет обо всех партне-
р а х  « Га з п р о м а » :  U n i p e r, 
Wintershall, Shell, OMV, Engie, но 
самое главное — о швейцарской 
Allseas и итальянской Saipem, 
которые занимаются укладкой 
труб. 

Законопроект коснется всех 
судов, работающих с глубинной 
морской укладкой труб (более 
30 метров) для экспорта россий-
ского газа. Предполагается, что 
США смогут отказать в визах 
представителям компаний, бло-
кировать финансовые операции 
с собственностью этих лиц в 
США и наказать страховщиков 
проекта газопровода.

По общему правилу законы 
имеют обратную силу в исклю-
чительных случаях, то есть вве-
дение санкций против компа-
ний, работающих с российскими 
экспортными трубопроводами 
по договорам, заключенным до 
установления соответствующих 
ограничений, выглядит затруд-
нительно, считает директор 
Фонда развития права и медиа-
ции ТЭК Александр Пахомов. Та-
кие исключительные случаи уже 
имели место. Например, фран-
цузская Total отказалась от сво-
их обязательств по контракту с 
иранской NIOC на разработку 
месторождения Южный Парс 
под угрозой санкций со стороны 
США. Однако провести законо-
проект, накладывающий сан-
кции на компанию масштабов 
Allseas, будет весьма проблема-
тично, тем более что компания 
европейская и реализует она 
проект, отвечающий интересам 
ЕС, подчеркивает Пахомов.

Законопроект США сложно 
расценивать серьезно, посколь-
ку на первый взгляд он выглядит 
дилетантским, обращает внима-
ние эксперт. Об этом можно су-
дить по тому, что санкциями уг-
рожают итальянской Saipem, ко-
торая, строго говоря, свою часть 
работ на газопроводе уже выпол-
нила. Швейцарская Allseas, нао-
борот, все еще выполняет куда 
более значимую роль в рамках 
проекта. Ее положение с точки 
зрения санкционных рисков 
сложно назвать завидным, по-
скольку значительная часть фло-
та трубоукладчиков, включая 
судно-рекордсмен Pioneering 
Spirit, задействована в реализа-
ции турбопроводов «Газпрома». 

«На мой взгляд, шансы введе-
ния санкций в отношении Allseas 
можно назвать минимальными. 
И дело тут не столько в отсутст-
вии политической воли у Вашин-
гтона (а стоит признать наличие 
определенной неуверенности, 
поскольку, если бы такая воля 
была, то, как это случилось с 
Total в Иране, Allseas давно при-
нудили бы к отказу). У «Северно-
го потока-2», в отличие от NIOC, 
очень много защитников на выс-
шем политическом уровне, 
включая руководство стран Ев-
росоюза», — заключает Алек-
сандр Пахомов. 

Законопроект 
сложно расцени-
вать серьезно, 
так как на первый 
взгляд он выгля-
дит дилетантским

СИТУАЦИЯ Как объяснить практику рассмотрения судебных исков 
в тысячах километров от места нахождения ответчика  

Почему на Кубани 
у адвокатов хорошо клюет
Ася Алейникова, Краснодар 

В 
Краснодарском краевом 
суде 15 мая рассмотрят 
кассационную жалобу ав-

стрийской компании «Кроно-
шпан ОСБ» на апелляционное 
определение того же суда. Мно-
гие юристы считают, что инве-
стор с мировым именем чуть не 
стал жертвой недобросовестно-
го российского бизнеса. Ранее 
журналисты узнали, что оппо-
нент австрийцев ООО «Орис» 
принадлежит совладельцу Че-
лябинского трубопрокатного 
завода (Группа ЧТПЗ) миллиар-
деру Андрею Комарову. А адво-
каты перенесли рассмотрение 
дела из Башкирии, где зареги-
стрирована компания, в один из 
кубанских судов, где по стран-
ному стечению обстоятельств 
они регулярно выигрывают. И 
хотя инвестор в итоге отстоял 
свою правоту, он опасается по-
вторения подобной схемы, ког-
да оппоненты при помощи фор-
мальных уловок выводят рас-
смотрение дела в «подходящие» 
им суды. 

История началась еще не-
сколько лет назад, когда россий-
ская компания ООО «Орис» за-
должала «Кроношпан ОСБ» 
(российская «дочка» известного 
австрийского бренда с более 
чем вековой историей) внуши-
тельную сумму денег. Компания 
не могла вернуть долг. «Кроно-
шпан» занимается деревообра-
боткой, поэтому в итоге ав-
стрийцы согласились на погаше-
ние долга оборудованием — ли-
нией по производству ОСП 
(ориентированно стружечных 
плит). Компании заключили со-
глашение об отступном. 

Казалось бы, европейский 
кредитор пошел навстречу за-
емщику, и вопрос был решен ци-
вилизованно. Но через год 
«Орис» вдруг само потребовало 
взыскать с зарубежного инве-
стора почти полмиллиарда ру-
блей — под предлогом неупла-
ченного НДС. Арбитражный суд 
Москвы ожидаемо отклонил 
иск, ведь в соглашении о предо-
ставлении отступного было чет-

ко прописано, что указанная 
операция не облагается НДС. 

И тогда начались удивитель-
ные «наперстки». Представите-
ли «Ориса» сами решили отка-
заться от иска и прекратить 
дело (примечательно, что в суде 
интересы компании представ-
лял в том числе столичный ад-
вокат Рустам Курмаев, ранее 
помогавший в судах миллиар-
деру Комарову). 

Но тут же в суде появился не-
кий гражданин Левкович, кото-
рому якобы по договору с «Ори-
сом» ранее перешли все права 
требования к ООО «Кроношпан 
ОСБ». Реальность договора, 
мягко говоря, вызывает сомне-
ния. Какая компания уступит 
активы на полмиллиарда сто-
роннему человеку, который ра-
нее не был замечен ни в каком 
крупном бизнесе? Более того — 
в столичном Арбитраже пред-
ставители «Орис» никогда не 
упоминали о переуступке дол-
га, заявляя претензии исключи-
тельно от себя. Тем не менее в 
сентябре 2018 года Октябрь-
ский районный суд Новорос-
сийска принял решение взы-
скать с австрийской компании 
почти полумиллиарда рублей в 
пользу никому не известного 
гражданина. 

Зарубежный инвестор недоу-
мевал, как его вынудили судить-
ся за астрономическую сумму 
на расстоянии почти две тысячи 
километров от своего производ-
ства, в каком-то кубанском рай-
онном суде? Как выяснилось 
позднее, для этого в качестве со-
ответчика привлекли фотографа 
из Новороссийска Артура Папя-
на. По версии «Ориса», он якобы 
поручился имуществом за круп-

ный европейский завод. Эта 
история с поручителем как бы 
мотивировала правомерность 
рассмотрения иска в Октябрь-
ском райсуде Новороссийска. 

В январе 2019 года апелля-
ционная инстанция Краснодар-
ского краевого суда отменила 
новороссийское решение и от-
казала Левковичку в иске в пол-
ном объеме. Апелляция спра-
ведливо посчитала, что у ново-
российского суда отсутствова-
ли основания для удовлетворе-
ния спорного иска, а у «Кроно-
шпана» отсутствуют какие-ли-
бо денежные обязательства пе-
ред Левковичем. Однако дово-
ды о том, что дело вообще не 
подлежало рассмотрению в ку-
банских судах, апелляция не 
приняла во внимание. 

И — австрийская компания 
снова подала жалобу на апелля-

ционное определение Красно-
дарского краевого суда. Компа-
ния продолжает настаивать на 
том, чтобы перенести дело на 
рассмотрение в суд по местона-
хождению организации в Баш-
кирии.

— В компании по-прежнему 
считают, что дело подлежало 
рассмотрению в уфимском 
суде. Указанный суд является 
единственным надлежащим, — 
пояснил адвокат австрийского 
инвестора Аскар Мингазетди-
нов. — Мы не можем быть абсо-
лютно спокойными, пока дело 
рассматривается в кубанских 
судах, в том числе и потому, что 
представителями наших про-
цессуальных оппонентов явля-
ются московские адвокаты, ко-
торые специализируются на пе-
реносе своих дел именно в ку-
банские суды и достаточно 
успешно их там выигрывают.

Как пояснил адвокат, компа-
ния опасается, что в будущем, 
по другим делам, их «процессу-
альные оппоненты» попытают-
ся вновь использовать схему 
для переноса судов в другие, 
«удобные для себя» регионы. 
В этом случае компания наме-
рена настаивать на переносе 
дела вплоть до Верховного суда 
России. 
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Зарубежный инвестор недоумевает, как его вынудили судиться за астроно-
мическую сумму на расстоянии почти две тысячи километров от своего 
производства, в каком-то кубанском районном суде?

А К Ц Е Н Т

Компания опасается, что их «процессу-
альные оппоненты» попытаются вновь 
использовать схему для переноса судов 
в другие, «удобные для себя» регионы
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Грядущее лето на Ближнем Востоке и на 
рынке нефти может выдаться горячим: 
дестабилизация в регионе грозит 
перебоями в поставках и ростом цен

ОПЕК понизила прогноз по росту 
предложения нефти в мире 
от стран, не входящих в картель.
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ПРАВО В КС РФ 
обсуждают проблему 
конституционной 
идентичности

Чьи ценности 
ценнее

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Сегодня в Северной столице начинает работу Петер-
бургский международный юридический форум. По 
многолетней традиции одним из первых мероприятий 
ПМЮФ становится конференция, организованная Кон-
ституционным судом РФ, она прошла накануне.  В этом 
году тема встречи сформулирована сложно — «Консти-
туционная идентичность и универсальные ценности: 
искусство соразмерности», однако эксперты утвер-
ждают, что проблема назрела давно. Заключается она в 
том, какие ценности 
считать более важ-
ными — националь-
ные или общемиро-
вые, а главное — как 
найти между ними 
баланс.

Открывая кон-
ференцию, предсе-
датель КС РФ Вале-
рий Зорькин отме-
тил, что со времен 
Древнего Рима пра-
во — это один из ви-
дов искусства, и 
«нет другого искусства, кроме права, которое дает че-
ловеку жить и развиваться как разумное существо». В 
условиях глобализации перед правоведами встает во-
прос выработки общих подходов к тем или иным во-
просам, однако протекает такая работа тяжело.

По мнению министра юстиции РФ Александра Ко-
новалова, наиболее серьезными рисками в настоящее 
время становятся не сами по себе нормотворчество и 
правоприменение, и даже не экспансия отдельных 
юрисдикций, а проблема утилитарного использова-
ния: «Право становится инструментом, который при-
меняется в определенных идеологических и политиче-
ских интересах. Обратить инструмент можно в любую 
сторону и подчас причинить вред».

— Добросовестность, разумность и справедли-
вость — эти ценности частного права должны быть при-
сущи всему правоприменению в целом, — считает глава 
российского минюста. 

Как отмечает член Венецианской комиссии Совета 
Европы от России, директор Института законодатель-
ства и сравнительного правоведения при правительст-
ве РФ Талия Хабриева, государства все чаще ставят в 
основу конструкционной идентичности не только об-
щемировые, но и национальные достоинства. У нашей 
страны, по мнению Хабриевой, есть свои националь-
ные приоритеты, они связаны с чувством духовности и 
патриотизма, отношением к истории и особенно — с от-
ношением к справедливости. 

ГАДЖЕТЫ Популярные модели iPhone могут остаться 
без обновления iOS 13, которое несет много важных изменений

Обнови меня

Антон Благовещенский

М
алоизвестный 
ф р а н ц у з с к и й 
и н т е р н е т- р е -
сурс под назва-
н и е м  i P h o n e 
Soft опублико-
вал со ссылкой 
н а  и с т о ч н и к 
внутри компа-

нии Apple эксклюзивный мате-
риал. В нем говорилось о том, 
что операционную систему iOS 
13, которая будет представлена 
уже в начале июня и принесет 
множество важных изменений, 
нельзя установить на iPhone, 
выпущенные несколько лет на-
зад. Устаревающие, но все еще 
популярные.

Информация об этом не под-
тверждена официально, но не в 
стиле Apple комментировать 
подобные вещи — все слухи и до-

мыслы находят или не находят 
свое подтверждение только на 
официальных презентациях 
компании. Поэтому относиться 
к подобным заявлениям имеет 
смысл с определенной долей 
скепсиса.

Среди устройств, которые 
не получат iOS 13, перечисля-
ются смартфоны iPhone 5s, 
iPhone SE, iPhone 6 и 6 Plus, а 
также планшеты iPad Air (пер-
вого поколения) и iPad mini 2. 
Более старые девайсы Apple не 
могли обновиться даже до акту-

альной, двенадцатой версии 
iOS, а возможность обновить 
выпущенный в 2013 году iPhone 
5s для многих стала неожидан-
ностью.

Теперь же, судя по всему, 
рассчитывать на обновление 
смогут лишь владельцы iPhone 
6s и 6s Plus, а также более «мо-
лодых» устройств. Им будут 
доступны программные за-
платки безопасности, темная 
тема оформления, более «ум-
ный» голосовой помощник 
Siri.

«По нашим данным, iPhone 
SE занял третье место по сово-
купному числу проданных 
смартфонов в России за 2018 
год, iPhone 6 — десятое. Это по-
прежнему очень популярные 
модели на ряде рынков, поэто-
му отказ от их поддержки будет 
болезненным для пользовате-
лей», — комментирует руково-
дитель Hi-tech Mail.ru Дмитрий 
Рябинин.

Эксперт отмечает, что тех-
нически решение Apple выгля-
дит непоследовательным. На-
пример, iPhone 5s, iPhone 6 и 6 
Plus имеют по одному гигабай-
ту оперативной памяти, и отказ 
от их обновления может быть 
оправдан. Но iPhone SE облада-
ет уже двумя гигабайтами па-
мяти, как и его «братья» iPhone 
6s и 6s Plus. А они, судя по все-
му, останутся в списке поддер-
живаемых.

«Таким образом, отказ от 
поддержки iPhone SE — это в 
большей степени мотивирован-
ное решение, а не насущная не-
обходимость .  Apple  хочет 
искусственно пересадить поль-
зователей на более крупные ди-
агонали экранов», — полагает 
Рябинин. С его точки зрения, 
из-за этого часть фанатов Apple 
может перейти на устройства 
других брендов.

Стоит, однако, отметить, что 
среди смартфонов Android най-
ти мощный и компактный 
смартфон, сравнимый по габа-
ритам с iPhone SE, практически 
невозможно. 

Активнее других смартфоны обнов-
ляют Apple и Google, но владельцам 
старых устройств рассчитывать 
не на что.

А К Ц Е Н Т

Оставшийся без обновления смартфон 
становится менее привлекательным 
и падает в цене

Право становится 
инструментом, 
который применя-
ется в идеологиче-
ских и политиче-
ских интересах

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/rgdigital

БЕЗОПАСНОСТЬ  Местным властям 
дадут право предупреждать 
о чрезвычайных ситуациях

Мэр забьет тревогу 

Тимофей Борисов

Возможно, скоро не только МЧС 
России, но и региональные влас-
ти на местах будут иметь право 
сами принимать решения о тре-
вожной смс-рассылке во время 
каких-либо надвигающихся бед. 
Таким образом, законодатели 
хотят сократить время для пре-
дупреждения населения о грозя-
щей чрезвычайной ситуации.

Соответствующий документ 
рассмотрен на правительствен-
ной Комиссии по законопроек-
тной деятельности. Как сооб-
щил корреспонденту «РГ» пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев, возможность рассылки 
сигналов экстренной информа-
ции предусмотрена и сегодня, 
однако в ныне действующем за-
конодательстве есть определен-
ные тонкие  моменты. Они мо-
гут в некоторых случаях  вызы-
вать недопонимание. 

Например, не прописано, об-
ращения каких именно государ-
ственных органов, средства 
массовой информации и сото-
вые операторы должны воспри-
нимать как обязательный при-
каз к действию. Также не указа-
но, в каких случаях к средствам 

массовой информации и сото-
вым операторам обращается 
федеральный орган, в каких — 
региональные администрации, 
в каких — органы местного само-
управления.

Это кажется некритичным в 
простой ситуации, но, допу-
стим, когда случилась беда и на-
чинается «разбор полетов», мо-
жет стать юридически важным 
при выяснении, кто недорабо-
тал, кто вовремя не оповестил и 
по какой причине. Поэтому 
юридические нормы и обязан-
ности должны быть определены 
четко, чтобы потом, не дай Бог, 
следствию и суду не надо было 
долго копаться в поисках ви-
новных. Подготовленные пред-
ложения устраняют правовые 
пробелы.

— Инициатива наделяет пра-
вительство России полномочи-
ями прописать порядок взаимо-
действия органов власти со 
средствами массовой информа-
ции и сотовыми операторами 
при необходимости оповеще-
ния граждан в критических си-
туациях. Возможность рассы-
лать информацию получит не 
только МЧС, но и органы власти 
субъектов, и органы местного 
самоуправления. Необходимо, 
чтобы у местных администра-
ций был механизм, с помощью 
которого они в случае стихий-
ных бедствий смогут довести до 
граждан жизненно важную ин-
формацию. Вряд ли нужно объя-
снять, что в критических ситуа-
циях ценны и минуты, так что 
информация должна доводиться 
оперативно. Лучше всего это де-
лать через СМИ и сотовых опе-
раторов, — полагает Владимир 
Груздев.  

ИНИЦИАТИВА Госдума ужесточает наказание 
для пьяных водителей

Доедут до тюрьмы
Татьяна Замахина

Е
жегодно под колесами 
пьяных водителей гибнут 
4,5 тысячи человек, в том 

числе более 1000 детей, а 20 ты-
сяч становятся инвалидами. 
Пока что виновники таких ДТП 
отделываются сравнительно 
легким наказанием, а затем за-
частую опять садятся за руль 
подшофе. Госдума решила, что 
подобных водителей надо нака-
зывать как убийц, ведь их умы-
сел очевиден. Законопроект на 
эту тему прошел первое чтение. 

Документ был внесен пред-
ставителями всех парламент-
ских фракций и одобрен про-
фильными министерствами и 
ведомствами, сообщил глава 
нижней палаты Вячеслав Воло-
дин. Но главное, по его мне-
нию, — общественная поддер-
жка ужесточения ответственно-
сти. Ведь под колесами нетрез-
вых водителей «за пять лет ис-
чезает целый город», сослался 
на печальные данные дорожной 
статистики парламентарий. 
Спикер Госдумы считает, что 
справедливо, «если ответствен-
ность за такое преступление бу-
дет приравнена к умышленному 
убийству». Очевидно, что ви-
новник знал о возможных по-
следствиях «пьяного» вожде-
ния, но все же сел за руль в не-

трезвом виде, а значит — имел 
умысел.

Ответственность в случае 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью пострадавшего предлага-
ется увеличить до 7 лет лише-
ния свободы (сейчас до 4 лет), 
при гибели в аварии человека — 
до 12 лет (сейчас до 7 лет). Мак-
симальное наказание будет гро-
зить нетрезвому водителю в 
случае смерти двух или более 
лиц — срок лишения свободы 
возрастает с 4—9 до 8—15 лет. Од-
новременно предусматривает-
ся ужесточение санкций за со-

вершение аналогичных престу-
плений на железнодорожном, 
воздушном, морском, внутрен-
нем водном транспорте и в ме-
трополитене.

Один из авторов законопро-
екта, первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев, отметил, что сегодня 
подобного рода деяния счита-
ются преступлениями по нео-
сторожности. «В отношении 
тех, кто покалечил людей в пья-
ном виде, в прошлом году 65% 
приговоров — это условные сро-
ки, — рассказал он. — И даже в от-
ношении тех, кто совершил пре-
ступление по части 6 статьи 264 
УК, то есть повлекшее особо 
тяжкие последствия, когда речь 
идет о гибели двух и более лю-
дей, есть условные приговоры. В 

62% случаев суд назначил нака-
зание ниже нижнего предела 
или по минимальному преде-
лу». 

Соавтор Исаева, глава Коми-
тета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев, добавил, что 
ежегодно «осуждается пример-
но 70 тысяч водителей, которые 
повторно, после привлечения к 
ответственности за пьяное во-
ждение, управляют транспор-
тным средством под воздейст-
вием алкоголя». «Цифра огром-
ная, и это только те, кто был вы-
явлен полицией, а в реальности 
нарушителей больше», — под-
черкнул он. Таким образом, дей-
ствующие нормы ответственно-
сти зачастую не удерживают во-
дителей от искушения сесть за 
руль в состоянии опьянения. 
Жесткие меры, по словам Пи-
скарева, нужны, чтобы уберечь 
людей от гибели на дорогах и на-
казать виновных.

Некоторые подобные води-
тели пытаются уйти от правосу-
дия и скрываются с места пре-
ступления, бросив пострадав-
шего на произвол судьбы, заме-
тил член Комитета ГД по контр-
олю и Регламенту Виктор Кара-
мышев. В этих случаях, возмож-
но, время идет на минуты и сво-
евременно вызванная скорая 
помощь может спасти чью-то 
жизнь. «С моральной точки зре-
ния это чудовищно, когда чело-
век, совершивший ДТП, пытает-
ся спасти не человека, а свое по-
ложение, — уверен парламента-
рий. — Тем более что те, кому 
удалось избежать наказания, 
чувствуют свою безнаказан-
ность и уверены, что могут и 
дальше разъезжать пьяными за 
рулем». 

А К Ц Е Н Т

В отношении тех, кто покалечил людей 
в пьяном виде, в прошлом году 65% при-
говоров — это условные сроки
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «Социнвестбанк»  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования 
вкладов в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Акционер-
ного общества «Социнвестбанк» (АО «Социнвест-
банк») (регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 1132, 
номер по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов 50) в результате его ре-
организации в форме присоединения к Акционерному 
обществу «Банк ДОМ.РФ» (АО «Банк ДОМ.РФ») 
Правлением Агентства 13 мая 2019 г. (протокол 
№ 42) принято решение об исключении с 30 апреля 
2019 г. указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании сообщения Банка России от  
6 мая 2019 г. № 14-1-6/5167. 

Рассылать смс 
смогут и органы 
власти субъектов, 
и органы местного 
самоуправления 

ВЫСТАВКА 

Елена Гагарина 
рассказала 
о новых 
проектах 
Музеев 
Московского 
Кремля

ХРАНИТЕЛИ 
ПАМЯТИ
Иван Владимиров

В Международный день музеев, 
18 мая, вход в Музеи Москов-
ского Кремля, в том числе на 
выставку «Сокровища импера-
торского дворца Гугун», будет 
бесплатным. Об этом объявила 
на пресс-конференции в РИА 
«Новости» Елена Гагарина, ге-
неральный директор Музеев 
Московского Кремля. В этот же 
день после зимы  откроется для 
посетителей экспозиция на ко-
локольне Ивана Великого. 
Китайская выставка «Сокрови-
ща императорского дворца Гу-
гун» в Кремле продлится до 30 
мая, а в августе Музеи Москов-
ского Кремля покажут в Пеки-
не уникальный проект «Цере-
мониалы Российского импера-
торского двора». Более 150 эк-
спонатов из Оружейной палаты 
дадут представление о роскоши 
придворных торжеств Россий-
ской империи. Прежде всего о 
пышности коронационных тор-
жеств, которые по традиции 
происходили в Москве. Среди 
раритетов — роскошный ко-
стюм гербового герольда, пла-
фон от коронационного балда-
хина, парчовые подушки под 
государственные регалии, ко-
ронационные облачения мо-
нархов, декоративное убранст-
во церемониальных выездов и 
процессий, религиозных обря-
дов и поздравительных аудиен-
ций монархов. Что касается са-
мих государственных регалий, 
например скипетра и державы 
царя Михаила Федоровича — 

первого из династии Романо-
вых на престоле, то они будут 
представлены акварелями из 
собрания Оружейной палаты.

Тем временем в Москве про-
ект «Хранители времени» (с 12 
июля до 13 октября) приоткро-
ет тайны реставрационных ма-
стерских Музеев Московского 
Кремля. Здесь можно будет уви-
деть алмазные венцы царей 
Ивана и Петра Алексеевичей, 
ренессансный итальянский 
шлем, шпалеру французской 
работы… И, конечно, жемчужи-
ну музейной коллекции иконо-
писи — «Софию Премудрость 
Божию» (XV век). 

Интереснейший проект, ко-
торый нельзя пропустить, — вы-
ставка «Очарованный стран-
ник. Петр I — исследователь, ху-
дожник, коллекционер» (28 но-
ября 2019 — 8 марта 2020). Мы 
говорим — Петр I, подразумева-
ем — Петербург, «окно в Евро-
пу», создание регулярной ар-
мии и флота, победу в Северной 
войне… Музеи Московского 
Кремля предлагают вспомнить 
другого Петра — страстного пу-
тешественника, жадного до все-
го нового, прагматика и вдохно-
венного мечтателя, энергично-
го основателя не только Рос-
сийской академии наук, одного 
из его любимых детищ, но и 
первого нашего музея, откры-
того для публики. Среди его 
коллекций не только чудесное 
собрание механических китай-
ских игрушек, восточных тка-
ней, но и находки, сделанные во 
время первых археологических 
раскопок в Сибири. 

Около 200 экспонатов дают 
представление о составе его со-
браний, что стали основой пер-
вого российского публичного 
музея — Кунсткамеры. Кроме 
российских музеев и архивов 
для этого проекта экспонаты 
предоставят музеи Германии 
(Музей «Зеленые своды», Дрез-
ден), Нидерландов (Музей 
истории Амстердама) и Вели-
кобритании (Национальный 
морской музей). 

В Международный 
день музеев, 18 
мая, вход в Музеи 
Московского 
Кремля будет 
бесплатным
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МИНОБОРОНЫ Боевики 
продолжают обстреливать 
мирные города Сирии

Огонь по детям

Юрий Гаврилов

Своеобразной иллюстрацией к телефонному разгово-
ру президента РФ Владимира Путина и главы Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, которые, как уже сообщала 
«РГ», в ночь на вторник обсудили ситуацию в Идлиб-
ской зоне деэскалации Сирии и участившиеся наруше-
ния окопавшимися там радикалами режима прекра-
щения боевых действий, стал очередной доклад в Мо-
скву руководителя нашего миротворческого Центра 
Виктора Купчишина. 

Он сообщил в минобороны об активизации обстре-
лов со стороны боевиков. Так, только в течение суток 
они трижды открывали огонь по населенному пункту 
Руйесет-Эскандер, дважды — по Джуб-эз-Заруру, Саф-
сафу, Ай-эль-Хаммаму, Дарх-абу-Асаду, Скальбии и 
 Зафар-эль-Кабиру. Интенсивные перестрелки шли не 
только в провинции Идлиб, но и в других сирийских 
регионах, в том числе в Латакии, Хаме и Алеппо. 

Генерал Купчишин, основываясь на показаниях 
очевидцев событий, раскрыл некоторые детали этих 
нападений. Например, удалось выяснить, что 12 и 13 
мая, когда объектом огня боевиков стал город Скаль-
бия, обстрел велся с территории зоны деэскалации 
 Идлиб из реактивных систем залпового огня. По свиде-
тельствам жителей, в минувшее воскресенье около 
11 часов утра террористы выпустили из РСЗО по насе-
ленному пункту три ракеты. Две из них попали в жилой 
дом. Погибла женщина, а двое детей были ранены. 
«Третья ракета разорвалась рядом с местной церко-
вью, где погибли пять детей», — отметил Купчишин.

По его словам, на следующий день около 10 часов 
утра боевики нанесли очередной удар по Скальбии. 
Один житель города погиб. От обстрела также постра-
дала девушка, получившая тяжелое осколочное ране-
ние в спину и множественные переломы. «Ей оказыва-
ется медицинская помощь», — уточнил генерал.  

АРМИЯ Военные учатся 
бороться с вражескими 
беспилотниками

Против дронов 
есть приемы 

Юрий Гаврилов

В Центральном военном округе впервые апробирова-
ли массированное применение беспилотников. Прои-
зошло это на серии тактических учений, где армейские 
дроны использовали в составе разведывательно-удар-
ных и огневых комплексов с применением авиации, 
реактивных и артиллерийских систем. 

Кроме того, по словам  командующего ЦВО Алек-
сандра Лапина, в округе успешно выполняют задачи 
около 20 групп по борьбе с беспилотниками. Их зада-
ча —  надежно прикрыть от разведки и ударов с воздуха 
командные пункты, военные городки и аэродромы.  
Для выполнения этой миссии военные используют 
комплексы радиоэлектронной борьбы «Житель», 
«Силок», «Лесочек» и другие.   

Вообще, в округе используют беспилотники раз-
личного предназначения —  для разведки, целеуказа-
ния, охраны объектов и т.д.  Аппараты «Орлан-10», 
«Тахион», «Элерон-3» и другие военные эффективно 
применяют на учениях и маневрах. Например, имею-
щийся в арсенале российской 201-й базы  «Орлан-10»  
не раз летал в горах Таджикистана. При стартовой мас-
се 14—18 килограммов этот беспилотник способен не-
сти нагрузку в 5 кг, забираться на высоту в 5 тысяч ме-
тров, лететь со скоростью до 170 км/ч и с расстояния 
120 км передавать картинку на пульт оператора. С его 
помощью можно одновременно управлять четырьмя 
другими дронами.  

Между прочим, «Элерон-10» военные сейчас ис-
пользуют для мониторинга пожарной обстановки в ле-
сах Забайкалья. Их также планируют задействовать 
для решения аналогичных задач в шести дальневосточ-
ных регионах. В том числе в Амурской и Еврейской ав-
тономной областях, а также в Приморском и Хабаров-
ском краях.  

ПРОЕКТ Музеи 
защитят от наказания 
за нацистскую атрибутику

Символам 
укажут место

Владислав Куликов

Правительство России поддержало инициативу по 
смягчению наказания за демонстрацию нацистской 
символики. 

Пакет соответствующих законопроектов сейчас 
рассматривается в Госдуме. Как отмечают разработчи-
ки проектов, сегодня в законе установлен запрет на ис-
пользование на территории нашей страны в любой 
форме нацистской символики. Однако, если приме-
нять нормы закона буквально, то под запрет могут по-
пасть: показ всех документальных (в том числе воен-
ной кинохроники) и художественных фильмов, книги, 
картины, учебные и научные пособия, фотографии из 
музеев и т.п., рассказывающие о войне. 

Среди запрещенных могут оказаться: фильм Ромма 
«Обыкновенный фашизм», сериал «Семнадцать мгно-
вений весны» и другие знаменитые произведения. Уже 
были случаи, когда проблемы с законом возникали у 
антифашистских произведений.

«Необходимо поставить жесткий заслон пропаган-
де нацизма и человеконенавистнических идей. Любые 
попытки показать нацизм в выгодном свете, найти, а 
точнее выдумать какие-то положительные стороны, 
надо пресекать. Однако при этом должен быть разум-
ный баланс, — говорит председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев. — Недопу-
стим формальный подход.  Должны быть определен-
ные и понятные правила, которые, в том числе, защи-
тят от необоснованных претензий произведения 
искусства, музеи, театры и прочее».

Правительственные эксперты поддержали инициа-
тиву, но предложили доработать ко второму чтению. 
Например, предлагается уточнить нормы, чтобы пре-
тензии не предъявлялись музеям или реконструкторам 
истории. 

АРСЕНАЛ Российский атомный авианосец станет 
прорывом в отечественном судостроении

Гроза океанов
Александр Степанов

Р
азработка первого рос-
сийского атомного авиа-
носца должна начаться 

уже в 2023 году. Его планирует-
ся оснастить современными и 
перспективными средствами 
обороны и нападения, которые 
сделают корабль грозной силой 
на океанских просторах.

О том, что в России вскоре 
начнутся научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы по созданию 
атомного авианосца, сообщали 
информагентства. Конкретики 
о перспективном облике кораб-
ля раскрыто не было, говори-
лось лишь, что он будет иметь 
атомную энергоустановку и во-
доизмещение порядка 70 тысяч 
тонн. 

Вице-премьер Юрий Бори-
сов, подтвердил, что работы по 

созданию авианосца «давно в 
планах есть». Однако не стал 
уточнять конкретные сроки его 
спуска на воду.   

Известно, что проект пер-
спективного авианосца под ги-
фом 23000 «Шторм» был пред-
ложен Крыловским государст-
венным научным центром. Как 
рассказал «РГ» военный эк-
сперт Алексей Леонков, было 
несколько закрытых показов 
эскизного проекта корабля, 
проекты менялись. По его мне-
нию, строительство авианосца 
для ВМФ действительно необ-
ходимо, так как задачи для фло-
та в последние годы сильно из-
менились. 

Эксперт предположил, что 
авианосец будет оснащаться 
либо водно-водяными реакто-
рами РИТМ-200, которые сей-
час устанавливают на россий-
ские атомные ледоколы, либо 

под него будет создан реактор с 
жидкометаллическим теплоно-
сителем. «Сейчас создание та-
ких двигателей у нас доведено 
до ума, не исключаю, что в этом  
направлении уже ведутся рабо-
ты», — отметил Леонков.

По его мнению, в качестве 
средств ПВО на корабле может 
быть установлен морской вари-
ант новейшей системы ПВО 
С-500, а в качестве основы ави-
акрыла может начаться разра-
ботка морского варианта Су-57 
и даже возрождение проекта по 
созданию самолета с верти-
кальным взлетом и посадкой, в 
частности «реанимация» Як-
141, но с учетом современных 
технологий.   

РЫНОК ОРУЖИЯ  
В Минске 
открылась 
выставка 
военной 
техники

ОБОРОНКА  
НА ДВОИХ
Сергей Птичкин

Не самая крупная по мировым 
меркам, но достаточно важная 
Международная выставка воо-
ружения и военной техники 
MILEX-2019 продлится с 15 по 
18 мая в Минске. Россия — ее 
традиционный участник и один 
из крупнейших экспонентов.

Общая площадь нашей эк-
спозиции, на которой представ-
лена продукция восьми круп-
нейших российских предприя-
тий оборонной промышленно-
сти, — свыше 500 кв. м. 

«Россия и Беларусь являют-
ся стратегическими партнера-
ми в военной и военно-техниче-
ской областях. Объем сотруд-
ничества «Рособоронэкспор-
та» с белорусскими организа-
циями ВПК, начиная с 2001 
года, превышает 1 млрд долла-
ров США. Спектр взаимных ин-
тересов необычайно широк: от 
поставок финальной продук-
ции и комплектующих до сов-
местных научно-исследова-
тельских и практических про-
ектов в оборонной сфере, — от-
метил накануне открытия вы-
ставки гендиректор «Рособоро-
нэкспорта» Александр Михеев, 
добавив: «Выставка в Минске 
вызывает у нас особый интерес 
как одна из самых представи-
тельных и посещаемых площа-
док на постсоветском про-
странстве. Рассматриваем 
участие в ней как отличную 
возможность продвижения 
российской продукции в стра-
ны Европы, Средней и Цен-
тральной Азии, Закавказья».

Надо отметить, что продук-
ция белорусской оборонки, те-
сно связанная в своей комплек-
тации с российской, пользуется 
хорошим спросом в странах 
СНГ, а также в дальнем зарубе-
жье. Посмотреть на экспозиции 
MILEX приезжают представи-
тели Ближнего Востока, Афри-
ки, Юго-Восточной Азии. Среди 
иностранных участников вы-
ставки, в частности, Китай.

И всегда есть возможность 
без привлечения лишнего вни-
мания обсудить различные во-
просы взаимных отношений с 
заморскими гостями.

В числе образцов, которые 
сейчас привлекают особое вни-
мание потенциальных иноза-
казчиков, называют: военно-
транспортный вертолет Ми-
171Ш, танкТ-90МС, броне-
транспортер БТР-82А, опера-
тивно-тактический ракетный 
комплекс «Искандер-Э», а так-
же автоматы Калашникова раз-
личных модификаций. Это не 
полный перечень.

Настоящими хитами миро-
вого рынка вооружений оста-
ются российские комплексы 
ПВО. И Концерн воздушно-кос-
мической обороны «Алмаз-Ан-
тей» демонстрирует в рамках 
MILEX-2019 практически всю 
номенклатуру изделий, разре-
шенных к экспорту. Это и став-
шая уже знаменитой зенитно-
ракетная система С-400 «Три-
умф», и зенитно-ракетные ком-
плексы «Бук-М2Э», «Тор-
М2Э», «ОСА-АКМ1».

Как подчеркнули в концер-
не, основное внимание может 
привлечь натурный образец 
тренажера 9Ф678М, обеспечи-
вающий обучение и индивиду-
альную тренировку расчетов 
ЗРК «Тор-М2Э» в обстановке, 
максимально приближенной к 
боевой. Такие тренажеры по-
зволяют, не расходуя дорого-
стоящие боеприпасы и не гло-
тая пыль полигонов, оттачивать 
боевое мастерство в комфор-
тных тренажерных классах.

На открытой площадке вы-
ставлен натурный образец ми-
шени под названием «Адъю-
тант». Ее особенность в том, 
что она имитирует как скорост-
ные маневрирующие цели на 
реактивной тяге, так и неболь-
шие винтовые, то есть беспи-
лотники, а также вертолеты. 

В рамках выставки предста-
вители «Алмаз-Антея» плани-
руют провести ряд встреч и пе-
реговоров с потенциальными 
заказчиками своей продукции, 
а также с руководителями 
предприятий белорусской обо-
ронки.  

Получите с дачи

— Было бы правильно 
защитить их права не 
только за счет продле-

ния срока, но и за счет вовлече-
ния в амнистию других объек-
тов, снижая финансовые и пси-
хологические издержки гра-
ждан», — считает Крашенинни-
ков.

Так что законодатель предла-
гает не банально продлить срок, 
но еще и расширить список 
«упрощенки». Новый законо-
проект предусматривает, что 
изменения будут внесены в три 
федеральных закона: «О када-
стровой деятельности», «О го-
сударственной регистрации не-
движимости», «О внесении из-
менений в Градостроительный 
кодекс РФ». 

Какие же нас ждут измене-
ния в случае принятия законо-
проекта? Главное понятно —  
восстанавливается действие 
дачной амнистии до 1 марта 
2022 года.  Далее — бессрочно 
устанавливается упрощенный 
уведомительный порядок для 
строящихся жилых и садовых 
домов, строительство которых 
начато до 4 августа 2018 года. То 
есть до введения нового уведо-
мительного порядка строитель-
ства и оформления прав. При-
чем в орган местной власти   
гражданин отправит не два, как 

было,  а одно уведомление — 
только об окончании строи-
тельства.

Проверять построенный 
объект  также будут по упро-
щенным правилам — просто на 
соответствие предельным пара-
метрам строительства жилых и  
садовых домов, прописанным в 
Градостроительном кодексе РФ.

Еще одно предложение каса-
ется подачи документов в 
Росреестр на регистрацию прав. 
С 4 августа 2018 года их отправ-
лял орган местного самоуправ-
ления после проверок.  Но это 
было долго, а иногда и дорого, 
если чиновник попадался воро-
ватый. Теперь предлагается пре-
доставить гражданам выбор — 
либо направить документы в 
Росреестр самим, либо ожидать 
их направления по старинке.

Еще одно новшество для чле-
нов садоводческих и огородни-

ческих некоммерческих това-
риществ. Для них предлагается 
продлить до 1 марта 2022 года 
правила покупки участков для 
садоводства.

 Почему это важно? Сейчас 
члены СНТ имеют право ку-
пить сотки в собственность 
бесплатно, без проведения 
торгов, если такой участок 
образован из земли, предо-
ставленной СНТ до вступления 
в силу Закона «О введении в 
действие Земельного кодекса 
РФ». То есть  до 10 ноября 2001 
года. Эти правила должны за-
кончить свое действие 31 дека-
бря 2020 года. А проектом Кра-
шенинникова предусмотрено 
их продление до 1 марта 2022 
года. Автор предлагает про-
длить до 1 марта 2022 года воз-
можность установления субъ-
ектами РФ предельных макси-
мальных цен кадастровых ра-

бот. Делается это для защиты 
людей от «неконтролируемого 
завышения цен.» 

Поясним — с 2006 года были 
введены правила об определе-
нии субъектами РФ максималь-
ных цен на межевание. Эти 
нормы должны окончить свое 
действие 1 марта 2020 года. 
Предложено продлить их на два 
года.

А вот новшество, которое ка-
сается многоквартирных до-
мов, построенных до введения в 
действие Жилищного кодекса  — 
до 1 марта 2005 года. Есть про-
блема —  все еще не решен во-

прос с  границами придомовой 
территории. По мнению Павла 
Крашенинникова, этот вопрос 
крайне важен при решении зе-
мельных споров и определении 
цены продаваемой квартиры.  

Формирование придомовых 
участков по закону лежит на 
местной власти. Но там есть 
проблемы. Проектом предлага-
ется установить прямую обя-
занность чиновников формиро-
вать придомовой участок, не до-
жидаясь жалоб от населения.  

Продление дачной амнистии должно 
помочь и тем, кто начал, но не успел 
закончить стройку на участке. 

Один из проектов первого российского атомного авианосца, предложенный отечественными судостроителями.

А К Ц Е Н Т

Органы местного самоуправления 
будут обязаны информировать граждан 
о новых правилах строительства домов 
на дачных и садовых участках

Общая площадь 
нашей экспозиции 
на MILEX-2019 
свыше 500 кв. м, 
представлены 
сотни образцов

— Все о вооружении 
и секретных разработках 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/sila
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ПРИЛАВОК Система маркировки 
заработала в полную силу

Все по-честному

Ольга Игнатова

Система цифровой маркировки 
и прослеживания товаров «Чест-
ный знак», которая действует с 
2018 года, получила законода-
тельную базу для полноценной 
работы. С 14 мая вступили в силу 
порядок ее эксплуатации, а так-
же правила маркировки. Можно 
сказать, что система маркиров-
ки заработала в полную силу, по-
яснили «РГ» в Центре развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ), операторе системы. 

Маркировка позволяет отсле-
дить движение товаров от произ-
водителя до конечного потреби-
теля в течение всего срока их на-
хождения на рынке, а также по-
могает бороться со всеми видами 
нелегальной продукции — кон-
трафактом, фальсификатом, 
контрабандой. 

Участники рынка довольно 
быстро адаптировались к про-
цессу маркировки. В зависимо-
сти от производимой продук-
ции и возможностей производ-
ственных линий, они могут вы-
брать разные виды маркировки 
(базовые технологии — Data 
Matrix, RFID-метки). Благодаря 
этим технологиям на каждый 
товар наносится уникальный 
цифровой код. Он сразу же за-
гружается в общую систему. И 
именно по нему отслеживается 
вся логистическая цепь товара. 
В ЦРПТ уверяют, что вброс под-
делок невозможен.

При продаже товара на он-
лайн-кассах, которыми сейчас 
оснащается вся розница, в си-
стеме сразу же появляется ста-
тус «вышел из оборота». Если 
товар нелегальный, система пе-
редаст в отраслевой контроли-
рующий орган информацию о 
наличии контрафакта в точке 
продаж.

В конце 2018 года заработа-
ла маркировка лекарств (пока 
они чипируются на доброволь-
ной основе), с 1 июня 2019 года 
к «Честному знаку» присоеди-
няется система маркировки ме-
ховых изделий.

В нынешнем году обязатель-
ной маркировке подлежат 10 
товарных групп: табак, духи, 
обувь, шины и пневматические 
покрышки, фотокамеры и лам-
пы-вспышки, изделия легкой 
промышленности. Обязатель-
ная маркировка табачных изде-
лий началась 1 марта 2019 года. 

Обувь начнут чипировать с 
1 июля нынешнего года, осталь-
ные товары — с 1 декабря. А с 
1 января 2020 года начнется 
обязательная маркировка ле-
карств.

В понедельник правительст-
во еще более расширило список 
товаров, подлежащих марки-
ровке. В частности, в него вклю-
чены готовая продукция из 
мяса и рыбы, бакалея (крупы, 
рис, макароны, чай, кофе, кон-
сервированные фрукты и ово-
щи), бытовая техника, детское 
питание, минеральная вода, 
безалкогольные напитки, вклю-
чая соки и нектары, молочная 
продукция, растительные ма-
сла, бытовая химия, парфюме-
рия и косметика. Эти предложе-
ния направлены в совет Евра-
зийской экономической комис-
сии.Таким образом, планирует-
ся контролировать 21 группу 
товаров.

К 2024 году на российском 
рынке должна быть создана 
сплошная система маркировки 
и прослеживания товаров. 
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Прямая речь 
Павел Крашенинников, председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству 

— Главным положением законопроекта является восстановление дей-

ствия «дачной амнистии» до 1 марта 2022 года. Таким образом, офор-

мление прав на жилые и садовые дома, жилые строения будет осу-

ществляться в прежнем упрощенном порядке — при наличии права на  

участок потребуется техплан, подготовленный в соответствии с декла-

рацией об объекте, составленной владельцем. 

Проектом устанавливается также обязанность органов местного само-

управления информировать граждан о новых правилах строительства 

домов на дачных и садовых участках и о процедуре оформления прав 

на эти дома, поскольку с учетом всех изменений разобраться самосто-

ятельно очень сложно.

Подготовил Иван Петров
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Маркировка 
сильно осложнит 
жизнь продавцам 
контрафакта, 
фальсификата 
и контрабанды
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ВЫБОРЫ Партия «Брекзит» 
лидирует на выборах 
в Европарламент

Кто изменит 
Британию

Ариадна Рокоссовская

После решения Британии об участии в выборах евро-
депутатов прогнозируемое число евроскептиков в Ев-
ропарламенте выросло с десяти до четырнадцати про-
центов. Всему виной стала новая британская партия 
«Brexit», главная цель которой — отстоять итоги рефе-
рендума 2016 года и добиться-таки «брекзита».

Хотя Британия должна была выйти из ЕС еще 29 
марта, в результате традиционной парламентской не-
разберихи и неспособности депутатов палаты общин 
принять хоть какое-то вменяемое решение относи-
тельно будущего своей страны, Лондон все еще нахо-
дится в составе ЕС, и будет в ЕС до 31 октября. А раз так 
— у Альбиона должны быть свои представители в Евро-
парламенте. Правая рука премьера Терезы Мэй, член 
ее кабинета Дэвид Лидингтон признал: «Мы очень над-
еялись, что сможем обеспечить выход из ЕС и исполне-
ние договора, так чтобы эти выборы не состоялись. Но, 
по закону, их придется провести». Уже 23 мая британ-
цы отправятся на избирательные участки.

Найджел Фарадж — известный смутьян, сооснова-
тель Партии независимости Соединенного Королевст-
ва основал партию «Брекзит», которая, что ясно сле-
дует из названия, должна защитить результаты рефе-
рендума 2016 года. Партия, которая стартовала в на-
чале года с нуля, в предыдущем опросе шла почти на 
равных с лейбористами, а теперь уже опережает их на 
20 процентов. Последний опрос центра исследований 
общественного мнения «YouGov» показал, что партия 
Фараджа лидирует в гонке с 36 процентами голосов 
избирателей.  А вот правящая в Британии Консерва-
тивная партия набирает лишь десять процентов — она 
оказалась на пятом месте, уступив даже «Зеленым». 
Социологи центра Opinium poll подсчитали, что если 
бы  выборы в британский парламент состоялись в бли-
жайшее время, Фарадж и его «Брекзит» получили бы 
21 процент голосов и заняли третье место после лей-
бористов с 28 процентами, и консерваторов с 22 про-
центами. 

КОНФЛИКТ Во Франции 
евровыборы станут 
тестом на доверие 
президенту

Макрон против 
Ле Пен

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Во Франции дан старт кампании по выборам в Евро-
парламент. Уже в начале этой недели по всей стране 
устанавливаются специальные щиты для плакатов 
партий и объединений, призывающих французов про-
голосовать именно за них. Забавная деталь: во многих 
городах пришлось в срочном порядке изготавливать 
дополнительные стенды из подручных средств, ибо 
участников предстоящих выборов оказалось на этот 
раз гораздо больше, чем пять лет назад, — 34 партий-
ных списка вместо 25 в 2014 году.

Понятно, что, к примеру, «Пиратской партии» или 
роялистам не на что рассчитывать и для них нынешняя 
кампания всего лишь способ заявить о своем сущест-
вовании, не более того. Что касается реальных претен-
дентов на успех, то их по большому счету два. Это пре-
зидентская партия «Республика на марше» и «Нацио-
нальное объединение» (в прошлом «Национальный 
фронт») Марин Ле Пен. Именно между ними во Фран-
ции развернется главная битва, исход которой крайне 
важен для обеих сторон. Как свидетельствуют опросы 
общественного 
мнения, рейтинг 
двух партий нахо-
дится примерно на 
одном уровне в пре-
делах 21— 22 про-
центов. При этом 
вперед вырываются 
попеременно то 
«марширующие», 
то сторонники ха-
ризматической 
блондинки.

То, что между 
Эмманюэлем Ма-
кроном, взявшим на себя роль спасителя ЕС, и главой 
«Национального объединения», которая крайне скеп-
тически относится к евроинтеграции, существует не 
только острое соперничество, но и явная неприязнь, 
получило громкое подтверждение в эти дни. А повод 
для этого дал Макрон, который подчеркнул, что счита-
ет евровыборы «судьбоносными» и сделает все для 
того, чтобы «не допустить победы партии Марин Ле 
Пен». В ходе неформального саммита ЕС в румынском 
городе Сибиу он заявил, что «приложит всю свою 
энергию, чтобы «Национальное объединение» не ста-
ло первым». Как это было в 2014 году, когда партия Ма-
рин Ле Пен опередила всех конкурентов, заняв во 
Франции первое место почти с 25 процентами голосов 
избирателей.

Реакции Марин Ле Пен не пришлось долго ждать. 
Она обвинила хозяина Елисейского дворца, обещав-
шего быть «президентом всех французов», в том, что 
этим высказыванием он проигнорировал интересы 
миллионов сограждан и даже «выступает против них». 
Поэтому, как полагает глава Нацобъединения, выборы 
в Европарламент станут своего рода тестом доверия 
французов Макрону. «Это голосование будет референ-
думом «за» или «против» Макрона, и он должен будет 
уйти, если проиграет выборы, как это сделал в свое 
время генерал Шарль де Голль», — заявила она.

Справедливости ради надо отметить, что не было 
случая в современной истории Франции, чтобы итоги 
евровыборов, какими бы они ни были, приводили к от-
ставкам в верхнем властном эшелоне. Правда, в случае 
поражения «Республики на марше» авторитету Эмма-
нюэля Макрона, и без того невысокому из-за длящего-
ся почти полгода протестного движения «желтых жи-
летов», будет нанесен серьезный удар, что, несомнен-
но, скажется на его престиже как внутри страны, так и 
в Европе.

Официальная предвыборная кампания во Франции 
завершится в полночь 25 мая. В избирательные списки 
внесены почти 47 миллионов человек. Однако, как по-
казывает опыт последних выборов в Европарламент, 
свыше половины французов в них не принимают уча-
стия. 

СКАНДАЛ Верховная рада отложила голосование по инаугурации избранного президента Украины

Не к спеху
Павел Дульман

В
чера украинский парла-
мент еще на день отложил 
рассмотрение вопроса о 

дате инаугурации избранного 
президента Зеленского. Роли-
ки с призывом признать его, 
наконец, главой государства и 
выдать президентскую булаву, 
максимально серьезный тон и 
суровые гримасы, так хорошо 
работавшие на рейтинг Зелен-
ского во время избирательной 
кампании, теперь, после его 
победы, не оказали на парла-
ментское большинство ника-
кого впечатления. Депутатов 
больше интересовали оконча-
тельное принятие закона о «то-
тальной украинизации», пере-

вод языка глухонемых на мову 
(это не шутка. — Прим.«РГ»), 
переименование нескольких 
сел, ратификация соглашения 
о межпарламентском сотруд-
ничестве с Кенией и другие жи-
вотрепещущие вопросы.

Более того, руководство 
Рады демонстративно опусти-
ло тему инаугурации на ни-
жний процедурный уровень, 
целиком делегировав этот во-
прос для начала регламентно-
му комитету парламента. И 
только после того как тот рас-
смотрит семь разных проектов 
постановления о дате торжест-
венного заседания, поданных к 
утру вторника, и представит 
свое заключение и рекоменда-
ции, депутаты вновь вернутся 

к обстоятельному и неторо-
пливому их обсуждению в сес-
сионном зале. Вероятно, в чет-
верг, а может, и на следующей 
пленарной неделе.

Несомненно, у Петра Поро-
шенко и спикера Андрея Пару-
бия есть и другие относительно 
законные методы помешать 
Владимиру Зеленскому всту-
пить в должность. Тот же регла-
ментный комитет может пере-
нести назначенное на сегодня 
заседание, предположим, из-за 
отсутствия кворума. И так не-
сколько раз, а там, теоретиче-
ски, и до парламентских кани-
кул недалеко. Тем более что ни-
чем, кроме очередного видео-
ролика, Зеленский и его коман-
да им сегодня ответить не смо-

гут. И представители «украин-
ской элиты» — как открытые 
противники, так и потенциаль-
ные союзники — эту его сла-
бость и «виртуальность» чув-
ствуют.

Традиционные же для Укра-
ины формы реальной полити-
ческой борьбы, сводящиеся к 
«майданам» разной степени 
интенсивности, Зеленский 
пока не освоил. Или же не полу-
чил разрешение и бюджет от 
пула покровителей, в сущест-
вовании которого на Украине 
уже никто не сомневается. Так, 
митинг-пикет под Верховной 
радой с требованием провести 
инаугурацию победителя вы-
боров именно 19 мая, органи-
зованный через социальные 
сети активистами, ранее под-
держивавшими Саакашвили, а 
теперь перешедшими к Зелен-
скому, собрал едва ли три де-
сятка участников — силовиков 
в правительственном квартале 
было на порядок больше. И это 
показательно неудачная по-
пытка «опереться на народ» 
человека, получившего макси-
мальную поддержку на прези-
дентских выборах за всю но-
вейшую историю Украины. 
Оказалось, что лайки и репо-
сты в социальных сетях слабо 
конвертируются в реальную 
поддержку людей на улице.

Впрочем, голосов за желан-

ную Зеленскому дату инаугу-
рации тоже нет. По подсчетам 
экспертов, максимум, на кото-
рый тот может рассчитывать 
сейчас, — 180 голосов при необ-
ходимых 226. Однозначно за 
него, и отчасти от его имени, 
выступают сегодня только де-
путатские группы «Возрожде-
ние» и «Воля народа». Фрак-
ции «Самопомощь», «Батькив-
щина» и радикалы Ляшко вы-
сказываются в том духе, что 
инаугурация просто должна 
пройти как можно быстрее, а 
вот когда именно — они опреде-
лятся перед самым голосова-
нием, по итогам торгов не с 
ним.

Зеленский имеет все шансы 
войти в историю мировой по-
литики в качестве уникального 
примера того, как стать «хро-
мой уткой» через три недели 
после триумфальной победы. И 
с каждым днем вероятность 
остаться в этом сомнительном 
статусе до конца каденции у 
него все выше. Потому что кол-
лективный Порошенко, в отли-
чие от «народного президен-
та», уже не хромает. Действую-
щий президент в авральном ре-
жиме исполняет обязанности: 
расставляет своих людей на 
все посты, до которых может 
дотянуться, увольняет прови-
нившихся, награждает особо 
отличившихся, совершает ра-

бочие поездки по регионам и в 
Брюссель. Попутно, как утвер-
ждают злые языки, он активно 
прячет в воду концы коррупци-
онных цепочек, уничтожает 
компрометирующие докумен-
ты, выводит из-под возможно-
го удара подельников, иными 
словами, «выходит в кэш». Еще 
несколько дней в таком темпе, 
и исполнить свое предвыбор-
ное обещание — расследовать 
преступления предшественни-
ка — у Зеленского не получится 
уже никогда. Чем увереннее се-
годня плюет в лицо ему и его 
избирателям Верховная рада, 
тем меньше шансов у по-преж-
нему существующей только на 
бумаге партии «Слуга народа» 
получить первое место на пар-
ламентских выборах — будут 
они внеочередными или насту-
пят по графику. И тем больше 
наблюдатели укрепляются во 
мнении, что Зеленский и в са-
мом деле зиц-председатель, 
ширма, симуляция. Кадровые 
инициативы олигарха Коло-
мойского и многозначитель-
ное молчание главы МВД Ава-
кова говорят только о том, что 
за спиной Зеленского идут ак-
тивные переговоры о новой 
конфигурации власти между 
теми, кто ею реально обладает. 
Зеленскому же, вероятно, по-
зволят администрировать офи-
циальные страницы президен-
та Украины в социальных се-
тях, переводить ветеранов бан-
деровского подполья через до-
рогу, летать в страны ЕС эко-
ном-классом, делать селфи с 
поклонницами, наконец, вести 
«информационную войну» с 
Донбассом и «страной-агрес-
сором», то есть только то, что 
ему худо-бедно удается. 

ГЕОПОЛИТИКА США пригрозили Евросоюзу санкциями 
за развитие независимых проектов в сфере обороны

Брюссель лишают 
права на защиту

Екатерина Забродина 

В 
отношениях между 
Соединенными Шта-
тами и Евросоюзом 
назревает новый кри-
зис — из-за попытки 
Вашингтона оказать 
давление на независи-
мые проекты евро-
пейцев в сфере оборо-

ны и безопасности. Об этом ста-
ло известно из письма, направ-
ленного госдепартаментом в 
Брюссель в начале мая. В нем ве-
домство Майка Помпео преду-
преждает Старый Свет о готов-
ности  всеми способами — 
вплоть до введения санкций — 
защищать интересы американ-
ских концернов.

Содержание послания, под-
писанного сразу двумя высоко-
поставленными чиновниками — 
заместителями госсекретаря по 
вопросам вооружений Андреа 
Томпсон и Эллен Лорд, попало в 
распоряжение немецкого еже-
недельника Der Spiegel. Оно 
адресовано напрямую шефу ев-
ропейской дипломатии Федери-

ке Могерини. «Письмо начина-
ется со слов «дорогая Федери-
ка», но уже через несколько 
предложений от дипломатиче-
ского политеса не остается и 
следа, — отмечает издание. — Это 
не что иное, как новые боевой 
выпад Соединенных Штатов в 
сторону ЕС». Объектом крити-
ки Вашингтона стали догово-
ренности об усилении военной 
кооперации в рамках Евросою-
за и непосредственное учрежде-
ние фонда в размере 13 милли-
ардов евро для финансирования 
производства европейцами соб-
ственных систем вооружений. 
Предполагается, что проекты 
будут открыты для участия в 
них третьих стран, однако пра-
ва на интеллектуальную собст-

венность и последующий эк-
спорт этих систем останутся у 
Евросоюза. Настаивая, что тем 
самым ущемляются права аме-
риканских компаний — произ-
водителей оружия, Вашингтон 
требует от европейских партне-
ров внести коррективы в регла-
мент фонда. В противном случае 
«ЕС ставит под удар трансат-
лантическое партнерство», на-
мекают в госдепартаменте.

Как пишет Der Spiegel, уль-
тимативный тон письма «уди-
вил многих дипломатов» в Ев-
ропе. Как на него реагировать, 
они решали во вторник — на 
встрече глав внешнеполитиче-
ских и оборонных ведомств 
стран ЕС. «Хотя и раньше было 
известно о предубеждении аме-

риканцев против попыток ЕС 
стать независимее в сфере воо-
ружений, впервые Вашингтон 
грозит штрафными санкциями, 
если Европа не подчинится», — 
признает немецкий еженедель-
ник. 

Н а п о м н и м ,  п р о г р а м м а 
PESCO (постоянного структур-
ного сотрудничества в вопросах 
безопасности), которая так не 
нравится Белому дому, была со-
гласована Евросоюзом еще де-
сять лет назад. Однако запу-
стить ее удалось лишь в декабре 
2017-го. Тогда глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер заявил, 
что «Европа не может и не долж-
на отдавать свою оборону на 
аутсорсинг». Эта программа 
предполагает несколько на-
правлений — от повышения мо-
бильности европейских армий 
до создания новых образцов во-
оружений. В Вашингтоне с са-
мого начала увидели в ней угро-
зу интересам американской 
оборонной промышленности на 
европейском рынке. Недаром 
уже через пару месяцев Джим 
Мэттис, занимавший тогда пост 

главы Пентагона, потребовал от 
союзников по НАТО закрепить в 
документах Евросоюза тезис о 
том, «что совместная оборона 
должна оставаться делом альян-
са, и только альянса». 

Эксперты отмечают, что им-
пульс европейским инициати-
вам придал как референдум по 
«брекзиту», сплотивший союз 
Германии и Франции, так и на-
строй нового хозяина Белого 
дома. Немецкий политолог 
Александр Рар, комментируя 
кризис внутри НАТО на приме-
ре недавней юбилейной конфе-
ренции организации, предполо-
жил в беседе «РГ», что Трамп 
может пойти по пути заключе-
ния двусторонних альянсов с 
отдельными партнерами — таки-
ми как Польша, Румыния или 
Британия. «В ответ европейцам 
придется создавать собствен-
ную систему обороны, чему 
США также будут несомненно 
противодействовать», — утвер-
ждал собеседник «РГ». 

В Вашингтоне с ревностью и опасе-
нием смотрят на самостоятельные 
«маневры» европейцев вне НАТО. 

То, что с датой инаугурации возникнут проблемы, стало ясно еще на первой встрече Зеленского с главами фрак-
ций Рады.

А К Ц Е Н Т

Зеленский может стать «хромой уткой» 
через три недели после триумфальной 
победы 

А К Ц Е Н Т

Как пишет Der Spiegel, ультимативный 
тон письма из-за океана «удивил многих 
дипломатов» в Европе

РЕЗОНАНС 
Капри 
объявил войну 
одноразовой 
посуде

ТАРЕЛКИ 
ПЛЫВУТ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Власти острова Капри, находя-
щегося в южной части Неапо-
литанского залива, ввели се-
рьезные штрафные санкции за 
использование пластиковых 
тарелок и столовых приборов, а 
также одноразовых пакетов, 
которыми в последнее время 
чрезмерно злоупотребляют ту-
ристы и местные жители.

Любимый остров Горького 
пошел по стопам области Апу-
лия, расположенного в Адриати-
ческом море острова Тремити и 
национального парка Чинкве-
Терре («Пять земель»). Все они 
как один ввели запрет на пла-
стик, наложив высокие финан-
совые взыскания вплоть до 500 
евро. Дальше всех, однако, пош-
ло руководство парка Чинкве-
Терре, обложившее штрафами 
всех тех, кто рискнет пройтись 
по заповедной зоне в «неподоба-
ющей обуви», шлепанцах или 
сандалиях. Администрация Кап-
ри на данный момент решила не 
оригинальничать, ограничив-
шись введением табу на исполь-
зование одноразовой посуды, 
солонок для коктейлей, контей-
неров из полистирола и пласти-
ковых пакетов.

Этот живописный остров по 
праву является одним из попу-
лярнейших курортов на Апенни-
нах, но, как ни парадоксально, 
именно это обстоятельство на-
носит ему колоссальный урон. В 
последнее время на Капри стало 
слишком много неразлагаемого 
пластикового мусора, который 
захламляет как береговую ли-
нию близлежащего Неаполя, так 
и прибрежные воды.  Впредь лю-
бой, кого поймают с поличным, 
не отходя от пляжа, должен бу-
дет заплатить штраф от 25 до 
500 евро, в зависимости от мас-
штабов нанесенного урона. Вме-
сто пластика отдыхающим пред-
лагают перейти на многоразо-
вую либо биоразлагаемую посу-
ду. При этом минеральную воду 
в пластиковых бутылках плани-
руется продавать и в дальней-
шем, хотя, как ожидается, мест-
ные власти намерены решить и 
этот вопрос. 

Согласно весьма неутеши-
тельным выводам экспертов 
Министерства окружающей сре-
ды Италии, пластиковый мусор 
в виде упаковок, пакетов, пище-
вых контейнеров, посуды и од-
норазовых бутылок составляет 
80 процентов отходов на ита-
льянских берегах. Если ситуа-
ция не будет взята под жесткий 
контроль, по их оценкам, к 2050 
году в Средиземном море может 
оказаться больше пластика, чем 
рыбы. 

Выборы 
в Европарламент 
станут своего 
рода тестом дове-
рия французов 
Макрону
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ОТДЫХ На майские праздники в Крыму отдохнуло туристов 
на 40 процентов больше, чем год назад

Потянулись к морю
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

С 
26 апреля по 12 мая 2019 
года Крым посетили 302 
тысячи человек, что на 40 

процентов превышает показа-
тели аналогичного периода 
прошлого года. Более половины 
туристов — 56 процентов — прие-
хали на полуостров по Крым-
скому мосту. Одних только ту-
ристических автобусов за 
праздники по нему проехало 
1300. А общий трафик по мосту 
превысил 101 тысячу автомо-
билей.

— Путешествие по мосту зна-
чительно увеличило интерес к 
самому древнему городу России 
Керчи, — считает министр ку-
рортов и туризма РК Вадим Вол-
ченко. — Керчь стала входными 
воротами, основным пунктом 
приема туристов, проезжаю-
щих по Крымскому мосту. С 28 
мая в город прибудет парусная 
регата федерального проекта 
«Золотое кольцо Боспорского 
царства», с 8 по 13 июня в нем 
пройдет XXI Международный 
фестиваль античного искусства 
«Боспорские агоны».

30 процентов туристов при-
летели в Крым самолетами. 
Международный аэропорт 
Симферополь за первые 12 дней 
мая обслужил 134 тысячи пас-
сажиров, что на четыре процен-
та превышает показатели прош-

лого года. А число рейсов выро-
сло на семь процентов — почти 
до 500. Рекордное число пасса-
жиров аэропорт обслужил 5 
мая, когда в течение суток при-
нял и отправил 13 234 человек.

— Приятно, что аэропорт 
Симферополь открыл курор-
тный сезон ростом пассажиро-
потока, — говорит генеральный 
директор воздушной гавани Ев-
гений Плаксин. — С наступлени-
ем лета число рейсов, которые 
мы будем обслуживать, увели-
чится до 55. Это превышает по-
казатели 2018 года, когда наш 

аэропорт обладал самой широ-
кой сетью на внутренних воз-
душных линиях среди регио-
нальных аэропортов России. 
Аэропорт Симферополя готов 
обслуживать возрастающее чи-
сло гостей на самом высоком 
уровне.

Еще 14 процентов путешест-
венников добрались на полу-
остров через пункты пропуска с 
Украиной.

— Из общего числа отдохнув-
ших в Крыму 42 тысячи чело-
век — это граждане Украины, — 
подытожил министр курортов и 

туризма РК Вадим Волченко. — 
Также через границу с Украи-
ной в Крым приехали граждане 
Белоруссии, Молдавии, Казахс-
тана, Германии, США, Хорва-
тии, Израиля, Иордании, Тур-
ции, Литвы, Италии, Польши. 
Туристов принимали 323 офи-
циально зарегистрированных 
коллективных средства разме-
щения, которые подготовили 62 
тысячи мест. Крупные гостини-
цы и санатории были загруже-
ны на 80—100 процентов.

Море на полуострове пока 
прогрелось лишь до плюс 15 

градусов, поэтому большинство 
приехавших в Крым туристов 
предпочли экскурсии. С ка-
ждым годом все более популяр-
ны пешеходные маршруты по 
особо охраняемым природным 
и заповедным территориям, 
когда туристы отправляются 
любоваться живописными пей-
зажами. 

В майские праздники в Кры-
му проходило сразу несколько 
фестивалей и реконструкций, 
посвященных 75-летию осво-
бождения полуострова от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков. Эти мероприятия также 
привлекли туристов из других 
городов.

С 1 мая «Крымские морские 
порты» открыли навигацию 
для туристов в Ялте, Евпатории 
и Феодосии. В Ялте уже курси-
руют теплоходы «Маргейт», 
«Коктебель» и «Константин 
Станюкович». Открылись эк-
скурсионные маршруты из 
Ялты в «Ласточкино гнездо», 
Мисхор и Гурзуф. В Евпатории 
на прогулки вдоль побережья 
отправляется теплоход «Яни-
на», а в Феодосии с экскурсия-
ми в Коктебель — «Михаил 
Светлов». Возобновило круизы 
из Кубани в Крым судно «Князь 
Владимир». 

Море пока прогрелось лишь до плюс 15, поэтому многие туристы отправляются на экскурсии по Крыму.

— Из Сочи в Крым отправился 
первый в этом сезоне круиз — 
фото на сайте 
rg.ru/art/1688844

ОБЩЕСТВО

Свердловский 
губернатор 
выступил 
посредником 
в конфликте 
двух противо -
бор ствующих 
сторон

ВОССТАНОВИТЬ 

И ХРАМ, 
И СОГЛАСИЕ
Ксения Дубичева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В Екатеринбурге начало строи-
тельства собора Святой Екате-
рины сопровождается стихий-
ной акцией протеста, некото-
рые горожане всю ночь митин-
говали вокруг стройплощадки. 
На этот раз посредником в 
конфликте выступил свердлов-
ский губернатор Евгений Куй-
вашев.

— Моя главная задача как 
губернатора — добиться мира, 
спокойствия и понимания, — 
заявил Евгений Куйвашев. — 
Уличные конфликты — это не 
путь, которым можно решить 
проблему. Я думаю, что самый 
правильный шаг сейчас — орга-
низовать прямой разговор 
друг с другом. Постараемся 
вместе найти выход из слож-
ной ситуации ради будущего 
нашего общего города.

За «круглым столом» в ре-
зиденции губернатора он со-
брал по пять парламентеров с 
каждой стороны — от сторон-
ников и противников строи-
тельства храма. За стол пере-
говоров они садятся впервые.

О необходимости храма в 
Екатеринбурге заговорили 
еще девять лет назад. Тогда за 
счет благотворителей плани-
ровалось восстановить сне-
сенный большевиками Екате-
рининский собор на историче-
ском месте. Но идею «заморо-
зили». До 2016-го, когда вы-
брали новое место для собо-
ра — на воде, на рукотворном 
острове на глади городского 
пруда. Но от проекта насыпно-
го острова и «Храма-на-воде» 
также отказались. Площадку 
перенесли на сушу — в сквер 
рядом с драмтеатром, перед 
зданиями облправительства и 
Заксобрания. Когда стройпло-
щадку огородили забором, на-
чалась стихийная акция про-
теста.

Фонд святой Екатерины — 
инициатор проекта — одноз-
начно заявил о том, что строй-
ке быть: «Попытки запугать 
сторонников строительства 
храма обречены на провал». 
Подготовка к строительству, 
подчеркивают в фонде, велась 
в строгом соответствии с зако-
ном: место и проект одобрены 
градостроительным советом 
при губернаторе, на общест-
венных слушаниях «за» собор 
высказались 3107 человек из 
3309, Гордума внесла соответ-
ствующие изменения в город-
ские правила застройки.

Эксперты предполагают, 
что поиск компромиссного ре-
шения затянется.

— Конфликт вокруг храма 
носит не только политиче-
ский, но и мировоззренческий 
характер, — считает доктор фи-
лософских наук, политолог 
Анатолий Гагарин. — Сторон-
ники храма ищут восстановле-
ния исторической справедли-
вости — восстановления храма. 
Их противники считают чуть 
ли не мракобесами. Этот кон-
фликт продолжался годами в 
отсутствие реального диалога 
и наконец вылился в открытое 
противостояние. В таких усло-
виях искать компромиссное 
решение непросто.   А
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Подготовка к стро-
ительству, подчер-
кивают в фонде, 
велась в строгом 
соответствии 
с законом

ДИПЛОМАТИЯ Первый визит Майка Помпео в Россию 
в должности госсекретаря США

Сочинский настрой

Игорь Дунаевский, 
Айсель Герейханова

В
чера президент Рос-
сии Владимир Путин 
встретился с госсекре-
тарем США Майком 
Помпео в сочинской 
резиденции Бочаров 
Ручей. 

«Как вы знаете, 
совсем недавно, не-

сколько дней назад, я имел удо-
вольствие разговаривать с пре-
зидентом Соединенных Штатов 
по телефону, у меня создалось 
впечатление, что президент на-
строен на восстановление рос-
сийско-американских связей», — 
сказал Путин в начале встречи. 
«Мы, со своей стороны, неодно-
кратно говорили о том, что мы 
также хотели бы восстановить 
отношения в полноформатном 
объеме, надеюсь, что сейчас для 
этого создаются необходимые 
условия», — добавил он.  Россий-
ский президент также отметил, 
что у Москвы и Вашингтона есть 
общие интересы «в сфере сохра-
нения стратегической стабиль-
ности, нераспространения ору-
жия массового уничтожения, 
разрешения региональных кри-
зисов, борьбы с организованной 
преступностью, борьбы за реше-
ния экологических проблем с 
бедностью в мире».

В свою очередь, Майк Помпео 
заявил, что Россия и США могут 

сотрудничать по вопросу корей-
ского урегулирования, Афганис-
тана и налаживать стратегиче-
ский диалог.  На момент подпи-
сания номера переговоры в Сочи 
еще продолжались.

А ранее Пампео встретился с 
главой МИД России Сергеем 
Лавровым.

Первый визит Майка Помпео 
в Россию на должности госсе-
кретаря США обошелся без зна-
чимых результатов, но дал над-
ежду на разморозку двусторон-
них контактов и постепенное 
налаживание отношений. Пере-
говоры и последовавший за 
ними рабочий обед делегаций 
России и США продлились по-
чти три часа.

Перед началом переговоров 
глава МИД России Сергей Лав-
ров отметил, что накопившиеся 
между Москвой и Вашингтоном 
взаимные подозрения вредят 
безопасности обеих стран и бес-
покоят весь мир, а потому пред-
ложил «выстраивать более кон-

структивную матрицу восприя-
тия» существующих проблем. 
Сложно сказать, насколько гос-
секретарь США сведущ в матри-
цах, но математический термин 
явно не оставил его равнодуш-
ным. По крайней мере, после сов-
местной пресс-конференции по 
итогам переговоров он оставил 
на столе лист бумаги с рисунком: 
две параллельные прямые, кото-
рые пытается отодвинуть друг от 
друга двусторонняя стрелка.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, к 
которой журналисты обрати-
лись за разгадкой этого лако-
ничного этюда, предположила, 
что он символизирует «кон-
структивность, ведь это кон-
струкция».

Слово «конструктивно» вооб-
ще достаточно часто звучало в 
Сочи, хотя заметных договорен-
ностей и не было. Сложилось впе-
чатление, что таким образом сто-
роны пытаются создать настрой 
и убедить друг друга в необходи-

мости активизации контактов, 
даже несмотря на «не лучшие», 
по словам Лаврова, времена в 
двусторонних отношениях. Ведь 
результативность переговоров за 
предыдущие два года оставляла 
желать лучшего, а сами контакты 
из-за антироссийской истерии и 
внутриполитических баталий в 
США были относительно редки. 
Поэтому рассчитывать на какие-
то результаты и не приходилось.

Судя по итоговой пресс-кон-
ференции, стороны в основном 
обменивались мнениями по ши-
рокому спектру вопросов, запол-
няя ячейки матрицы, о которой 
говорил российский министр.

Лавров призвал к реализации 
тех инициатив, которые прези-
денты двух стран обсуждали в 
прошлом году на саммите в 
Хельсинки. Среди них — созда-
ние экспертного совета, кото-
рый сформировал бы рекомен-
дации по преодолению накопив-
шегося между Москвой и Вашин-
гтоном недоверия, помог лучше 
понять оборонные шаги друг 
друга и избежать гонки вооруже-
ний. Еще одна зависшая с тех пор 
инициатива — создание делового 
совета с участием представите-
лей бизнеса для развития эконо-
мических связей. Госсекретарю 
США передали записку с пере-
чнем предложений Москвы.

Накануне переговоров посту-
пала противоречивая информа-
ция о возможности встречи пре-

зидентов России и США, в том чи-
сле на полях саммита «группы 
двадцати» в японской Осаке. Лав-
ров прокомментировал, что если 
из Вашингтона поступит такое 
предложение, то Москва «отреа-
гирует позитивно». Подробно об-
суждались вопросы стратегиче-
ской стабильности и контроля 
над вооружениями. Лавров выра-
зил заинтересованность Москвы 
в возобновлении «конструктив-
ного и конкретного диалога» по 
этой теме. В частности, Россия 
надеется на разрешение разно-
гласий по выполнению обяза-
тельств в рамках Договора СНВ-
III и продление действия этого до-
кумента на 5 лет. Министр не стал 
спекулировать на тему того, что 
будет, если этот договор постиг-
нет участь ДРСМД. По словам 
Лаврова, в Москве исходят из 
того, что «сторонам удастся дого-
вориться». Помпео, со своей сто-
роны, заверил в приверженности 
контролю над вооружениями и 
рассказал, что президент США 
поручил своему аппарату нацио-
нальной безопасности вырабо-
тать новые подходы, которые 
«охватывали бы большее число 
стран и более широкий перечень 
вооружений». Он пообещал, что 
уже в ближайшие недели будут 
проведены переговоры по этой 
теме, что само по себе внушает 
определенный оптимизм.  

Сергей Лавров и Майк Помпео 
в Сочи провели честные переговоры.
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Владимир Путин: «Мы хотели бы восста-
новить отношения с США в полнофор-
матном объеме, надеюсь, что сейчас для 
этого создаются необходимые условия»

Тем временем 

Власти отреагировали на кон-

фликт, который произошел из-за 

строительства храма. Как сооб-

щил пресс-секретарь президента 

РФ Дмитрий Песков, в Кремле 

следят за акцией протеста в скве-

ре Екатеринбурга.

«Мы видим сообщения СМИ на 

этот счет, знакомимся с этими 

сообщениями, — сказал он. — С 

этой точки зрения, конечно, мы 

следим за тем, что там происхо-

дит».

РЕШЕНИЕ Дело главбуха 
«Седьмой студии» вернут 
прокурору

Попросила 
осудить

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным возврат в прокуратуру 
дела бывшего главного бухгалтера «Седьмой студии» 
Нины Масляевой.

Генпрокуратура настаивала на отмене решения Ме-
щанского суда, который 11 апреля постановил вернуть 
дело прокурору для устранения процессуальных недо-
статков, так как гособвинение, в частности, не конкре-
тизировало роль бывшего главного бухгалтера «Седь-
мой студии» в совершенном преступлении. Кроме 
того, по мнению суда, бухгалтер не сообщила, как рас-
пределялись якобы похищенные руководством «Седь-
мой студии» деньги. 

В свою очередь прокурор в апелляции настаивала 
на том, что в обвинительном заключении конкретизи-
рованы место и время совершенного Масляевой пре-
ступления, а также ее роль в нем. По словам представи-
теля Генпрокуратуры, обвиняемая признала вину и  
рассказала об известных ей обстоятельствах преступ-
ления.

Адвокат Нины Масляевой также просил суд не воз-
вращать дело прокурору, поскольку его подзащитная 
полностью признала вину. По его мнению, Мещанский 
суд решил вернуть дело только потому, что бывший 
главбух действительно не знала, как распределились 
предположительно похищенные деньги между други-
ми участниками преступления. Сама Масляева пока-
зала в суде, что вела финансовую отчетность и находи-
ла фирмы, которые обналичивали деньги. По ее сло-
вам, наличность она передавала руководству и за это 
получала вознаграждение. 

Бывшего бухгалтера обвиняют по делу о мошенни-
честве и хищениях бюджетных денег, выделенных на 
развитие проекта «Платформа», которой руководил 
Кирилл Серебренников. По версии следствия, режис-
сер Кирилл Серебренников, продюсер Алексей Мало-
бродский и продюсер Юрий Итин похитили 133 из 
214 миллионов рублей, выделенных в 2011—2014 го-
дах «Седьмой студии» на развитие и популяризацию 
современного искусства России в рамках проекта 
«Платформа». По данным следствия, бывший продю-
сер «Седьмой студии» Екатерина Воронова уничто-
жила часть бухгалтерских документов. 

В свою очередь Масляева заключила сделку со 
следствием и дала показания против других фигуран-
тов, в начале октября 2017 года была переведена под 
домашний арест. Ее дело было выделено в отдельное 
производство. Остальные фигуранты отрицают свою 
вину. 

АКЦИЯ Завершился 
четвертый этап 
автовелопробега 
«Спасибо за Победу!»

Двухколесный 
марш

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

По югу России прошел масштабный велопробег в 
честь Дня Победы. Соорганизатором этой акции уже 
второй раз стала «Российская газета».

Стартовавшие в Таганроге 18 апреля велосипедисты 
преодолели 4500 километров, побывали практически 
во всех районах Ростовской области, проехали по Став-
рополью и Калмыкии, а затем вернулись на Дон, приняв 
участие в праздничных мероприятиях 9 Мая.

Этот этап автовелопробега был посвящен памяти о 
боях на Миус-фронте. Причем в акции участвовали не 
только жители Ростовской области — к дончанам присо-
единились давние единомышленники из Рязани. Всего 
по маршруту с флагом «РГ» проехали 25 человек, и это 
не считая тех велосипедистов, которые на время присо-
единялись к пробегу по пути. Например, в Песчанокоп-
ском районе Ростовской области в качестве почетного 
велокараула колону встретили и сопроводили 50 юных 
велосипедистов.

— Во время движения мы ночевали в воинских ча-
стях и питались солдатской пищей. В Калмыкии нас 
разместили в военном комиссариате. Таким образом 
молодые участники пробега могли своими глазами 
увидеть армейский быт, пообщаться с солдатами и 
офицерами, посмотреть военную технику. На маршру-
те мы проводили митинги, встречались с молодежью, 
стараясь показать пример патриотизма и здорового 
образа жизни. Кстати, в этом году с нами ехала вокаль-
ная группа «Арго», так что мы даже выступали с кон-
цертами на митингах, в домах культуры и воинских ча-
стях, — рассказывает один из координаторов автовело-
пробега Евгений Щербина.

Младшим участникам пробега исполнилось 16 лет. А 
самым старшим и уважаемым в группе оказался 70-лет-
ний мастер спорта из Рязани Юрий Ильин, за которым, 
кстати, едва может угнаться молодежь. Это веломастер 
доказал еще в прошлом году и сейчас тоже продемон-
стрировал великолепную спортивную форму. В муж-
ской велокоманде весь путь прошла и единственная де-
вушка — 25-летняя Дарья Щепетьева из Таганрога. Кста-
ти, ее называют не иначе как таганрогской достоприме-
чательностью. Дарья — парашютистка-разрядница, 
представительница общественной организации «Бое-
вое братство», постоянная участница спортивных и па-
триотических акций.  

Стартовавшие 18 апреля в Таганроге велосипедисты преодоле-
ли 4500 километров.
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РАКУРС Китай создает 
энергетику XXI века

Деньги на ветер

Андрей Меркулов

В стране настоящий бум возобновляемой энергетики. 
Она интенсивно замещает тепловые электростанции, 
работающие на угле и сильно загрязняющие окружаю-
щую среду. Как грибы после дождя появляются все но-
вые огромные ветроэлектростанции, наиболее мощные 
строятся в море. Если в 2015 году их общая мощность 
составляла всего 5 ГВт, то к 2020 году достигнет уже 30 
ГВт. В одной только провинции Цзянсу запланировано 
строительство сразу 24 морских ветряков общей мощ-
ностью 6,7 ГВт, на что будет потрачено 18 миллиардов 
долларов. 

Сегодня темпы развития возобновляемой энерге-
тики Китая самые высокие в мире. Всего мощность 
солнечных и ветровых электростанций страны уже до-
стигла 350 ГВт, что уже превышает мощность всех ги-
дроэлектростанций Китая. А к 2050 году она должна 
составить 1000 ГВт — примерно треть энергетического 
баланса страны.

В прошлом году потребление электроэнергии в 
стране выросло на 8,5 процента. Это самый высокий 
рост за последние семь лет. Основная причина — модер-
низация промышленности, усиление роли электро-
энергии. Ожидается, что в этом году потребление элек-
тричества в КНР увеличится еще на 5—8 процентов. И 
почти целиком этот прирост будет покрыт за счет воз-
обновляемой энергии. 

 СЕНСАЦИЯ Печать 
сердца на 3D-принтере 
становится реальностью

Донор 
не требуется

Юрий Медведев

Впервые в мире израильские ученые смогли на 3D-
принтере напечатать сердце кролика из его же клеток. 
А ранее им удалось напечатать небольшой участок сер-
дца человека. Это сообщение сразу стало мировой сен-
сацией, многие СМИ уже объявили о прорыве, кото-
рый открывает путь медицине будущего, когда пациен-
там больше не придется ждать органы для пересадки 
или принимать лекарства, предотвращающие их от-
торжение. Вместо этого прямо в больницах будут напе-
чатаны необходимые органы, полностью персонализи-
рованные под каждого пациента. 

Сегодня проблема пересадки органов — одна из са-
мых «болезненных» в медицине. Своей очереди в раз-
ных странах мира ожидают многие миллионы человек, 
а в год делаются всего лишь десятки тысяч операций (в 
России — около двух тысяч). Причина — не хватает до-
норов. Поэтому огромные надежды возлагаются на 3D-
принтер. И уже есть примеры, когда удалось не только 
напечатать искусственный орган, но и пересадить па-
циенту. Такой эк-
сперимент, в част-
ности, был прове-
ден в России: искус-
ственная щитовид-
ная железа у паци-
ента прижилась.

— С сердцем все 
намного сложней, 
ведь оно непрерыв-
но движется, а пото-
му должно обладать 
высокой механиче-
ской прочностью, — 
сказал «РГ» член-
корреспондент РАН Симон Мацкеплишвили. — Но глав-
ное достижение израильских ученых в том, что они 
впервые сумели напечатать не только слои сердца, но и 
принизывающие их кровеносные сосуды. Ранее подоб-
ное никому не удавалось. Причем не только крупные 
сосуды, которые видны на томографе, а значит, их рас-
положение в напечатанном участке сердца можно по-
вторить, но и мелкие, их вообще невозможно увидеть. 
И тем не менее они напечатаны. 

Как же удалось повторить рисунок сети мелких сосу-
дов? Для этого ученые разработали сложнейшие 
компьютерные модели, которые предсказали располо-
жение таких сосудов. По словам Симона Мацкеплишви-
ли, это уникальная работа: «Ведь впервые показано, что 
можно напечатать абсолютно полноценную сердечную 
ткань, где работают все кровеносные сосуды, а сама сер-
дечная ткань полностью выполняет свои функции». 

Решена и другая глобальная проблема транспланта-
ции — отторжение донорских органов. Дело в том, что 
донором является сам пациент. Его жировую ткань раз-
деляют на две части — клеточную и бесклеточную. Пер-
вую перепрограммируют, превращая в стволовые клет-
ки, из которых затем с помощью сложных манипуляций 
получают сердечные сокращающиеся клетки сердца, а 
также клетки кровеносных сосудов. Они и служат «био-
чернилами», которыми 3D-принтер печатает сердце. 

А что же вторая часть клеток, бесклеточная? Она 
тоже идет в дело, причем выполняет важнейшую роль. 
Из нее делается специальный гель, он является тем 
каркасом, на котором собственно все и печатается. 

Можно ли уже говорить о революции в медицине? 
Ведь сердце кролика ученым удалось напечатать. А там 
и до человеческого вроде бы недалеко? Сами авторы 
работы предельно осторожны, считают, что о прорыве 
рассуждать пока преждевременно. Вот когда у челове-
ка будет удален родной орган, пересажен искусствен-
ный, а функция его полностью восстановится, только 
тогда можно вести речь о революции в трансплантоло-
гии. А пока ученые намерены проверить на кроликах 
напечатанные 3D-принтером сердца. И только потом 
можно переходить к исследованиям на человеке. 

НЕОЖИДАННО Что на самом деле управляет поступками человека

Сам себе зомби
Юрий Медведев 

К
то управляет нами? Наше 
сознание или наше бессоз-
нательное? Казалось бы, 

странный вопрос. Будь человек 
рабом бессознательного, миром 
правил бы хаос. Однако все дале-
ко не так однозначно. Это пока-
зали в своих экспериментах ав-
стралийские ученые из Универ-
ситета Нового Южного Уэльса. 
Их статья опубликована в жур-
нале Scientific Reports. 

Группе добровольцев предло-
жили выбрать одну из двух кар-
тинок: с красными горизонталь-
ными линиями и с зелеными вер-
тикальными. После выбора на-
жать на кнопку. Процесс обдумы-
вания в мозге добровольцев уче-
ные наблюдали на томографе. И 
выяснилось, что мозг принимает 
решение за 11 секунд до того, как 
человек осознанно нажмет кноп-
ку. Более того, авторы исследова-
ния утверждают, что сегодня из-
ощренная компьютерная про-

грамма может заранее предска-
зать выбор человека. Звучит, 
прямо скажем, фантастично. 

-— Мы считаем, что зачатки 
мыслей формируются сначала в 
подсознании, это нечто вроде 
бессознательных галлюцина-
ций, а уже затем приобретают 
сознательную форму, — говорит 
профессор Джоэл Пирсон. 

Прямо скажем, Пирсон не 
открыл Америки. Первым этот 
феномен еще в конце 80-х годов 
обнаружил американский уче-
ный Бенджамин Либет. Он по-
просил испытуемого просто 
сжимать руку. Вроде бы обыч-
ный опыт. Но энцефалограмма 
поразила ученого. Примерно за 
полсекунды до совершения дей-
ствия в мозге появлялся сигнал. 
Но этого мало. Сами испытуе-
мые заявляли, что осознавали 
свое решение за четверть секун-
ды до действия. То есть мозг 
принял решение раньше, чем 
человек об этом подумал. Оппо-
ненты сразу указали на пробе-

лы в выводах ученого, а главное, 
на несовершенство и неубеди-
тельность экспериментов. 

Но идея была вброшена в на-
учные массы. И когда появилась 
новая более совершенная тех-
ника, в разных лабораториях 
мира начались новые опыты. 
Наиболее «громкий» сделал 
Джон-Дилан Хайнес, который 
вел исследования на магнитно-
резонансном томографе. В этом 
эксперименте мозг испытуемо-
го принимал решение за 7 се-
кунд до того, как человек это 
осознавал. И ученые смогли 

предсказать, какой выбор сде-
лает испытуемый. Хайнес зая-
вил: «Наши решения предопре-
делены бессознательным задол-
го до того, как про них узнает 
наше сознание. Мозг все решает 
раньше, чем сам человек». 

Это заявление Хайнеса выз-
вало лавину комментариев. Сто-
ронники утверждают, что мы 
«биохимические марионетки», 
что у человека нет своей воли, им 
правит бессознательное. На воз-
ражение, что мы каждый день 
строим планы, следует возраже-
ние: а, может, это мозг пишет 
нам планы, а мы занимаемся са-
мообманом, мол, сами все распи-
сали. А главное непонятно, зачем 
природе вообще выделять нам 

такое огромное время на осозна-
ние? Это не рационально. Сло-
вом, наука продолжает набирать 
данные о феномене, но пока не 
может объяснить его механизм. 

Напомним, что большинство 
действий мы совершаем неосоз-
нанно, на «автомате». Напри-
мер, когда едем на велосипеде, 
мы не отслеживаем каждое дви-
жение. Но когда только осваива-
ем езду, то полагаемся в основ-
ном на сознание, оно учится но-
вым для себя навыкам. А затем, 
освоив, сбрасывает эту науку в 
«автомат», и сознание просто 
«присматривает» за поведени-
ем, но не обдумывает его. Иначе 
наше сознание просто не спра-
вилось бы с огромным количест-
вом задач, возникающих перед 
ним каждую минуту. Словом, 
природа все мудро распредели-
ла. Матрица памяти о стереотип-
ных, пережитых ситуациях дей-
ствительно управляет нашими 
действиями, но никому в голову 
не придет сказать, что оно управ-
ляет человеком. По сути, это тот 
опыт, который накопил мозг, ос-
ваивая окружающую реаль-
ность с помощью сознания. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Искусственный 
интеллект 
распознает 
опухоль легких

МАШИНА 
СТАВИТ 
ДИАГНОЗ
Сергей Деменко 

Считается, что самые надеж-
ные методы диагностики — МРТ 
и КТ. С первого взгляда они ка-
жутся довольно простыми: 
прибор сделает снимки, на ко-
торых видно, есть опасная опу-
холь или нет. Но немногие зна-
ют, чтобы проводить такую ди-
агностику, надо учиться не-
сколько лет. Правильно прочи-
тать снимок — очень серьезная 
наука. И очень ответственная, 
ведь нередко речь идет о жизни 
человека. И тем не менее сегод-
ня эту работу начали доверять 
искусственному интеллекту. 
Как показывает опыт, для ряда 
заболеваний он ставит диагноз 
не хуже, а зачастую лучше вра-
ча. Ученые Санкт-Петербург-
ского политехнического уни-
верситета Петра Великого сов-
местно с врачами Санкт-Петер-
бургского клинического науч-
но-практического центра спе-
циализированных видов меди-
цинской помощи разработали 
интеллектуальную систему ди-
агностики опухолей в легких. 

— Снимки на компьютерном 
томографе — это не просто флюо-
рография, они трехмерные. На 
них имеются самые разные объ-
екты — сердце, бронхи, множест-
во кровеносных сосудов, вода и 
так далее, — говорит автор проек-
та, профессор Лев Уткин. — Сре-
ди них надо найти новообразо-
вания, которые могут быть зло-
качественными или доброкаче-
ственными. В чем сложность? 
Так как компьютерная томогра-
фия дает объемные снимки, а 
врач видит их разные проекции, 
то он должен уметь различить 
множество нюансов, разобрать-
ся в них, понять, к примеру, вот 
это светлое пятно — онкология 
или не онкология, а может, это 
просто срез кровеносного сосу-
да, а может, туберкулез. 

Всей этой науке ученые об-
учили машину, показав предва-
рительно огромное количество 
снимков с разными уже извест-
ными диагнозами. Диагностика 
теперь идет в два этапа. Вначале 
искусственный интеллект дол-
жен в легких выявить все подо-
зрительные зоны. Этим занима-
ется система, специально «зато-
ченная» на такую предвари-
тельную работу. Затем уже ото-
бранный материал отправляет-
ся к более «высококвалифици-
рованному компьютерному 
специалисту», который, полу-
чив наводки от первой системы, 
тщательно их изучает и дает за-
ключение — они доброкачест-
венные, злокачественные и т.д. 

Так система постепенно са-
мообучалась. Уже сегодня ее 
знания дошли до такого уровня, 
что машина ставит диагноз за 
20 секунд, выявляет новообра-
зования размером до 2 милли-
метров. Но Уткин подчеркива-
ет, что пока речь может идти 
только о компьютерном по-
мощнике врача, советнике. По-
следнее слово за человеком. Си-
стеме еще предстоит пройти се-
рьезное тестирование в одном 
из медицинских центров горо-
да. По словам Уткина, алгоритм 
можно научить анализировать 
УЗИ и рентгеновские снимки 
других внутренних органов. 
Все данные будут обрабаты-
ваться суперкомпьютером, а 
результаты, выданные систе-
мой, отправляться врачам. 

КОСМОС Как удалось услышать марсотрясение

Планета подала голос

Аркадий Симонов

Э
того события ученые 
ждали несколько лет. 
Ради него руководст-
во НАСА на два года 
п е р е н е с л о  с та р т 
миссии Mars Insight. 
Ждали, когда фран-
ц у з с к и е  у ч е н ы е 
устранят неполадки 

сейсмографа SEIS. Наконец в 
прошлом году аппарат отпра-
вился к Марсу и достиг его в де-
кабре. Но несколько месяцев 
прошло в ожидании, прежде чем 

из глубин Красной планеты раз-
дался сейсмический «голос», 
надежно пойманный сейсмог-
рафом. 

Надо сказать, что этот сиг-
нал стал неожиданностью для 
планетологов, которые счита-
ют Марс практически мертвой 
планетой с геологической точ-
ки зрения. Ведь у него нет та-
ких, как у Земли, тектониче-
ских плит, которые движутся и 
сталкиваются, вызывая земле-
трясения.

— Пойманный с Марса сигнал 
скорее всего имеет иную приро-
ду, — сказал корреспонденту 
«РГ» кандидат физико-матема-
тических наук из Института 

космических исследований РАН 
Константин Марченков. — Пла-
нета постепенно охлаждается и 
сжимается, поэтому ее кора 
иногда трескается. Это поро-
ждает звуковые волны, которые 
и были зафиксированы сей-
смографом. 

Ученый подчеркивает, что 
сигнал был настолько слабым, 
что на Земле вообще остался бы 
незамеченным, на него не отре-
агировал бы ни один прибор. 
Конечно, на Марсе нет океанов 
и плотной атмосферы, которые 
играют роль демпферов. Но 

главное — фантастическая чув-
ствительность французского 
сейсмографа. Отметим, что за-
фиксировать сейсмические тол-
чки на Марсе уже пытались ра-
нее различные миссии, но без 
успеха. И вот прорыв! 

— С чем можно сравнить 
чувствительность этого прибо-
ра? — говорит Марченков. -- 
Представьте абсолютно жест-
кий негнущийся рельс длиной 
в несколько сотен километров, 
под один конец которого поло-
жили человеческий волос. Так 
вот сейсмограф SEIS это засе-
чет! 

А ведь ему приходится иметь 
дело не только со слабым «голо-

сом» Марса, но и с другими его 
подвохами. На планете дуют 
сильные ветры, и эти звуковые 
волны тоже улавливаются сей-
смографом. Кроме того, ветер 
колеблет сам прибор, стоящий 
на специальной треноге. Все 
это сильный фон, который мо-
жет исказить реальную карти-
ну марсотрясения,  внести 
принципиальные ошибки в ин-
формацию. Чтобы этого избе-
жать, ученым пришлось созда-
вать специальную и очень из-
ощренную систему борьбы с 
шумом. На приборе установле-
ны чувствительные датчики ко-
лебаний ветра и грунта. Их по-
казания позволяют по сложно-

му алгоритму «очистить» от 
фона долгожданные сигналы из 
глубин Марса. Почему они так 
важны для науки? 

— В принципе можно ска-
зать, что сейчас начинается но-
вый этап изучения Красной 
планеты, — говорит Марченков. 
— Установив два таких прибо-
ра, можно «прозвонить» недра 
Марса, получить их объемное 
изображение. Это позволит по-
нять, как он устроен, какова 
его история, что с ним проис-
ходило в течение миллиардов 
лет. Фактически написать всю 
его биографию. Вполне воз-
можно, что удастся получить 
ключ и к пониманию того, как 

формировалась наша Солнеч-
ная система.

Другая важнейшая задача 
этой миссии — определить, какое 
количество тепла исходит из 
внутренних слоев Марса. Для 
этого специальный инструмент, 
созданный немецкими учеными, 
должен пробурить пятиметро-
вую скважину. Такая попытка 
уже была сделана, но работы 
пришлось приостановить. Дело в 
том, что марсоход натолкнулся 
на очень твердый грунт. Сейчас 
ученые рассматривают разные 
варианты выхода из ситуации. 

Миссия Mars Insight должна раскрыть не только многие тайны Марса, но и формирования Солнечной системы. 

Это сердце кролика, впервые в мире напечатанное из его же 
клеток на 3D-принтере.

Впервые удалось 
напечатать 
не только слои 
сердца, но прони-
зывающие их кро-
веносные сосуды 

Сейсмограф SEIS ловит сигналы, 
которые на Земле вообще остались 
бы незамеченными. 
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А К Ц Е Н Т

«Прозвонив» недра Марса, ученые 
надеются понять, как он устроен, 
какова его история, как формировалась 
наша Солнечная система

Кстати

В США создан искусственный 

интеллект, который по рентге-

новским снимкам молочных 

желез оценивает вероятность 

развития рака груди. По оцен-

кам ВОЗ, от него в мире умира-

ют около 500 тысяч женщин 

ежегодно. Обнаружение болез-

ни на ранних стадиях затрудне-

но из-за несовершенства мето-

дов диагностики — маммогра-

фия корректно обнаруживает 

его лишь в 12 процентах случа-

ев. Обученный на 90 тысячах 

маммограмм, искусственный 

интеллект правильно предска-

зал вероятность развития рака 

в 70 процентах случаев, а вра-

чи — в 62 процентах. Сейчас эта 

система работает в одном из 

больниц Бостона.

Прямая речь 

Татьяна Черниговская, доктор биологических наук: 

— Мозг — это загадочная мощная вещь, которую по недоразумению мы 

почему-то называем «мой мозг». Для этого у нас нет абсолютно никаких 

оснований: кто чей — это отдельный вопрос.

Мозг принимает решение за несколько секунд до того, как человек это 

решение осознает. Это огромный период времени для мозговой дея-

тельности. Так кто ж в итоге принимает решение: человек или его мозг? 

Кто на самом деле в доме хозяин? 

То, что мозг оказался у нас в черепной коробке, не дает нам право назы-

вать его «мой». Он несопоставимо более мощный, чем вы. Власти над 

мозгом мы не имеем, он принимает решение сам. И это ставит нас в 

очень щекотливое положение. Но у ума есть одна уловка: мозг сам все 

решения принимает, вообще все делает сам, но посылает человеку сиг-

нал — ты, мол, не волнуйся, это все ты сделал, это твое решение было.

Компьютер 
выявляет 
новообразования 
размером 
до 2 миллиметров 

А К Ц Е Н Т

Многие ученые утверждают, 
что мы «биохимические марионетки», 
что у человека нет своей воли, 
им правит бессознательное 

Cегодня компьютерная программа уже способна заранее предсказать действия человека.
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ФЕСТИВАЛЬ Каннская программа Cinefondation прогнозирует будущее мирового кино

Сложносочиненная жизнь 
Валерий Кичин

В 
гламурном блеске Кан-
нского фестиваля с его су-
перзвездами, смокинго-

выми премьерами и громогла-
сными приемами тонет скром-
ная, но важная параллельная 
программа Cinefondation. На 
нее вечно не хватает времени у 
критиков, занятых главными 
конкурсами, но именно она, по 
замыслу ее учредителя прези-
дента фестиваля Жиля Жакоба, 
намечает пути кинематографа 
ближайшего будущего. Для нее 
присылают свои игровые и ани-
мационные короткометражки 
студенты мировых киношкол: 
шлют тысячи фильмов — в кон-
курс отбирают десятка полтора. 
В этом году жюри Cinefondation 
будет работать под руководст-
вом француженки Клер Дени. 
Благодаря любезности админи-
страции фестиваля кинообозре-
ватель «РГ» получил возмож-
ность увидеть программу зара-
нее. Она впечатляет.

Соревнуются 16 фильмов из 
Франции, США, Великобрита-
нии, Польши, Китая, Кореи, Сло-
вакии, Израиля, Италии, Чехии. 
Россию в конкурсе представляет 
фильм студентки Санкт-Петер-
бургского института кино и те-
левидения Олеси Яковлевой 
«Сложноподчиненное». Здесь 
есть работы совсем учениче-
ские, но многие отмечены зрело-
стью, глубиной и неожиданно-
стью замыслов. Пронзительная 
— иначе не скажешь — картина 
студентки Польской националь-
ной киношколы в Лодзи Барба-
ры Рупик «Маленькая душа» — 
анимация, сотворенная… из тле-
на и гнили. На излучине реки 
разлагается труп человека, бы-
лой личности, в которой когда-то 
пылали страсти, а теперь это 

только сгусток органической 
слизи. Но жизнь удивительным 
образом продолжается: из тем-
ного чрева выползает на свет 
блеклая душа, призрак былого, и 
начинает свое путешествие по 
уже не существующему миру. 
Находит такого же бедолагу — 
призрак боевого коня, оба пу-
скаются в путь уже вместе: оди-
нокий Дон Кихот на верном Рос-
синанте. Визуально этот фильм 
— трэш-хоррор, но он обладает 
немыслимо притягательной си-
лой, он трогателен и апеллирует 
к нашей способности думать, к 
нашей душе, способной видеть 
ушедшее — живым.

Хрупкая, предельно истон-
ченная грань между жизнью и 
смертью — лейтмотив мироощу-
щения новых кинематографи-

стов. Итальянский фильм «Прав-
дивая ложь о рыбаке» итальянца 
Антонио Мессаны — история о 
старом рыбаке, поймавшем в 
сети труп молодого беженца из 
Африки. Он уже собрался было 
тихонько его похоронить, но 
труп внезапно ожил и попросил 
о помощи: где-то здесь в Италии 
поселились более удачливые 
родственники чернокожего пар-
нишки, нужно их отыскать... 
Чешские «128 тысяч» Ондрея 
Ербана — драма о двух коллекто-
рах, пришедших к матери-оди-
ночке выколачивать долги. В 
доме нищета, холодильник пуст, 
младенец орет, коллекторы ро-
ются в шкафах, белье, детских 
игрушках, прикидывают, что тут 
можно реквизровать. Доведен-
ная до отчаяния женщина близ-

ка к самоубийству (ее замеча-
тельно играет русская актриса 
Елизавета Максимова), и даже у 
пожилого коллектора дрогнет 
сердце — но ведь он всего лишь 
выполняет свою работу… Карти-
ны молодых режиссеров не вы-
носят приговоров, не читают мо-
раль, не стремятся поставить в 
финале утешительную точку — 

похоже, времена романтиков с 
их упорной верой в победу спра-
ведливости и человека, который 
звучит гордо, иссякли оконча-
тельно. Остается хранить как по-
следнюю ценность свою способ-
ность сочувствовать.

Не хочу пророчествовать, но 
для меня самым сильным впечат-
лением программы стал фильм 
Олеси Яковлевой. Ее «Сложно-
подчиненное» — психологиче-
ский этюд о молодом учителе, ко-
торый приехал из Питера в про-
винциальный городок и для всех 
стал загадкой. Его манера оде-
ваться, его молчаливость и от-
чужденность, его нежелание вой-
ти в контакт с жаждущими его 
женщинами — все кажется нео-
бычным, все интригует населе-
ние. Фильм подбрасывает воо-
бражению зрителей «говоря-
щие» детали и даже идет на ри-
скованную, тоже неопределенно 
двусмысленную сцену в ночном 
парке, но не спешит расшифро-
вывать зрителям душевные тай-
ны героя — так, что открытый фи-
нал кажется неожиданным, недо-
говоренным: хотя что тут можно 
договорить в нашей сложносочи-
ненной жизни?! Остается драма 
человека, который не вписывает-
ся в житейскую рутину, не хочет 
или не может играть по простей-
шим правилам, какими живет в 
мире большинство обывателей. 
На моей памяти этот фильм мо-

лодого мастера — одно из самых 
серьезных обращений к общест-
венной терпимости, к таланту 
понимания, ставшему в России 
столь дефицитным.

Блестящим партнером ре-
жиссера оказался исполнитель 
главной роли Николай Комягин 
– по профессии музыкант, вока-
лист андерграундной группы 
Shortparis, сотрудник Музея 
искусства Санкт-Петербурга XX 
— XXI веков. Он вносит в картину 
мощное личностное начало, ха-
ризму недосказанности, над-
ломленности — «инородности». 
И в сущности держит на себе 
весь фильм — остальные актеры, 
сколь бы ни были органичны, 
ему только подыгрывают. Режис-
сер Олеся Яковлева — явно чело-
век, умеющий видеть, чувство-
вать и думать, имеющий к этому 
процессу вкус, у нее есть серьез-
ный интерес к постижению под-
спудных, не всегда ясных зако-
нов, по которым движутся чело-
веческие натуры и окружающий 
их мир. Ее первый фильм полно-
стью овладевает вниманием 
зрителя и ни секунды не кажется 
затянутым — прежде всего пото-
му, что нет ни одного пустого, не-
обязательного кадра: он весь как 
развитие мысли, как целитель-
ная тренировка нашей способ-
ности внимать и сочувствовать. 
Он формулирует не ход фабулы, 
а траекторию чувства, баланси-
руя на краю почти не освоенных 
нашим кино, но каждому знако-
мых могущественных бездн. 
В любом случае перед нами неза-
урядное дарование прирожден-
ного художника-исследователя, 
и за дальнейшими шагами Олеси 
Яковлевой в кино будет интере-
сно следить. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Баритон Игорь Головатенко накануне премьеры оперы 
Чайковского в Большом театре

Ирония судьбы Онегина
Мария Бабалова

П
ремьера одной из 
ключевых русских 
опер — «Евгений 
Онегин» Чайков-
ского — пройдет 15 
мая на Историче-
ской сцене Большо-
го театра. За поста-
новку отвечают ди-

рижер Туган Сохиев, режиссер 
Евгений Арье и художник Се-
мен Пастух. Титульную партию 
исполняет ведущий баритон 
Большого театра Игорь Голова-
тенко. Накануне премьеры пе-
вец рассказал «РГ» о своей но-
вой работе и сегодняшних зако-
нах оперного театра.

Онегин — главная русская пар-
тия для баритона?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО: Для лирическо-
го баритона, безусловно, это са-
мая амбициозная, известная и 
репертуарная роль. Не знаю те-
атра, который обошелся бы без 
этой гениальной оперы. Я уже 
сбился со счета, скольких Оне-
гиных исполнил. Только что 
вернулся из Вашингтона, где 
вместе с Анной Нечаевой, кото-
рая и в Большом театре будет 
моей Татьяной Лариной, пел 
Онегина в оригинальной поста-
новке знаменитого Роберта 
Карсена. Хочется придать ка-
ждой премьере свежесть, новиз-
ну, хотя нельзя забывать о том, 
что главное в этой опере — музы-
кальные интонации, вложенные 
Петром Ильичом в уста героев, 
которые не всегда соответству-
ют пушкинскому тексту, а иног-
да даже противоречат ему.

Каким будет ваш Онегин в по-
становке Евгения Арье?

И ГО Р Ь  ГОЛ О В АТ Е Н К О : Сейчас мне 
сложно сказать. Пока не очень 
представляю, как спектакль бу-
дет выглядеть в целом. Еще не 
появились декорации, я видел 
только свои костюмы — краси-
вые, стильные. Но не хочу делать 
никаких прогнозов. Должен 
признаться, я считаю себя не-
счастным человеком, потому 
что никогда не вижу спектаклей, 
в которых работаю, вживую со 
стороны. Я очень много отдал бы 
за возможность увидеть именно 
живой момент своей работы: 
как он рождается, как все скла-
дывается, потому что это самый 
важный и дорогой элемент твор-
ческого процесса, его никакая 
запись не может передать. Что 
касается нынешней работы, она 
идет непросто. Но намерения 
режиссера мне импонируют. Он 
хочет освободить оперу от преж-
них «постановочных наслое-
ний», как корабль от налипших 
ракушек. Мне кажется, что «Ев-
гений Онегин» — опера, недооце-
ненная в плане того, что в ней за-

ложено и драматургически, 
и музыкально.

Какая партия в Большом те-
атре для вас — самая люби-
мая?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО: Родриго в «Доне 
Карлосе» Верди. Эта партия во-
кально написана потрясающе и 
актерски изумительная роль, что 
словами даже не описать. Кстати, 
давно ее не пел. По-моему, будет 
блок спектаклей в октябре, где, 
я надеюсь, буду участвовать. Из 
всего Верди, которого я спел на 
данный момент уже немало: мне 
очень повезло несколько лет на-
зад исполнить сразу восемь вер-
диевских партий за один сезон на 
европейских сценах, это моя са-
мая любимая работа и спек-
такль, поставленный Эдрианом 
Ноублом. К сожалению, сегодня 

в опере чаще пытаются что-то ис-
правлять, редактировать парти-
туру композитора и либретто, не 
желая понять, по каким слож-
ным и прекрасным законам жи-
вет оперный театр в XXI веке.

Вы очень придирчивы к ре-
жиссерам?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО: Я за честность и 
логику в искусстве. Вот частный 
пример: «Скажи мне, князь, не 
знаешь ты, кто там в малиновом 
берете с послом испанским го-
ворит?» А что делать, если нет 
ни берета, ни посла? Я, конечно, 
могу шутить и хулиганить на ре-
петициях. Мы все этим владеем, 
но я же не могу делать вид, что, 
произнося этот текст, себя и 
всех, кто сидит в зале, считаю 
идиотами? Либо мы играем в 
сюрреализм и в Кафку, когда го-

ворим, что стоит белый стол, а 
на самом деле ничего нет. Но это 
совсем другой театр получается. 
Можете считать меня ретрогра-
дом, но композитор, создавая 
свое произведение, все-таки 
вкладывал в него определенный 
смысл. Менять текст или после-
довательность действия, на мой 
взгляд, - вандализм.

Вы, наверное, к дирижерам 
относитесь еще более взыска-
тельно?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО: Меня забьют 
камнями, конечно, но я считаю, 
что дирижерская профессия 
ныне глубоко скомпрометиро-
вана большим количеством лю-
дей, которые к ней, по сути, не 
имеют отношения. Очень мно-
гие дирижеры, с которыми мне 
доводилось работать, не слышат 
фальшивых нот в оркестре. 
А как говорил великий Мравин-
ский, что слух у дирижера дол-
жен быть как рентген.

Когда вы поете за границей, 
тем более в русских операх, 
ощущаете напряженность, 
скажем так, политическую?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО: Было, естест-
венно, очень неприятно, когда 
мне отказали в английской визе. 

Но, к счастью, разобрались, 
визу дали. Ирония судьбы в том, 
что американскую визу для ра-
боты в Вашингтоне мне выдали в 
Лондоне. Можно над этим и по-
смеяться, но грустно наблюдать 
за тем, что происходит ныне на 
политической арене. Но что я 
могу сделать? Как музыкант, я 
могу только петь. И может, через 
музыку мне удастся донести ка-
кие-то значимые вещи до сердец 
отдельных слушателей. Честно 
сказать, я пессимист, хотя стара-
юсь не терять надежды. К сча-
стью, выходя на самые разные 
сцены, мы, артисты, не чувству-
ем на себе политического прес-
синга или выпадов. И в Вашинг-
тоне, и везде в Европе, где я пел, 

всё всегда было в этом смысле 
просто идеально.

Вы заняты во многих поста-
новках?

ИГОРЬ ГОЛОВАТЕНКО:  В следующем 
сезоне, думаю, у меня с десяток 
проектов. Меня ожидает два 
очень серьезных дебюта: в «Пу-
ританах» Беллини на сцене Па-
рижской оперы и в нью-йорк-
ской «Метрополитен» в партии 
Елецкого.  На сцене Баварской 
оперы я буду занят в постановке 
«Евгения Онегина». Кажется, 
ни одного сезона у меня не про-
ходит без этого шедевра Чай-
ковского. 

Россию на Каннском фестивале представляет фильм  Олеси Яковлевой «Сложноподчиненное». 

А К Ц Е Н Т

Можете считать меня ретроградом, 
но композитор, создавая свое 
произведение, все-таки вкладывал 
в него определенный смысл

А К Ц Е Н Т

Похоже, времена романтиков 
с их упорной верой в победу справедли-
вости и человека, который звучит гордо, 
иссякли окончательно

Кстати

Премьера оперы «Евгений Онегин» на профессиональной сцене 

состоялась как раз в Большом — 11 января 1881 года. С тех пор 

«Онегин» выдержал одиннадцать  постановок. Премьеры давались 

не только в Москве, но и в Куйбышеве (в эвакуации театра в 1942—

43 г.) и даже в Нью-Йорке (на гастролях театра 1991 года). Знаковы-

ми для Большого оказались работы Антона Барцала (первая поста-

новка), Леонида Баратова (1933) и Бориса Покровского (1944, 1991, 

1999). Летопись «Онегина» XXI века началась в сентябре 2006 года 

со спектакля Дмитрия Чернякова. Этот спектакль выдержал один-

надцать сезонов и был показан в разных странах.

НА ФЛЕЙТЕ 
ВОДОСТОЧНЫХ ТРУБ
Тот факт, что Министерство промышленности и торгов-
ли РФ представило на общественное обсуждение проект 
постановления правительства Российской Федерации 
«Об ограничении допуска музыкальных инструментов 
и звукового оборудования, происходящих из иностран-
ных государств, а также о требованиях к формирова-
нию лотов для целей осуществления закупок для обес-
печения государственных нужд» свидетельствует, как 
минимум, о трех важных обстоятельствах. Во-первых, 
очевидно, что этот проект должен пролоббировать воз-
рождение отечественного производства музыкальных 
инструментов и звукозаписывающей аппаратуры. Во-
вторых, в Минпромторге России хотят получить одо-
брение этого документа профессиональной обществен-
ностью.  Факт приглашения к широкому обсуждению 
подобного рода проекта не может не радовать.

 Сама идея возро-
ждения отечествен-
ной промышленно-
сти, способной про-
изводить конкурен-
тоспособные музы-
кальные инструмен-
ты, достаточно ре-
зонна. Правда, при 
условии, что эти ин-
струменты будут не 
только качествен-
ными, но и доступ-
ными по цене для са-
мых разных соци-
альных слоев рос-
сийских граждан. 
Здесь непременно стоит вспомнить о том, что в совет-
ские времена до начала перестройки работали более 
двадцати предприятий, которые выпускали в иные годы 
до 120 тысяч фортепиано в год. Комбинат музыкальных 
инструментов «Лира» в подмосковном городе Бабуш-
кин, который начал выпускать фортепиано в 1956 году, 
обеспечивал почти половину советского рынка. Значи-
тельную часть роялей и пианино выпускал ленинград-
ский «Красный Октябрь», который был создан в 20-х го-
дах прошлого века. Помимо фабрики «Беккер», началом 
которой была мастерская, открытая в Санкт-Петербурге 
на Итальянской улице еще в 1841 году, под этой маркой 
были объединены лучшие производители инструментов 
дореволюционной России — «Братья Дидерихс», «Мюль-
бах», «Шредер», «Ратке» и др. Именно здесь во многом 
благодаря немецким технологиям, к которым приложи-
ли талант и мастерство отечественные мастера, родился 
уникальный рояль, который получил Гран-при на Ме-
ждународной промышленной ярмарке в Брюсселе в 
1958 году. Мы всегда умели делать единичные изделия, 
способные поражать мир. С конвейерным производст-
вом было значительно хуже. При впечатляющем количе-
стве недоставало качества. Не случайно в отношении 
фортепиано отечественного производства от музыкан-
тов звучало обидное в данном случае слово «дрова». 
Но тем не менее советская система общего, дополни-
тельного и специального образования обеспечивала 
устойчивый спрос на отечественные инструменты. Обя-
зательные уроки пения в общеобразовательных школах, 
разнообразная кружковая работа во дворцах и домах 
пионеров, широкая сеть профсоюзных и ведомственных 
домов культуры и т.д. и т.п. позволяла стране с более чем 
270-миллионным населением развивать производство 
музыкальных инструментов. Учить детей музыке счита-
лось престижным занятием. Не берусь утверждать с ма-
тематической точностью, но, наверное, треть советских 
граждан старалась научить детей играть на фортепиано, 
скрипке, гитаре или баяне. Престиж профессии музы-
канта был достаточно высок — свидетельство тому высо-
кие конкурсы в консерватории. Но даже в эти, весьма 
благополучные для советской музыкальной промыш-
ленности времена предметом особого спроса среди со-
ветских граждан были зарубежные инструменты — пре-
жде всего из стран СЭВ, Чехословакии и ГДР. А профес-
сионалы всеми правдами и неправдами пытались полу-
чить рояли фирмы «Стейнвей» или трубы компании 
«Бах». Не меньших усилий стоило добиться права играть 
на скрипке или альте из коллекции Министерства куль-
туры СССР, где хранились редчайшие образцы, создан-
ные Страдивари, Гварнери или Амати. 

Ни у кого не было иллюзий — первоклассные ин-
струменты в СССР производились редкими умельца-
ми, из-под их рук выходили уникальные скрипки, гита-
ры, фаготы или бая-
ны. Такого рода 
штучное творчест-
во сохранилось и 
поныне. Но про-
мышленное произ-
водство отечествен-
ных музыкальных 
инструментов нача-
ло сокращаться еще 
в конце 80-х годов 
прошлого века, а к 
2016 году, когда за-
крылась санкт-пе-
тербургская фабри-
ка «Невский блюз», 
рухнуло оконча-
тельно. При том, 
что, по экспертным 
оценкам, потенциальный рынок музыкальных инстру-
ментов только в Москве и Санкт-Петербурге составля-
ет порядка шести миллиардов рублей. 

Внушительный, на первый взгляд, список современ-
ных производителей различных инструментов, кото-
рый приложен к проекту постановления правительст-
ва, способен впечатлить лишь неофита. В профессио-
нальной среде всем известно, что под российскими 
марками, которые используют звонкие имена отечест-
венных деятелей культуры, скрывается «отверточное» 
производство. Чешскую, а то и китайскую механику 
обрамляют белорусскими корпусами, выдавая эти 
вполне заурядные фортепиано за отечественный про-
дукт. Аналогичные процессы происходят и в производ-
стве духовых инструментов. И при этом счет здесь идет 
на сотни и крайне редко — на тысячи. 

 В такой ситуации вряд ли разумно закрывать рос-
сийский рынок от зарубежных инструментов. Очевид-
но, что сегодня отечественные производители не в со-
стоянии наполнить его реальной продукцией — ни по 
качеству, ни по количеству. Подобное решение приве-
дет к товарному дефициту и, как следствие, к резкому 
повышению цен. Что, в свою очередь, отсечет от заня-
тий музыкой детей не только из неимущих семей, но 
и тех, кто считает себя принадлежащими к среднему 
классу. Не думаю, что авторы проекта в минпромторге 
ставили перед собой такую задачу. 

Мы всегда умели 
делать единичные 
изделия, способ-
ные поражать мир. 
С конвейерным 
производством 
было хуже

Сегодня отечест-
венные произво-
дители не в состо-
янии наполнить 
рынок музыкаль-
ных инструментов 
реальной 
продукцией 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Игорь Головатенко: «Я за честность 
и логику в искусстве». 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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БРЕНДЫ Европейцы идут
в Россию с одеждой, 
американцы — 
с фастфудом

Мода против еды

Елена Березина

Среди стран-экспортеров брендов в Россию лидирует 
Италия, а наиболее активными стали ретейлеры из Ев-
ропы. Они занимают четыре из пяти мест в топ-5, пока-
зало исследование Retail Destination Russia 2019 от JLL.

Лидерство Италии обеспечили fashion-ретейлеры, 
причем как люксовые, так и сегмента масс-маркет. Со-
вокупная доля итальянских марок составила 23 про-
цента от всех международных брендов. Наиболее рас-
пространенными являются Calzedonia, Intimissimi и 
United Colors of Benetton.

Второе место заняли США с 19 процентами брен-
дов. Любопытно, что в топ-4 самых популярных в Рос-
сии американских ретейлеров представлены только 
ресторанные сети фастфуда (Burger King, KFC, 
McDonald’s и Subway).

Франция занимает третье место в основном за счет 
люксовых марок, таких как Cartier, Christian Dior и 
Louis Vuitton. На долю Франции приходится 15 процен-
тов брендов, а в объеме люксовых марок Франция 
удерживает лидерство с 25 процентами от общего ко-
личества. При этом наиболее распространенным 
французским ретейлером на российском рынке явля-
ется косметика Yves Rocher.

Великобритания и Испания замыкают топ-5: на них 
приходится 10 и 7 процентов брендов соответственно. 
Хотя количество британских брендов больше, чем ис-
панских, последние имеют более широкий охват рос-
сийских городов. Так, например, одежда марок группы 
Inditex (Bershka, Stradivarius, Pull&Bear, Zara и Oysho), 
а также бренд Mango, имеют охват более 75 процентов 
ключевых городов России. Среди английских ретейле-
ров, благодаря которым Великобритания вошла в топ-
5, только Reebok попал в топ брендов с таким охватом. 
Остальные сети, такие как Mothercare, Lush, The Body 
Shop и Jo Malone, сильно отстают от испанских по 
представленности.

«Европа по-прежнему крепко удерживает позиции, 
на нее приходится 65 процентов дебютов, произошед-
ших за последние четыре года. Страны Азии пока не 
попали в топ-5 экспортеров брендов, однако доля но-
вичков из этой части света постепенно растет, и азиат-
ские бренды набирают популярность у российской ау-
дитории. Если с 2011—2015 годов доля новых ретейле-
ров из стран Азии составляла 5 процентов, то в 2014—
2018 годах — уже 9. При этом Германия, наоборот, нем-
ного утратила свои позиции: опустившись в списке на 
одну ступень по сравнению с 2015 годом, она заняла 
6-е место в результате ухода Media Markt и Takko 
Fashion», — отметила Олеся Дзюба, руководитель отде-
ла исследований компании JLL. 

ТЕНДЕНЦИЯ Вкладчики 
ищут замену депозитам 
на рынке ценных бумаг

Сведение счетов

Роман Маркелов

Интерес россиян к инвестированию в ценные бумаги 
увеличился за последние несколько месяцев, рассказа-
ли «Российской газете» участники рынка. Это часть 
большой тенденции, сформировавшейся в последние 
несколько лет. Инвесторы могли обратиться к индиви-
дуальным инвестиционным счетам (ИИС) и паевым 
инвестфондам (ПИФ) и из-за формирования тренда к 
снижению ставок по банковским вкладам.

В последние месяцы чистый приток в ПИФы дей-
ствительно усилился, особенно на фоне первых меся-
цев этого года, когда многие фонды столкнулись с от-
током средств клиентов на фоне роста рыночных ри-
сков и слабых ре-
зультатов 2018 
года, говорит ди-
ректор департа-
мента управления 
активами УК «Аль-
фа-Капитал» Вик-
тор Барк. По его 
словам, сильный 
приток наблюдает-
ся в фонд евроо-
блигаций, инвести-
рующий в долговые 
инструменты, но-
минированные в 
долларах США. Довольно серьезный приток средств 
идет и в фонды акций, инвестирующие в российский 
рынок, добавляет Барк.

О росте интереса частных лиц к различным инстру-
ментам инвестирования в последние месяцы говорит и 
ведущий финансовый советник «БКС Премьер» Антон 
Берлинер. Заметный приток клиентов в ИИС начался 
еще в прошлом году, он продолжается и сейчас, расска-
зывает Берлинер. По его словам, это связано как с по-
нижением банковских ставок по вкладам, так и с ро-
стом финансовой грамотности населения и развитием 
онлайн-сервисов.

Стратегию новых инвесторов пока можно назвать 
скорее консервативной. Наибольшей популярностью 
у «бывших вкладчиков» пользуются структурные про-
дукты (порядка 40 процентов), среди причин — нали-
чие продуктов с полной защитой вложенного капитала 
(отсутствует риск уйти в минус). Еще около 25 процен-
тов приходится на ПИФы и доверительное управление. 
Оставшиеся 35 процентов — это покупка ценных бумаг 
(акций и облигаций) на брокерские счета, в том числе 
ИИС, перечисляет Берлинер. 

Стратегии с риском выше консервативного по боль-
шей части реализуются на рынке акций и срочном 
рынке, доля вложений в такие стратегии владельцев 
ИИС оценивается примерно в 15 процентов, говорит 
руководитель управления клиентского сервиса ГК 
«Финам» Дмитрий Леснов. 

ИНТЕРНЕТ

Запрещена 
реклама 
«спайсов» 

ВЫКИНУЛИ
ИЗ СЕТИ
Евгений Гайва

В России запретили рекламиро-
вать в средствах массовой ин-
формации и в сети интернет но-
вые потенциально опасные 
психоактивные вещества, к ко-
торым, например, относятся и 
курительные смеси — «спайсы». 
В силу вступили изменения, 
внесенные в законы о СМИ и о 
рекламе.

Запрещается также рекла-
мировать способы, методы раз-
работки, изготовления и ис-
пользования, информацию о 
местах приобретения психоак-
тивных веществ, а также спосо-
бы и места культивирования 
наркосодержащих растений. 
Иначе говоря, стали незакон-
ными сайты, предлагающие 
«спайсы» или другие вещества.

Понятие таких веществ 
было закреплено в законода-
тельстве в 2015 году. Тогда же 
были запрещены их производ-
ство и оборот. Теперь запрет 
распространен и на рекламу. 
Правда, рекламировать их и так 
уже практически перестали, от-
мечают специалисты.

Дело в том, что новые потен-
циально опасные психоактив-
ные вещества часто появляют-
ся путем изменения формул из-
вестных наркотиков. Потому 
новые синтезированные веще-
ства все равно подпадают под 
понятие «производные» нарко-
тиков, а значит, к ним применя-
ются все запреты, действую-
щие для наркотиков.

Для более четкого разделе-
ния наркотиков и новых потен-
циально опасных психоактив-
ных веществ специалисты счи-
тают целесообразным упро-
стить порядок включения их в 
реестр, который ведет МВД. 
Сейчас для включения нового 
потенциально опасного психо-
активного вещества в реестр 
требуется как минимум два 
факта опьянения граждан та-
ким веществом, которые дол-
жен в МВД предоставить мин-
здрав на основе данных специ-
альных лабораторий. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как национальные проекты повлияют
на динамику российской экономики

Не ростом, так умом

Евгений Гайва 

Н
епосредственной 
целью нацпроектов 
не является рост 
экономики, но они 
могут кроме непо-
средственных це-
лей дать стартовый 
импульс инвести-
циям, бизнесу и, 

как следствие, росту важных 
макроэкономических показате-
лей вроде ВВП. Важно не забыть 
и о более близкой обществу за-
даче нацпроектов — развитию 
науки, образования, социаль-
ной сферы, семьи. К такому 
мнению пришли ученые эконо-
мисты на Совете экспертов 
«РГ» и Вольного экономическо-
го общества России. 

Способны ли национальные 
проекты ускорить рост рос-
сийской экономики? Дадут 
они плюс или минус?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ, ПРЕЗИДЕНТ ВОЛЬНОГО 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА РОССИИ: 
На мой взгляд, конечно, нацпро-
екты, если будут реализованы в 
том виде, в каком они изначаль-
но проектировались, дадут при-
бавку. Всякая концентрация 
усилий на разумных направле-
ниях развития всегда приводит 
к повышению возможностей 
роста. Национальный проект 
как институт экономики и ори-
ентирован на то, чтобы скон-
центрировать наши интеллек-
туальные, финансовые и инве-
стиционные ресурсы, инфра-
структурные ресурсы на реше-
нии крупных задач, которые и 
выделены в качестве главных. 
Практически каждый из нац-
проектов направлен на то, что-
бы в своей области дать сущест-
венный суммарный рост. Дру-
гое дело, какой именно это бу-
дет рост и насколько будет эф-
фективно решение, мы пока не 
можем точно спрогнозировать. 

У нашей экономики есть 
цели, которые и не должны ре-
шаться при помощи нацпроек-
тов, — другого масштаба. Они 
могут быть сформулированы 
на стратегическую перспекти-
ву с расчетами, что мы будем 
иметь через год, через 3, через 
5, 10, 15, 20 лет. Сегодня уже су-
ществует определенный ин-
струментарий для того, чтобы 
такие планы сформулировать и 
начинать их реализовывать. 
Для этого есть закон о стратеги-
ческом планировании, есть 
много других инструментов, 
например то же Послание пре-
зидента Федеральному Собра-
нию, майский указ и т.д. Эти до-
кументы в совокупности фор-
мируют законодательный фун-
дамент, прокладывают линию 
для того, чтобы реализовывать 
самые главные, крупные, стра-
тегические задачи.

А нацпроекты — не скажу, 
что это подзадачи, но это фо-
кусирование стратегии на 
конкретных направлениях ее 
реализации. И здесь может 
быть позитивный эффект. 

ВИКТОР ИВАНТЕР, ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ ЧЛЕН 

СЕНАТА ВЭО РОССИИ, НАУЧНЫЙ РУКОВОДИ-

ТЕЛЬ ИНСТИТУТА НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕН-

НОГО ПРОГНОЗИРОВАНИЯ РАН, АКАДЕМИК 

РАН: Если вы заметили, то в числе 
нацпроектов нет проекта, кото-
рый бы ставил целью экономи-
ческий рост. Почему? Мне ка-
жется, что это разумно. Я все 
время говорил, что не было та-

кого случая, чтобы около Бело-
го дома или около региональ-
ных зданий ходили люди с пла-
катами «Даешь рост валового 
внутреннего продукта!» или 

рост регионального внутренне-
го продукта. Людям нужны 
вещи конкретные. Националь-
ные проекты — это же не просто 
технический способ мобилиза-
ции людей на некие результаты. 
Они говорят о том, что конкрет-
но должно быть сделано на том 
или ином направлении. В дан-
ном случае это демография, 
здравоохранение, образование 
и т.д. В этом смысле понятно, 
что каждый проект имеет в виду. 
Потому что рост ВВП — это об-
щий рост доходов, а доходы вы-
растут не у меня, а у соседа, а до-
рога — она для всех, здравоохра-
нение — оно для всех. В этом 
смысле, мне кажется, все пра-
вильно сформулировано, и глав-
ное, чтобы это было выполнено.

А вот тут уже есть проблемы. 
На встрече президента с Сове-
том законодателей выясняется, 
что все хорошо и проекты хоро-
шие, но денег не довели. Начина-
ется, что эти не довели до этих, а 
эти до тех. Деньги есть, что зна-
чит, не довели? Это значит, что 
бумажки не подписали. Из-за 
этого мы теряем время. А извест-
но, что время это деньги. Сфор-
мулировали — делайте. А если бу-
дете затягивать, то понятно, что 
7 лет нацпроекта — это 14 полу-
годий, значит, одну четырнадца-
тую мы уже потеряли.

Будет ли обеспечен рост инве-
стиций от реализации нацио-
нальных проектов? Много 
проектов предполагают со-
финансирование, в том числе 
со стороны частного капита-
ла. Но насколько частный ка-
питал готов участвовать в 
этом? Какие условия государ-
ство должно создать частно-
му бизнесу?

ВИКТОР ИВАНТЕР: Все это будет по-
лезно в том случае, если это бу-
дет как спусковой крючок для 
экономики. Вообще, конечно, 
для простого человека 24 трил-
лиона, выделенные на нацпро-
екты, — большие деньги. Но да-
вайте по-другому считать. 
ВВП — сумма дохода за 7 лет — 
это минимум 750 триллионов. А 
мы за 7 лет собираемся вложить 
в проекты 24 триллиона, то есть 
3 процента от совокупного ВВП. 

Но я бы сказал следующее: 
если они послужат спусковым 
крючком для всех остальных, то 
дело пойдет. Как пусковой им-
пульс национальные проекты — 
это замечательная вещь. Поэто-
му рассуждать о том, что вот мы 
потратим эти 24 триллиона за 7 
лет, а получим столько-то — не 
верно. Только как импульс к ре-
альному росту, движению рос-
сийского бизнеса.

Какие видятся риски на пути 
реализации национальных 
проектов? К примеру, в конце 

марта в Счетной палате 
указывали на проблему с осво-
ением бюджетных средств, 
предусмотренных на реализа-
цию нацпроектов. 

СЕРГЕЙ КАЛАШНИКОВ, ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 

ВЭО РОССИИ, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕД-

СЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РФ ПО ЭКОНО-

МИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ: Майские ука-
зы, намечая очень важные на-
правления, куда надо двигать-
ся, в общем-то, ничего не гово-
рят о том, как двигаться. То 
есть, конечно, хорошо, чтобы 
все были богатыми и здоровы-
ми. Но вопрос: что нужно де-
лать конкретно? Предполага-
ется, что комплекс мер будет 
прописан в программах прави-
тельства, в определенных «до-
рожных картах». Прошел год. 
За год ни одной «дорожной 
карты» по реализации майских 
указов нет. Те государственные 
программы, которые приняты 
до указов, после указов, они 
никаким образом напрямую с 
задачами не корреспондиру-
ются. То есть в этом направле-
нии они двигаются, но они не 
дают ответа на самое главное: 
какими ресурсами, в какие 
сроки, и т.д. 

И еще один очень печаль-
ный, на мой взгляд, момент. Мы 
не провели работу над ошибка-
ми по поводу майских указов 
2012 года. И хотя по некоторым 
из них формально отчитались, 
что якобы они выполнены, на-
пример вызвавший протест на-
селения отчет о том, что реше-
на проблема повышения зара-
ботной платы бюджетникам в 
1,5—2 раза. Но народ же видит, 
что такого нет. В лучшем случае 
это произошло за счет сокра-

щения учреждений, которое 
привело к снижению доступно-
сти образования и здравоохра-
нения. 

О многих планах, например о 
создании 25 миллионов высоко-
технологичных рабочих мест, 
что действительно было реаль-
но достижимо и что толкнуло 
бы страну очень мощно вперед, 
вообще забыли, как будто этого 
указа и не было. По сути дела, 
мы вступили в реализацию май-
ского указа 2018 года с теми же 
родовыми травмами, которые 
были и там. 

Как вы оцениваете эффек-
тивность национального про-
екта «Образование»? Его вы-
полнение приблизит к реали-
зации целей, поставленных в 
майском указе президента? 
Счетная палата полагает, 
что выделяемых на образова-
ние средств недостаточно для 
прорыва, в частности для 
подготовки абсолютно нового 
поколения специалистов, ра-
ботающих в условиях иннова-
ционной экономики. 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ, ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ 

ВЭО РОССИИ, РЕКТОР ФИНАНСОВОГО УНИ-

В Е Р С И Т Е ТА  П Р И  П РА В И Т Е Л Ь С Т В Е  Р Ф : 
Действительно, применительно 
к высшему образованию много 
внимания уделяется повыше-
нию конкурентоспособности 
вузов и гораздо меньше — каче-
ству подготовки специалистов, 
системе максимально эффек-
тивного использования вы-
пускников в интересах разви-
тия государства. И одной систе-
мы мониторинга трудоустрой-
ства здесь явно будет недоста-
точно.

Кроме того, нелишне поста-
вить вопрос о том, что подготов-
ка компетентных специалистов 
должна сочетаться с просвети-
тельской функцией высшего об-
разования с тем, чтобы из вузов 
выходили всесторонне образо-
ванные и социально активные 
граждане, способные к самосто-
ятельному гражданскому мыш-
лению. 

Что мы можем сказать о 
нацпроекте «Наука»?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Применитель-
но к паспорту национального 
проекта «Наука» можно гово-
рить о том, что важным направ-
лением является восстановле-
ние в Российском государстве и 
обществе позиций Академии 
наук, развитие потенциала ака-
демических институтов. С дру-
гой стороны, при всей очевидно-
сти и важности сделанного ак-
цента на точные и естественные 
науки недостаточное внимание 
развитию общественных наук 
чревато серьезными неприятно-
стями, о чем мы все хорошо зна-
ем из истории нашей страны. И 
таких дополнений можно сде-
лать много и по уже названным 
мною, и по другим националь-
ным проектам. Следовательно, 
можно с большой долей вероят-
ности предположить, что подоб-
ные коррективы в содержатель-
ной части проектов непременно 
будут. Вопрос лишь в том, чтобы 
необходимые изменения были 
внесены уже в самом начале 
пути.

ВИКТОР ИВАНТЕР: Я хочу сказать, 
что нужно довести уровень фи-
нансирования науки до того 
норматива, который был. Когда 
бизнес будет поддерживать тех-
нологии? Только тогда, когда он 
будет что-то производить. А ког-
да он будет что-то производить, 
то уже те технологии потребуют 
фундаментальных исследова-
ний. Поэтому власть обязатель-
но должна вложиться в науку. И, 
как ни странно, именно сегодня, 
когда, казалось бы, нет явной 
необходимости поддерживать 
эти структуры, они должны 
быть готовы. В момент, когда на-
чнется экономический рост, 
бизнес придет и потребуется на-
ука. Нынешний разрыв не биз-
нес устроил и не наука. Власть 
должна на время этого разрыва 
поддержать науку, чтобы были 
готовые заделы, которые могут 
быть использованы.

СЕРГЕЙ КАЛАШНИКОВ: На мой взгляд, 
это очень свежая мысль. По сути 
дела, мы говорим о том, что го-
сударство должно взять на себя 
обустройство инфраструктуры 
науки, чтобы восстановить то, 
что разрушено и без чего дейст-
вительно ни прикладная, ни 
академическая наука не может 
быть. И это, может быть, важ-
нее, чем строительство дорог, 
которые, скорее всего, завтра 
будут заменены какими-то но-
выми технологическими реше-
ниями. 

К реализации нацпроектов планиру-
ется привлечь не только бюджет-
ные деньги, но и средства бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Каждый из нацпроектов направлен
на то, чтобы в своей области дать
существенный суммарный рост. Другое 
дело, какой именно это будет рост

А К Ц Е Н Т

За год ни одной «дорожной карты» 
по реализации майских указов нет. 
Госпрограммы, принятые до и после
указов, напрямую с ними не связаны

КОНТРАКТЫ

Вступили 
в силу поправки
в закон
о госзакупках

В РЕЕСТР
ЗА ПЯТЬ ДНЕЙ
Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) будет быстрее 
рассматривать заявления о 
внесении сведений о поставщи-
ках товаров, работ и услуг в ре-
естр недобросовестных постав-
щиков. Сокращение сроков 
предусмотрено поправками в 
закон о контрактной системе, 
которые вступили в силу.

В реестр недобросовестных 
поставщиков включаются све-
дения об участниках закупок, 
уклонившихся от заключения 
контрактов, а также о постав-
щиках (подрядчиках, исполни-
телях), с которыми контракты 
расторгнуты по решению суда 
или в случае одностороннего 
отказа заказчика от исполне-
ния контракта в связи с сущест-
венным нарушением ими усло-
вий контрактов. На рассмотре-
ние заявления о внесении све-
дений о поставщике в реестр 
недобросовестных поставщи-
ков теперь отводится пять дней 
вместо десяти.

Обжаловать действия заказ-
чика по новым правилам также 
можно будет в течение пяти 
дней с момента публикации 
протокола рассмотрения зая-
вок или итогового протокола. 
Раньше срок был вдвое больше.

Поправки наделяют минфин 
полномочиями по разработке 
типовых контрактов, типовых 
условий контрактов, если этого 
не сделали профильные ведом-
ства.

У правительства появляется 
обязанность утверждать поря-
док установления требований к 
формированию и размещению 
информации и документов в 
Единой информационной си-
стеме (ЕИС) госзакупок на 
электронных площадках.

Кроме того, поправки ото-
двигают запуск государствен-
ной информационной системы 
«Независимый регистратор», 
которая должна будет фиксиро-
вать все действия участников 
контрактной системы в ЕИС, на 
1 января 2020 года. Ранее пред-
полагалось, что она начнет ра-
ботать в октябре 2019 года. 

Новые инвесторы 
в основном 
выбирают 
консервативные 
стратегии 
вложений
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Ключевой вопрос

Президент поставил главные цели российской 
экономики: высокотехнологическая индустриа-
лизация, выход на 5-е место, в том числе и в 
топе самых технологически развитых стран. 
Реально ли для нас поменять структуру эконо-
мики в этом направлении? Не слишком ли мно-
гое упущено? 

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Да, мы должны догнать технологиче-

ских лидеров и по отдельным направлениям стать 

лидерами безусловными. Далеко не все страны за-

нимаются всеми 2 тысячами технологий. Те же США 

являются лидерами, подчеркиваю, в 50 направлени-

ях. Китай тоже. Действительно, они занимаются 

многим в силу размера экономики. Но если ты хо-

чешь иметь лидирующие позиции в чем-то, ты дол-

жен иметь из 10 главных направлений хотя бы три 

или два рычага, которые позволяют тебе быть лиде-

ром. Вот эти рычаги мы не должны упустить. У нас 

есть технологии, которые уже сейчас опережают 

свое время. И это очень важно, потому что даже 

если в одном направлении вы имеете лидерство, 

у вас есть возможность подтянуть другие направле-

ния под это. Например, технология сверхзвуковых 

перемещений сразу влечет за собой изменения в 

десятках других научно-технических направлениях. 

Поэтому мой ответ на вопрос, может ли у нас быть 

такая экономика, — да, может быть, но только при 

одном условии: если мы все новые ресурсные ре-

шения будем направлять на технологии, на произ-

водство, в индустриальный сектор. Если мы будем 

создавать под это дело реальный запрос государст-

ва и реальную поддержку государства там, где есть 

мировой запрос, будем помогать бизнесу, инвести-

ровать в эти направления.
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В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Российской Фе-
дерации» (далее — Закон о страховании вкладов) государственная 
корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агент-
ство) публикует обобщенные данные годового отчета и бухгалтер-
ский баланс за 2018 год. Полный текст годового отчета размещен на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» по адресу: www.asv.org.ru (далее — сайт).

Характерной особенностью 2018 года стало более чем двукрат-
ное по сравнению с предыдущим годом снижение объема выплат 
страхового возмещения по наступившим страховым случаям. На 
протяжении всего года сохранялась высокая интенсивность работы 
по ликвидации финансовых организаций. Продолжилась реали-
зация начатых в предыдущие годы процедур по предупреждению 
банкротства банков.

В отчетном году действие системы страхования вкладов (да-
лее также — ССВ) распространено на новые виды счетов в банках:  
с 1 июля 2018 г. — на счета эскроу физических лиц для расчетов по 
договорам участия в долевом строительстве объектов недвижимос-
ти в размере 100% суммы, находящейся на таком счете на момент 
наступления страхового случая (максимальный размер страхового 
возмещения — 10 млн руб.), а с 1 января 2019 г. — на средства юри-
дических лиц — субъектов малого предпринимательства (макси-
мальный размер страхового возмещения — 1,4 млн руб.). 

В отчетном периоде Агентство продолжило работу по расши-
рению доступности своих услуг в электронной форме (созданию 
«Электронного АСВ»). Важным этапом реализации этого проек-
та стало создание в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» платежного портала www.payasv.ru, позволяющего за-
емщикам банков с отозванной лицензией быстро, удобно и надежно 
осуществлять оплату их кредитов в удаленном режиме с использова-
нием банковских карт или электронных кошельков.

В 2018 году успешно продолжена реализация Стратегии развития 
Агентства на период до 2020 года (далее — Стратегия), утвержден-
ной Советом директоров Агентства.

По своему содержанию Стратегия нацелена на развитие новых и 
совершенствование имеющихся функций Агентства, на дальнейшее 
повышение надежности и удобства услуг Агентства для их потреби-
телей.

1. Обеспечение функционирования системы страхования 
вкладов

Основные показатели ССВ
На начало 2018 года в ССВ был зарегистрирован 781 банк-участ-

ник. В течение года в составе участников ССВ произошли следующие 
изменения.

Включены в реестр 2 банка. Исключено из реестра 26 банков, из 
них 9 — по причине прекращения их деятельности в связи с реор-
ганизацией в форме присоединения к другим банкам — участникам 
ССВ и 17 — в связи с завершением их ликвидации.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2018 г. в ССВ 
было зарегистрировано 757 банков, в том числе 400 действую-
щих банков, имеющих лицензию на работу с физическими лицами  
(268 банков с универсальной лицензией, включая 11 системно зна-
чимых, и 132 банка с базовой лицензией); 7 кредитных организаций, 
формально остающихся участниками ССВ, но утративших право на 
открытие новых счетов и прием во вклады средств физических лиц; 
350 банков, находящихся в процессе конкурсного производства 
(ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер страхового возме-
щения составлял 1,4 млн руб. на одного вкладчика в одном банке 
(10 млн руб. — по счетам эскроу, открытым для расчетов по сделкам 
купли-продажи недвижимости).

При исчислении страховых взносов, поступивших в отчетном пе-
риоде, применялись следующие дифференцированные ставки стра-
ховых взносов: по расчетам за IV квартал 2017 г. — 0,12% расчетной 
базы за квартал (базовая ставка), дополнительная ставка — 50% ба-
зовой ставки; повышенная дополнительная ставка — 500% базовой 
ставки. 

В расчетные периоды начиная с I квартала 2018 г. действовала 
базовая ставка страховых взносов в размере 0,15% расчетной базы 
за квартал. Дополнительная и повышенная дополнительная став-
ки страховых взносов в отчетном периоде находились на прежнем 
уровне. 

К концу отчетного года совокупный объем застрахованных вкла-
дов достиг 28,9 трлн руб., увеличившись за 2018 год на 2,8 трлн руб.

Размер страховой ответственности Агентства (совокупный объем 
потенциальных выплат) на конец года составил 19,6 трлн руб. (го-
дом ранее — 18,0 трлн руб.). В относительном выражении (к сово-
купному объему застрахованных вкладов) он снизился и составил 
68,0% (в конце 2017 года — 69,2%).

Выплата страхового возмещения
В 2018 году в отношении банков — участников ССВ произош-

ло 57 страховых случаев (включая 2 в связи с введением Банком 
России моратория на удовлетворение требований кредиторов) 
с общим объемом страховой ответственности Агентства в размере 
175,6 млрд руб. перед 853,7 тыс. вкладчиков.

В течение 2018 года Агентством обеспечена возможность получе-
ния страхового возмещения вкладчикам 364 банков, в том числе тех, 
страховые случаи в которых наступили в предыдущие годы. За отчет-
ный период страховое возмещение на общую сумму 188,3 млрд руб. 
получили 356,8 тыс. вкладчиков 278 банков. При этом объем выплат 
по счетам 13,5 тыс. индивидуальных предпринимателей составил 
2,2 млрд руб. 

Важными направлениями деятельности Агентства в 2018 году 
являлись противодействие попыткам страхового мошенничества и 
защита прав вкладчиков, пострадавших от неправомерных действий 
банков.

В 2018 году Агентством по заявлениям 2 098 вкладчиков 
(в том числе тех банков, страховые случаи в которых наступили в 
предыдущие годы) восстановлены в учете и включены в реестры 
«забалансовые» обязательства перед ними на общую сумму более 
2,3 млрд руб. (в абсолютном большинстве случаев указанное восста-
новление прав вкладчиков происходило в досудебном порядке).

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой ос-

новой ССВ является фонд обязательного страхования вкладов (да-
лее — Фонд, ФОСВ).

В целях поддержания финансовой устойчивости ФОСВ с 
2015 года действует договор с Банком России о предоставлении 
Агентству кредита без обеспечения на срок до 5 лет. По состоянию 
на конец 2018 года Агентством получено (за вычетом возвращенных 
средств) 797 млрд руб. при одобренном лимите в 1030 млрд руб. 

Для выплаты возмещения по страховым случаям в 2018 году 
средства кредита Банка России не привлекались.

В течение 2018 года на счета ФОСВ поступило 224,2 млрд руб., в 
том числе: 159,0 млрд руб. страховых взносов банков — участников 
ССВ; 65,0 млрд руб. средств из конкурсной массы ликвидируемых 
банков в погашение требований по ранее выплаченному страхово-
му возмещению; 0,2 млрд руб. прочих поступлений (поступления 
средств в рамках передачи имущества и обязательств и др.). 

Общая сумма доходов от инвестирования средств Фонда за 2018 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 1,8 млрд руб., доход-
ность инвестированных средств — 6,1% годовых.

2. Функционирование системы гарантирования прав 
застрахованных лиц, на которых распространяется 

обязательное пенсионное страхование
Система гарантирования прав застрахованных лиц, на кото-

рых распространяется обязательное пенсионное страхование  
(далее также — СГПН), гарантирует права застрахованных лиц, 
формирующих пенсионные накопления и получающих выпла-
ты за счет средств пенсионных накоплений в Пенсионном фонде  
Российской Федерации или в одном из негосударственных пенси-
онных фондов (далее — НПФ или фонд), осуществляющих деятель-
ность по обязательному пенсионному страхованию и являющихся 
участниками системы гарантирования прав застрахованных лиц 
(далее — фонды-участники). 

По состоянию на 31 декабря 2018 г. участниками СГПН являлись 
35 НПФ, внесенных Агентством в реестр фондов — участников, а так-
же Пенсионный фонд Российской Федерации, являющийся участни-
ком СГПН по закону. В течение отчетного периода 3 фонда исключе-
ны из реестра фондов — участников в связи с прекращением их де-
ятельности вследствие присоединения к другим фондам-участникам.

Гарантийные случаи в отношении фондов — участников в тече-
ние 2018 года не наступали, выплата Агентством гарантийного воз-
мещения не производилась.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2018 г. размер фонда гарантирования 

пенсионных накоплений (далее — ФГПН) составил 2,16 млрд руб. 
В отчетном периоде поступления в ФГПН составили 1,03 млрд руб. 

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН 
за 2018 год с учетом переоценки ценных бумаг составила  
53,6 млн руб., доходность инвестированных средств с учетом пере-
оценки ценных бумаг ‒ 2,7% годовых. 

3. Деятельность Агентства  
по предупреждению банкротства банков

Меры по предупреждению банкротства банков
На начало 2018 года меры по санации реализовывались в отно-

шении 26 банков. В течение года Агентством приняты предложения 
Банка России об участии в предупреждении банкротства 2 банков 
и в урегулировании обязательств 1 банка, при этом впоследствии в 
отношении 2 банков (ПАО «ОФК Банк» и Банк МБСП (АО)) Бан-
ком России приняты решения об отзыве лицензии на осуществление 
банковских операций. Данное обстоятельство обусловлено установ-
ленным временной администрацией Агентства низким качеством 
активов указанных кредитных организаций и, как следствие, не-
возможностью дальнейшей реализации мер по предупреждению их 
банкротства.

Кроме того, в отчетном периоде завершены меры по предупреж-
дению банкротства 6 банков с участием Агентства. По 4 из завер-

шенных проектов (АО Банк «Советский», Банк «ТРАСТ» (ПАО), 
АО «РОСТ БАНК» и АО Банк АВБ) мероприятия по предупрежде-
нию банкротства продолжены Банком России. 

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2018 г. Агентство 
участвовало в мерах по предупреждению банкротства 22 банков.

Среди важных событий 2018 года следует отметить применение 
в отношении АО Банк «Советский» механизма урегулирования обя-
зательств банка, предусматривающего передачу части обязательств 
и имущества на эквивалентную сумму из проблемного банка в фи-
нансово устойчивую кредитную организацию.

В июле 2018 г. приказом Банка России у АО Банк «Совет- 
ский» отозвана лицензия на осуществление банковских операций. 
Одновременно с этим решением Банка России утвержден план 
участия Агентства в урегулировании обязательств банка, предус-
матривающий передачу обязательств перед кредиторами первой 
очереди  (вкладчики — физические лица), а также имущества  
АО Банк «Советский» на равноценную сумму в финансово устой-
чивый банк. Совокупный размер переданных обязательств соста-
вил 37,17 млрд руб. 

Агентство провело закрытый конкурс по отбору приобретателя 
имущества и обязательств АО Банк «Советский», победителем кото-
рого признано ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК».

По итогам проведенных мер по урегулированию обязательств 
АО Банк «Советский» обеспечена полная защита прав и интересов 
вкладчиков банка — физических лиц.

Крупнейшим проектом по финансовому оздоровлению за 
весь период санаций с участием Агентства продолжает оставаться   
АО «БМ-Банк» (прежнее наименование — ОАО «Банк Москвы»), 
меры по предупреждению банкротства которого Агентство осуществ-
ляет совместно с инвестором (Банк ВТБ (ПАО)) начиная  с 2011 года.

В 2018 году Агентство выполняло функции временных админи-
страций по управлению 5 банками. Данная мера позволила в крат-
чайшие сроки получить контроль над деятельностью указанных 
банков, организовать их работу с учетом имеющихся финансовых 
возможностей, сохранив тем самым доверие кредиторов, в том числе 
вкладчиков, к банковской системе Российской Федерации.

Управление активами, приобретенными в ходе 
осуществления мер по предупреждению банкротства банков

В отчетном году Агентство в рамках осуществления мер по пре-
дупреждению банкротства АО «Банк ДОМ.РФ» (прежнее наимено-
вание — АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (АО)) приобрело его 
активы на общую сумму 2,68 млрд руб. 

В отчетном периоде Агентством проведено 10 процедур реали-
зации недолговых активов, приобретенных Агентством в ходе осу-
ществления мер по предупреждению банкротства банков. Посту-
пления от их реализации составили 0,42 млрд руб. В результате мер, 
проводимых Агентством, в целях возврата средств, затраченных на 
приобретение прав требования, за 2018 год должниками возвращено 
2,10 млрд руб. Всего же в 2018 году в результате работы с активами, 
приобретенными Агентством в ходе осуществления мер по преду-
преждению банкротства банков, поступило 2,52 млрд руб.

Финансирование мероприятий по предупреждению 
банкротства банков

Размер средств, фактически израсходованных Агентством на фи-
нансирование мер по предупреждению банкротства банков, по состо-
янию на 31 декабря 2018 г. составил 1 162,03 млрд руб., из которых 
средства имущественного взноса Российской Федерации в имущество 
Агентства составили 76,00 млрд руб., средства имущественного взно-
са Банка России в имущество Агентства — 2,59 млрд руб. и доходы от 
активов, приобретенных Агентством в ходе реализации мер по пре-
дупреждению банкротства банков, — 0,55 млрд руб. 

В 2018 году Агентство за счет возврата денежных средств заем-
щиками погасило кредиты Банка России на сумму 180,28 млрд руб. 
По состоянию на 31 декабря 2018 г. задолженность Агентства перед 
Банком России составляла 1 082,89 млрд руб.

4. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (ликвидацией) в кредитных организациях

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2018 г. Агентство осуществляло 

функции конкурсного управляющего (ликвидатора) в 353 кредит-
ных организациях. В 330 кредитных организациях проводилось 
конкурс ное производство, в 23 — принудительная ликвидация.

В отчетном году Агентство было назначено конкурсным управля-
ющим (ликвидатором) 49 кредитными организациями.

В 2018 году Агентством завершены ликвидационные процедуры 
в 19 кредитных организациях, в 11 из них осуществлялось конкурсное 
производство, в 8 — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур составил 
3 года 2 месяца (конкурсного производства — 4 года 4 месяца, при-
нудительной ликвидации — 1 год 6 месяцев).

Формирование конкурсной (имущественной) массы 
для расчетов с кредиторами

С целью формирования в максимально возможном объеме кон-
курсной массы, являющейся источником для расчетов с кредитора-
ми ликвидируемых банков, проводились мероприятия, включаю-
щие поиск, инвентаризацию, оценку и продажу имущества, взыска-
ние задолженности с должников ликвидируемых банков.

За отчетный год в конкурсную массу ликвидируемых кре-
дитных организаций поступило 127,9 млрд руб. (за 2017 год — 
118,3 млрд руб.), в том числе: средства в кассе и на корреспондент-
ских счетах в Банке России составили 27,1 млрд руб.; обязательные 
резервы, перечисленные Банком России, — 7,2 млрд руб.; средства 
от реализации и возврата активов — 93,6 млрд руб. (62 млрд руб. 
поступили в результате погашения и взыскания ссудной задолжен-
ности; 9,4 млрд руб. составили остатки средств на корреспондент-
ских счетах банков и в расчетных палатах; 6,8 млрд руб. — ценные 
бумаги; 4,1 млрд руб. — основные средства, 11,3 млрд руб. — прочие 
активы).

По сравнению с 2017 годом поступления средств по результатам 
работы с активами возросли с 89,7 млрд до 93,6 млрд руб.

В отчетном периоде основным источником формирования кон-
курсной массы являлись средства, поступившие от погашения задол-
женности в досудебном порядке, — 72,5 млрд руб.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций в арбитражные суды и суды общей юрисдикции  
в 2018 году была направлена 191 тыс. исковых заявлений на общую 
сумму 2 339 млрд руб.

Удовлетворено 94 тыс. исков на общую сумму 1 240 млрд руб., 
отказано в удовлетворении 9 тыс. исков на 189 млрд руб.

Всего (нарастающим итогом с учетом предшествующих лет) 
по состоянию на 31 декабря 2018 г. предъявлено 440 тыс. исков 
на 6 802 млрд руб. Возбуждено 239 тыс. исполнительных произ-
водств на общую сумму 2 415 млрд руб., из них 90 тыс. (на сумму 
534 млрд руб.) — в отчетном году.

В отчетном году в результате судебной работы и взыскания по 
исполнительному производству объем поступлений в конкурсную 
массу с должников кредитных организаций составил 10,1 млрд руб. 
Более 2,5 тыс. исполнительных производств на общую сумму  
25,7 млрд руб. прекращено в связи с невозможностью взыскания.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомни-
тельных сделок в 42 кредитных организациях. В 36 кредитных орга-
низациях выявлены сделки, целесообразные для оспаривания.

В производстве судов общей юрисдикции и арбитражных судов 
в отчетном периоде находилось 4 259 дел об оспаривании сомни-
тельных сделок ликвидируемых кредитных организаций, из них 
1 587 по искам, поданным в 2018 году. В течение прошедшего года 
удовлетворены требования Агентства по 1 329 искам. В результате 
оспаривания Агентством сомнительных сделок в конкурсную массу 
ликвидируемых кредитных организаций за отчетный период посту-
пило 5,1 млрд руб., что более чем на 80% превышает аналогичный 
показатель 2017 года (2,8 млрд руб.).

Проведены проверки обстоятельств банкротства 75 кредитных 
организаций. В 61 из них выявлены признаки преднамеренного бан-
кротства.

В суды направлено 80 заявлений Агентства о привлечении к 
имущественной ответственности бывших руководителей банков 
на общую сумму 786,8 млрд руб., 10 млн долл. США и 5 млн евро  
(в 2017 году — 58 заявлений на сумму 216,7 млрд руб.). Требования 
Агентства о взыскании убытков полностью удовлетворены в отноше-
нии руководителей и работников следующих банков: ОАО «Липецко-
блбанк» — на сумму 751 млн руб., ОАО Банк «Западный» — на сумму   
9 009 млн руб., ПАО «Геленджик-Банк» — на сумму 189 млн руб.,   
АКБ «АЗИМУТ» (ПАО) — на сумму 550 млн руб., КБ «Витязь» (ООО) —  
на сумму 50 млн руб., ООО КБ «ОГНИ МОСКВЫ» — на сумму  
9 311 млн руб. (соответствующее судебное решение не вступило в за-
конную силу на конец отчетного периода), КБ «Арт-Банк» (ООО) — 
на сумму 527 млн руб. (соответствующее судебное решение не вступи-
ло в законную силу на конец отчетного периода),  ЗАО «М БАНК» — 
на сумму 1 020 млн руб., ОАО «БАНК РОССИЙСКИЙ КРЕДИТ» — на 
сумму 33 295 млн руб. (соответствующее судебное решение не всту-
пило в законную силу на конец отчетного периода). Частично удов-
летворены требования Агентства о взыскании убытков в отношении 
руководителей еще ряда банков:  ОАО «Мобилбанк» — на сумму  
19 млн руб., АКБ НМБ ОАО — на сумму 3 310 млн руб.,  
ОАО АКБ «Универсальный кредит» — на сумму 1 011 млн руб., 
КБ «УНИВЕРСАЛТРАСТ» (ООО) — на сумму  54 млн руб. (не всту-
пило в законную силу на конец отчетного  периода). 

Кроме того, в 2018 году удовлетворены гражданские иски о 
взыскании вреда, причиненного преступлением, в отношении 
руководителей ООО КБ «Инстройбанк» — на сумму 68 млн руб.,   
ООО «БАНК ФИНИНВЕСТ» — на сумму 1 404 млн руб. 
(соответствующее судебное решение не вступило в законную силу 
на конец отчетного периода) и ОАО «ПРБ» — на сумму 580 млн руб. 
(соответствующее судебное решение не вступило в законную силу на 
конец отчетного периода). 

Также удовлетворены требования Агентства о привлечении к 
субсидиарной ответственности руководителей ОАО АКБ «Русский 

земельный банк» на сумму 3 107 млн руб., КБ СССБ (ООО) — на сум-
му 871 млн руб., ОАО «ИНКАСБАНК» — на сумму 11 366 млн руб., 
Коммерческого Банка «Аскания Траст» (ООО) — на сумму   
273 млн руб. (соответствующее судебное решение не вступило в за-
конную силу на конец отчетного периода), ПАО АКБ «Балтика» — 
на сумму 11 082 млн руб. (соответствующее судебное решение не 
вступило в законную силу на конец отчетного периода). Частично 
удовлетворены требования Агентства о привлечении к субсидиар-
ной ответственности руководителей ООО «Трастовый Республикан-
ский Банк» на сумму 283 млн руб. (не вступило в законную силу на 
конец отчетного периода), ЗАО «ТЮМЕНЬАГРОПРОМБАНК» —  
на сумму  22 млн руб. (соответствующее судебное решение не всту-
пило в законную силу на конец отчетного периода).

В правоохранительные органы направлено 168 обращений по 
выявленным в ликвидируемых кредитных организациях признакам 
различных преступлений. 

Возбуждено 169 уголовных дел (в том числе по заявлениям, 
направленным в правоохранительные органы ранее отчетного пе-
риода).

По 31 уголовному делу вынесены обвинительные приговоры.
Управление текущими расходами ликвидируемых банков
За отчетный год текущие расходы на проведение конкурсного 

производства (ликвидации) составили 24,4 млрд руб. 
В целях бесперебойного проведения ликвидационных процедур 

и оперативной организации работы Агентством за отчетный пери-
од авансировано расходов на сумму 1 367,5 млн руб., возвращено  
(с учетом ранее предоставленных средств) 933,2 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2018 г. установлены требования  
463,6 тыс. кредиторов ликвидируемых кредитных организаций на 
общую сумму 3 100,5 млрд руб., из которых 1 982,7 млрд руб. состав-
ляют требования государственных органов, организаций и иных юри-
дических лиц с участием государства, в том числе требования ФНС 
России и Агентства. За отчетный год количество кредиторов и объем 
установленных требований увеличились на 16 и 18% соответственно.

В 2018 году на выплаты кредиторам было направлено 
87,4 млрд руб. 

Средний процент удовлетворения требований кредиторов в бан-
ках, в которых ликвидационные процедуры завершены за весь пе-
риод деятельности Агентства, составил 41,5%1. Требования креди-
торов первой очереди в среднем удовлетворены на 64,6%2, второй — 
на 36,3%, третьей — на 22,4%.

В отчетном периоде созвано 118 собраний кредиторов ликвиди-
руемых кредитных организаций, в том числе 47 — первых.
5. Деятельность Агентства по управлению ликвидационными 

процедурами в негосударственных пенсионных фондах
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2018 г. Агентством проводились 
ликвидационные процедуры в 33 НПФ, ранее осуществлявших дея-
тельность по обязательному пенсионному страхованию и не постав-
ленных на учет в системе гарантирования прав застрахованных лиц, 
в 24 из них была введена процедура конкурсного производства, в 9 
— принудительной ликвидации.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Совокупная балансовая стоимость активов ликвидируемых 

фондов на дату начала ликвидационных процедур составляла 
112,6 млрд руб., основная доля которых (78%) приходилась на пен-
сионные накопления.

Поступление денежных средств от осуществляемых Агентством 
мероприятий по реализации (истребованию) имущества фондов в 
ходе конкурсного производства (ликвидации) за весь период ликви-
дационных процедур составило 33 млрд руб., в том числе в отчет-
ном периоде обеспечено поступление 4,1 млрд руб. на счета НПФ, 
открытые в Агентстве.

В целях осуществления взыскания активов НПФ в принудитель-
ном порядке в арбитражные суды и суды общей юрисдикции Агент-
ством за весь период проведения соответствующих ликвидационных 
процедур поданы исковые заявления на общую сумму 37,3 млрд руб. 

Судебными органами удовлетворены исковые заявления Агент-
ства на общую сумму 35 млрд руб., отказано в удовлетворении заяв-
лений Агентства на сумму 1 млрд руб.; на рассмотрении арбитраж-
ных судов и судов общей юрисдикции находятся иски о взыскании 
задолженности в размере 1,3 млрд руб. 

В 2018 году расходы на проведение ликвидационных процедур в 
НПФ составили 48,3 млн руб., из них основной объем (24,4 млн руб., 
или около 50%) приходился на выплату заработной платы и ком-
пенсаций бывшим работникам НПФ, 10% составили налоговые пла-
тежи/отчисления в бюджет и внебюджетные фонды, 9% — расходы 
на проведение независимой оценки имущества, 7% — судебные из-
держки. Всего в целях бесперебойного проведения ликвидационных 
процедур и оперативной организации работы Агентством в отчет-
ном периоде авансировано расходов на сумму 50,2 млн руб., возвра-
щены средства в размере 15 млн руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц

По состоянию на 31 декабря 2018 г. в производстве арбитраж-
ных судов находилось 21 дело об оспаривании сомнительных сде-
лок ликвидируемых НПФ, из них 1 — по заявлению, поданному в 
2018 году. В отчетном периоде требования Агентства по 4 заявлени-
ям были удовлетворены, отказано в удовлетворении требований по 
3 заявлениям.

В отчетном периоде Агентством продолжена работа по выявле-
нию обстоятельств банкротства и обстоятельств ухудшения финан-
сового положения ликвидируемых НПФ. По итогам проведенных в 
течение 2018 года проверок выявлены признаки преднамеренного 
банкротства в 9 НПФ. 

В правоохранительные органы направлено 10 заявлений, возбу-
ждено 1 уголовное дело по факту хищения имущества, по 1 уголов-
ному делу вынесен обвинительный приговор.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых НПФ

В 2018 году определением арбитражного суда завершена про-
цедура конкурсного производства в Некоммерческой организации 
«Подольский негосударственный пенсионный фонд», требования 
кредиторов которой в размере 51,8 млн руб. удовлетворены в пол-
ном объеме.

По состоянию на 31 декабря 2018 г. установлено 2 235,5 тыс. 
требований кредиторов на общую сумму 86,22 млрд руб., в том чи-
сле требований кредиторов, подлежащих удовлетворению за счет 
средств пенсионных накоплений, — на сумму 74,39 млрд руб., за счет 
средств пенсионных резервов — на сумму 11,46 млрд руб., за счет 
конкурсной массы — на сумму 0,37 млрд руб.

По состоянию на 31 декабря 2018 г. завершены расчеты с кредито-
рами в размере более 29,2 млрд руб. (нарастающим итогом за все вре-
мя деятельности Агентства), в том числе за счет средств пенсионных  
накоплений — на 27,1 млрд руб., за счет средств пенсионных резервов —  
на 2,1 млрд руб., за счет конкурсной массы — на 0,006 млрд руб.

В отчетном году на расчеты с кредиторами направлено 
7,9 млрд руб. Из них за счет средств пенсионных накоплений — 
7,18 млрд руб. (в том числе на расчеты с кредиторами первой оче-
реди направлено 7,16 млрд руб., с кредиторами второй очереди — 
0,017 млрд руб.). 

В 2018 году созвано 15 собраний кредиторов, из которых 13 при-
знаны состоявшимися (1 первое, 11 очередных, 1 повторно созван-
ное очередное), 2 очередных собрания кредиторов признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием кворума.
6. Деятельность Агентства по управлению ликвидационными 

процедурами в страховых организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2018 г. Агентство осуществляло пол-
номочия конкурсного управляющего в 19 страховых организациях. 

В 2018 году работники Агентства участвовали в работе 16 вре-
менных администраций по управлению страховыми организациями, 
в 9 страховых организациях Агентство впоследствии было назначе-
но конкурсным управляющим.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
В 2018 году завершена инвентаризация имущества в 9 страховых 

организациях. 
По итогам инвентаризации установлено, что стоимость фактиче-

ски имеющегося в наличии имущества ликвидируемых страховых 
организаций составляет 20% (3,1 млрд руб.) совокупной балансовой 
стоимости их активов. Кроме того, в 9 страховых организациях за-
фиксированы факты отсутствия актуальных учетных данных на дату 
введения процедуры конкурсного производства, что существенно за-
труднило работу Агентства с их активами (в том числе выявление и 
оценку объемов недостач).

В отчетном периоде совокупный объем поступлений в конкур-
сную массу страховых организаций составил 365 млн руб., в том 
числе: с расчетных счетов страховых организаций (в связи с их за-
крытием) — 252 млн руб.; от погашения дебиторской задолженно-
сти — 100 млн руб.; прочие поступления — 13 млн руб.

По состоянию на 31 декабря 2018 г. в арбитражные суды и суды 
общей юрисдикции подано 244 исковых заявления на общую сумму   
814 млн руб. Удовлетворены исковые заявления на сум-
му 381 млн руб., отказано в удовлетворении исков на сумму  
177 млн руб., исковые заявления на сумму 256 млн руб. на конец отчет-
ного периода находились на рассмотрении судами. К принудительно-
му взысканию предъявлено 556 исполнительных листов на 42 млн руб.

В отчетном году расходы на проведение ликвидационных меро-
приятий в страховых организациях составили 198 млн руб. Всего 
авансировано расходов на сумму 114 млн руб., возвращено средств 
в размере 58 млн руб.
1 С учетом передачи активов и обязательств по кредитной организации 
КБ «Московский Капитал» (ООО).
2 С учетом передачи активов и обязательств по кредитной организации 
КБ «Московский Капитал» (ООО).

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц 

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомни-
тельных сделок в 11 страховых организациях. В 7 из них выявлены 
сомнительные сделки, подлежащие оспариванию.

По 6 заявлениям об оспаривании сомнительных сделок, подан-
ным в арбитражные суды и суды общей юрисдикции, требования 
Агентства были удовлетворены (на сумму 0,45 млрд руб.), отка-
зано в удовлетворении требований по 10 заявлениям (на сумму 
0,01 млрд руб.).

В правоохранительные органы направлено 11 заявлений.
Возбуждено 6 уголовных дел, в том числе: 5 — по фактам злоу-

потребления полномочиями и хищения имущества страховых 
организаций, 1 — по факту самоуправства. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых страховых 

организаций
По состоянию на 31 декабря 2018 г. заявлены 8 402 требования 

к страховым организациям на общую сумму 7,4 млрд руб., в том чи-
сле 1 470 требований на сумму 0,4 млрд руб., заявленных после даты 
закрытия реестров заявленных требований кредиторов. Установ-
лены 4 033 требования кредиторов на общую сумму 2,5 млрд руб., 
в том числе 41 требование профобъединений на сумму около   
1 млрд руб. На основании определений арбитражных судов призна-
ны обоснованными и подлежащими удовлетворению после удовлет-
ворения требований кредиторов, включенных в реестры требований 
кредиторов, 723 требования на сумму 0,11 млрд руб.

В отчетном периоде денежные средства на расчеты с кредиторами 
страховых организаций не направлялись.

В 2018 году проведено 10 собраний кредиторов ликвидируемых 
страховых организаций, из них 6 — первых. 
7. Осуществление мер по повышению капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществляются в со-
ответствии c Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 11 Федерального закона «О стра-
ховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» 
и статью 46 Федерального закона «О Центральном банке Российс-
кой Федерации (Банке России)» путем размещения облигаций феде-
рального займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Федерацией 
в имущество Агентства, в субординированные обязательства и при-
вилегированные акции банков.

С начала осуществления мер по повышению капитализации бан-
ков Агентством заключены договоры субординированного займа и 
договоры о приобретении привилегированных акций с 34 банками 
на общую сумму 838 000 млн руб. За этот период 9 банков прекратили 
участие в программе повышения капитализации в связи с передачей 
в казну Российской Федерации привилегированных акций банков, 
приобретенных Агентством путем оплаты этих акций полученными 
ОФЗ, по причине реорганизации банков путем присоединения к дру-
гим банкам, в отношении которых Агентством осуществлялись меры 
по повышению капитализации, и прекращения требований Агент-
ства по договорам субординированного займа с такими банками 
по основаниям, предусмотренным статьей 25.1 Федерального закона 
от 2 декабря 1990 г. № 395-1 «О банках и банковской деятельности», 
а также в связи с осуществлением мены требований Агентства по до-
говорам субординированного займа на обыкновенные акции банков 
и последующим выкупом этих акций инвесторами. 

По состоянию на 31 декабря 2018 г. на осуществление мер по 
повышению капитализации банков направлены средства имущес-
твенного взноса Российской Федерации в имущество Агентства по 
договорам субординированного займа и договорам о приобретении 
привилегированных акций с 25 банками в размере 634 900 млн руб. 

Банки, участвующие в осуществлении мер по повышению капи-
тализации, приняли на себя обязательство по увеличению объемов 
кредитования приоритетных отраслей экономики не менее чем в 
среднем на 1% в месяц в течение 3 лет с момента получения ОФЗ от 
Агентства и иные обязательства.

Общий размер предоставленных банками, в отношении кото-
рых осуществляются меры по повышению капитализации, кре-
дитов и вложений в облигации предприятий приоритетных от-
раслей экономики в период после получения ОФЗ вырос на 45% 
(3 039 млрд руб.).

В отношении банков, нарушивших обязательства, Советом ди-
ректоров Агентства принимались решения о предъявлении им 
требований об уплате штрафов. В период с начала осуществления 
мер по повышению капитализации банков были предъявлены тре-
бования на сумму 1 225,5 млн руб., из них в 2018 году — на сумму   
402,6 млн руб. Поступившие от банков штрафы перечислены   
Агентством в федеральный бюджет Российской Федерации.

8. Обеспечение основных функций Агентства
Корпоративное управление

В 2018 году состоялось 9 заседаний Совета директоров, на кото-
рых рассмотрены в том числе следующие вопросы: о внесении из-
менений в Стратегию, об изменениях организационной структуры 
Агентства и персонального состава Правления Агентства, о доста-
точности средств ФОСВ, об инвестировании временно свободных 
средств Агентства, о кредитах Банка России (в том числе об их 
погашении), о мерах по предупреждению банкротства банков и об 
использовании средств имущественного взноса Российской Федера-
ции в имущество Агентства для реализации мер по предупреждению 
банкротства банков, о передаче Агентством полномочий учредите-
ля АНО «ФЗВ» высшим исполнительным органам государственной 
власти Республики Крым и города федерального значения Севасто-
поля, о ключевых показателях эффективности деятельности Агент-
ства, а также вопросы, связанные с участием Агентства в реализации 
мер по повышению капитализации банков.

В 2018 году завершен ряд важнейших этапов реализации програм-
мы реинжиниринга бизнес-процессов Агентства, подведены ее про-
межуточные итоги. В частности, удалось сократить сроки осущест-
вления множества бизнес-процессов и уменьшить соответствующие 
операционные расходы; устранить дублирование функций структур-
ных подразделений Агентства; повысить качество внутренней анали-
тической информации в результате автоматизации бизнес-процес-
сов, а также снизить сопутствующие издержки. 

Практическая реализация решений Совета директоров осущест-
влялась Правлением Агентства на плановой основе. Проведены 
148 заседаний Правления, на которых рассмотрен 941 вопрос по ос-
новной и операционной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2018 году утверждены 44 внутренних ре-
гулятивных документа (включая новые редакции), а также внесены 
изменения в 48 регулятивных документов.

Система управления рисками Агентства
Система управления рисками направлена на обеспечение разум-

ной гарантии достижения целей и задач, утвержденных в рамках 
Стратегии.

В целях выявления ключевых рисков Агентства на ежегодной 
основе проводится процедура идентификации и оценки рисков 
в соответствии с утвержденной в Агентстве Методикой оценки 
рисков. 

Для закрепления ответственности за управлением идентифици-
рованными рисками в Агентстве определены владельцы рисков. По 
всем идентифицированным рискам выработаны стратегии по их уп-
равлению, а также разработаны мероприятия по предупреждению 
рисков и внедрены процедуры мониторинга статуса их выполнения.

В 2018 году внедрен непрерывный процесс сбора информации о 
реализовавшихся событиях, препятствующих достижению целей де-
ятельности Агентства. Актуализирован перечень ключевых рисков 
Агентства, определены кросс-функциональные риски структурных 
 подразделений (риски, управление которыми осуществляется в  рамках 
нескольких процессов), разработаны меры по их предупреждению. 

В 2018 году внедрена система управления рисками в дочерних и 
зависимых обществах (ДЗО) Агентства, разработаны соответствую-
щие нормативные документы и реестры рисков.

Результат независимой оценки эффективности системы управле-
ния рисками показал, что действующая в Агентстве система управ-
ления рисками соответствует характеру и масштабам выполняемых 
Агентством функций и операций.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита (далее также — Служба) является 

самостоятельным структурным подразделением Агентства, образо-
ванным для обеспечения функции контроля Советом директоров 
Агентства деятельности Агентства.

Службой в отчетном периоде проведены плановые проверочные 
мероприятия, основанные на риск-ориентированном подходе. Ука-
занные мероприятия охватили все основные направления деятель-
ности Агентства.

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчетного периода включала 

19 департаментов, 2 управления в составе Административно-
хозяйственного департамента, Службу и 4 представительства в 
федеральных округах.

Фактическая численность персонала Агентства по состоянию на 
31 декабря 2018 г. составила 1 148 человек.

Антикоррупционная политика Агентства
Во исполнение требований законодательства Российской  

Федерации и Национального плана противодействия коррупции на 
2018–2020 годы в Агентстве образована и действует система про-
филактики и противодействия коррупции. Полномочия по предо-
твращению коррупционных и иных правонарушений возложены на 
Службу внутреннего аудита.

В 2018 году осуществлялись профилактические, организацион-
ные, разъяснительные и иные меры, проводились контрольные ме-
роприятия, в том числе связанные с исполнением требований зако-
нодательства Российской Федерации в отношении урегулирования 
(предотвращения) конфликта интересов, соблюдения запрета на 
получение подарков в связи с исполнением трудовых обя-
занностей, проведения проверок в целях противодействия 
коррупции, ведения раздела «Противодействие коррупции» 
на сайте Агентства, обеспечения работы телефона доверия.

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2018 ГОД
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ПОЛИЦИЯ Телефонные мошенники выманили 
у пожилых людей свыше 12 миллионов рублей 

Абонент платит 
за все
Михаил Фалалеев

В
сплеск телефонных 
мошенничеств на-
блюдается в Москов-
ском регионе. Жер-
т в а м и  а ф е р и с т о в 
чаще всего становят-
ся пожилые люди. 

Начальник пресс-
службы ГУ МВД Рос-

сии по Московской области Та-
тьяна Петрова сообщила о но-
вых случаях, когда мошенники 
обманным путем по телефону 
убеждали граждан передать им 
деньги за непривлечение их 
родственников к уголовной от-
ветственности за дорожно-
транспортное происшествие, 
виновником которого якобы 
они являлись. В принципе, схе-
ма стара и много раз с успехом 
опробована. И полиция неодно-
кратно через СМИ разъясняла 
гражданам, как правильно реа-
гировать на подобные звонки. 
И тем не менее пожилые люди 

все равно ведутся на такие 
уловки.

Одного такого мошенника 
поймали в ходе оперативно-про-
филактического мероприятия 
«Такси». Полицейские преследо-
вали другие цели — проверить 
таксистов и исправность их ма-
шин. Но так получилось, что в их 
поле зрения оказался 32-летний 
телефонный мошенник, кото-
рый по совместительству зара-
батывал извозом. Доказана его 
причастность к совершению 4 
эпизодов мошенничества на тер-
ритории Одинцовского района. 

Общая сумма ущерба соста-
вила около 300 тысяч рублей. В 
ходе личного досмотра у него  
изъято 2 мобильных телефона, 
по которым он звонил своим 
жертвам. Потерять свободу он 
может по статье 159 УК — «Мо-
шенничество» — на 10 лет. 

А в Москве задержали и уже 
осудили двух мошенников, 
тоже наживавшихся на довер-
чивости пенсионеров. Началь-
ник Управления информации и 
общественных связей ГУ МВД 
по Москве Юрий Титов сооб-
щил, что негодяи использовали 

электронную базу абонентских 
номеров с анкетами  и адресами 
московских пенсионеров. Зво-
нили они с различных телефо-
нов и представлялись социаль-
ными работниками. Своим або-
нентам они сообщали о якобы 
причитающихся им денежных 
компенсациях. Вот только что-
бы получить их, надо перечи-
слить некую сумму для оплаты 
расходов, связанных с получе-
нием этих компенсаций. Назы-
вали номер счета, получали пе-
ревод и обналичивали деньги. 

Аферой занимались 31-лет-
няя женщина и ее 30-летний 
брат, проживающие  в Подмо-
сковье. По версии следствия, 
они причастны не менее чем к 
16 эпизодам хищения денеж-
ных средств путем мошенниче-
ства. Общая сумма ущерба пре-
вышает 12 миллионов рублей. 
Кунцевский районный суд Мо-
сквы приговорил их к лишению 
свободы на сроки от 10 до 12 
лет. 

А К Ц Е Н Т

Полиция неоднократно через СМИ разъ-
ясняла гражданам, как правильно реа-
гировать на подозрительные  звонки. 
Но люди все равно верят мошенникам

МЧС Бурею 
очистили 
от бревен

БУРЕЛОМ 
СПЛАВИЛИ
Тимофей Борисов

На месте бывшего оползня на 
реке Бурея спасатели МЧС Рос-
сии готовятся к окончанию ак-
тивной фазы ледохода. С апреля 
у них было достаточно работы. 
Оттаявшая акватория освобо-
дила из ледового плена повер-
женные селем деревья. 

Этот хвойный массив стал 
серьезной проблемой. Он заби-
вал проделанный военными 
проход и приводил к заторам. 
Поэтому с приходом весны ру-
ководство краевого управления 
МЧС туда направило аэромо-
бильную группировку, которая 
сейчас и отчиталась о заверше-
нии работ.     

Сейчас паводковая обстанов-
ка в Верхнебуреинском районе 
спокойная. Группировку верну-
ли в Хабаровск, оставив лишь 
пару специалистов в поселке Че-
кунда для мониторинга уровня 
воды. Теперь основное внимание 
МЧС — к реке Нижняя Тунгуска. 
Там спасатели продолжают ве-
сти взрывные работы в Катанг-
ском районе, где подтоплено 98 
приусадебных участков в селе 
Преображенка. 

ПРИГОВОР В Московской области дезертир 
получил срок за то, что скрывался 14 лет

Лучше бы отслужил
Наталья Козлова

Д
ва года и шесть месяцев в 
колонии-поселении про-
ведет армейский дезер-

тир. Его осудили за то, что почти 
14 лет назад он решил скрыться 
и не служить в армии.

 Фактически теперь уже не-
молодой человек жестоко нака-
зал сам себя — на то, чтобы спря-
таться от службы, он потратил 
полтора десятка лет, плюс полу-
чил срок. Чуть ли не двадцать 
лет у рядового солдата оказа-
лись вычеркнутыми из жизни. 

Вот что объяснили корре-
спонденту «РГ» в Следственном 
комитете РФ. 

Доказательства, которые со-
брал военный следственный от-
дел СКР по Наро-Фоминскому 
гарнизону, признаны судом до-
статочными для вынесения об-
винительного приговора воен-
нослужащему войсковой части 
№35758 рядовому Николаю Ах-
минееву.  Солдат признан ви-
новным в преступлении по ста-
тье 338 Уголовного кодекса РФ 
— «дезертирство».  

Следствие установило, что 
Ахминеев, «желая уклониться 
от прохождения военной служ-
бы», 18 июля 2004 года само-

вольно оставил часть и уехал в 
Москву, где устроился на работу 
дворником. С 2006 года прожи-
вал в Московской области. 18 
января 2019 года бывший сол-
дат добровольно явился в пра-
воохранительные органы, где и 
заявил о совершенном им пре-
ступлении.  Приговором Наро-
Фоминского гарнизонного во-
енного суда Ахминееву назначе-
но наказание в виде лишения 
свободы сроком на 2 года 6 ме-
сяцев с отбыванием в колонии-
поселении.

Можно сказать, что судьи 
все-таки пожалели Николая. 
Ведь 338-я статья Уголовного 
кодекса РФ — очень нехорошая. 

По ней самовольное оставле-
ние части наказывается лише-
нием свободы на срок до семи 
лет.

Впрочем, в армии, и это не 
секрет, порой возникают ситуа-
ции, когда солдата буквально 
доводят до  состояния, что он го-
тов бежать из казармы куда гла-
за глядят. Так называемые «неу-
ставные отношения». И такой 
побег по всем нормам закона 
тоже будет квалифицирован 
как дезертирство. Однако мало 
кто знает, что для подобных слу-
чаев в суровой уголовной статье 
есть специальное примечание. 
А в нем сказано вот что.

«Военнослужащий, впервые 
совершивший дезертирство, 
предусмотренное частью пер-
вой настоящей статьи, может 
быть освобожден от уголовной 
ответственности, если дезер-
тирство явилось следствием 
стечения тяжелых обстоя-
тельств». 

Информационные технологии
В 2018 году осуществлена модернизация программных 

комплексов, обеспечившая технологическую готовность 
Агентства к исполнению с 1 января 2019 г. функции страхования 
средств малых предприятий. 

Организовано информационно-техническое обеспечение де-
ятельности временных администраций, обеспечено размещение в 
инфраструктуре Агентства автоматизированных банковских систем 
45 ликвидируемых кредитных организаций, а также сопровождение 
ликвидационных процедур в ликвидируемых Агентством НПФ и 
страховых организациях. 

Информационная политика  и международное 
сотрудничество

Базовыми принципами информационной политики Агентства яв-
ляются прозрачность, открытость и оперативность. В числе ее клю-
чевых задач — укрепление доверия граждан к финансовой системе, 
минимизация социальной напряженности, в том числе через про-
ведение системной работы по повышению уровня финансовой гра-
мотности населения, информированности о созданных государством 
механизмах защиты интересов потребителей финансовых услуг.

В отчетном году подготовлены и разосланы в СМИ 262 пресс-
релиза и информационных сообщения. Представителями Агентства 
даны 597 комментариев, а также интервью электронным и печатным 
СМИ. Вышли 68 174 публикации, освещающие деятельность Агент-
ства, включая 3 285 обязательных.

Руководство Агентства регулярно выступало на радио и телеви-
дении, освещая наиболее актуальные вопросы деятельности Агент-
ства, в том числе связанные с поиском, возвратом и реализацией 
зарубежных активов ликвидируемых финансовых организаций, а 
также с привлечением к ответственности их бывших собственников 
и руководителей, возвратом кредитов заемщиками ликвидируемых 
банков, ходом и обобщенными результатами ликвидационных и са-
национных проектов и др. 

Проект «Финотека», реализованный Агентством с целью повы-
шения финансовой грамотности населения, стал обладателем вруча-
емой Ассоциацией директоров по коммуникациям и корпоративным 
медиа России (АКМР) премии Digital Communications AWARD —   
2018 (в нескольких номинациях). 

В 2018 году Агентство впервые выступило партнером Петербург-
ского международного экономического форума (ПМЭФ), на кото-
ром были представлены новые подходы к реализации имущества 
ликвидируемых финансовых организаций.

Проведены 3 заседания действующего при Агентстве Общест-
венного совета по взаимодействию с кредиторами финансовых ор-
ганизаций, в ходе которых были обсуждены вопросы выявления и 
оспаривания сомнительных сделок, уголовного преследования лиц, 
виновных в причинении ущерба ликвидируемым финансовым орга-
низациям и их кредиторам, привлечения контролирующих финан-
совые организации лиц к имущественной ответственности. 

Для расширения доступа общественности к информации о дея-
тельности Агентства большое внимание уделялось совершенствова-
нию сайта Агентства. В отчетный период осуществлено 25 531 об-
новление сайта Агентства. Продолжилась реализация комплекса 
мероприятий, связанных с повышением удобства пользования 
сайтом Агентства для посетителей различных категорий. Создан 
раздел «Информация о погашении кредита для заемщиков» и до-
полнительный подраздел «Погашение кредита. Реквизиты».

В 2018 году количество обращений вкладчиков (кредиторов) по 
телефону горячей линии Агентства осталось на высоком уровне — в 
отчетном периоде на горячую линию поступило около полумиллио-
на звонков (более 37,2 тыс. звонков ежемесячно). 

Агентство продолжило активно сотрудничать с зарубежными 
страховщиками депозитов — как на двусторонней основе, так и в 
рамках участия в профильных международных организациях.

В отчетном году вступила в активную фазу работа по определе-
нию ключевых направлений и параметров гармонизации систем 
страхования вкладов в странах — членах Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). В мае 2018 г. в Москве состоялась встреча 
руководителей организаций — страховщиков вкладов из Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии и России. На встрече достигнута 
договоренность о создании рабочей группы для проведения анали-
за основных параметров национальных систем страхования вкла-
дов стран — членов ЕАЭС и оценки направлений их гармонизации. 
В сентябре 2018 г. данная рабочая группа приступила к работе.

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответс-

твии с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О за-
купках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических 
лиц» и разработанным в соответствии с ним Положением о закупке 
товаров, работ, услуг государственной корпорацией «Агентство по 
страхованию вкладов», утвержденным решением Совета директоров 
Агентства от 28 июня 2018 г. (протокол № 7).

В 2018 году широко использовались конкурентные способы за-
купок, проводимые в том числе в электронной форме с использова-
нием электронных площадок. Проведено 10 конкурсов, 24 аукциона, 
12 запросов котировок и 12 запросов предложений.

По итогам 9 конкурсов заключено 9 договоров на сумму 
267,75 млн руб., по итогам 8 аукционов (в том числе 2 многолотовых) 
— 12 договоров на общую сумму 10 770,06 тыс. долл. США (рубле-
вый эквивалент на дату заключения договоров — 689,41 млн руб.), 
по итогам 15 аукционов (в том числе 3 многолотовых) — 26 дого-
воров на общую сумму 88,59 млн руб., по итогам 2 запросов коти-
ровок — 2 договора на общую сумму 588,64 тыс. долл. США (руб-
левый эквивалент на дату заключения договоров — 39,48 млн руб.), 
по итогам 9 запросов котировок — 9 договоров на общую сумму 
13,14 млн руб., по итогам 11 запросов предложений — 11 договоров 
на сумму 793,11 млн руб. 

Экономия средств от проведения закупок с использованием кон-
курентных процедур оценивается в 281,06 млн руб. (13% от началь-
ной (максимальной) цены договоров). 

Всего осуществлена 3 371 закупка, которая привела к заключе-
нию договоров на сумму 3 039,93 млн руб. 

В отчетном периоде при проведении закупок Агентство актив-
но сотрудничало с организациями — субъектами малого и средне-
го предпринимательства. Стоимость закупок у субъектов малого и 
среднего предпринимательства — 1 893,10 млн руб., что составляет 
62% совокупной стоимости всех закупок за год. По итогам заку-
пок, к проведению которых допускались только субъекты малого 
и среднего предпринимательства, заключены договоры на сумму 
482,76 млн руб., а объем таких закупок составил 16% совокупной 
стоимости всех закупок за год.

Финансирование деятельности Агентства
Общая сумма фактических затрат Агентства в 2018 году соста-

вила 4 770,6 млн руб., что соответствует 83,7% плановых расходов 
(5 700,2 млн руб.), в том числе административно-хозяйственные 
расходы составили 4 470,7 млн руб. (85,5% плана), капитальные 
вложения — 299,9 млн руб. (63,9% плана).

По результатам деятельности за 2018 год Агентством получена 
прибыль до уплаты налогов в сумме 2,5 млрд руб., налог на прибыль 
с учетом отложенных налоговых активов составил 0,1 млрд руб., чис-
тая прибыль Агентства — 2,4 млрд руб. Из них в соответствии с по-
рядком распределения прибыли, утвержденным Советом директоров 
Агентства, 0,5 млрд руб. направлены в ФОСВ, 1,9 млрд руб. — на уве-
личение имущественного взноса Российской Федерации в имущество 
Агентства, не входящего в состав ФОСВ и ФГПН.

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС
государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» за 2018 год

млн руб.

А К Т И В на 31.12.2018 на 31.12.2017 на 31.12.2016
I. АКТИВЫ

1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 54 568 31 644 15 015
1.1 долгосрочные 7 218 5 296 5 979
1.2 краткосрочные 47 350 26 348 9 036

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 2 048 1 114 556
2.1 долгосрочные 2 048 1 087 256
2.2 краткосрочные 0 27 300

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 82 303 69 175 86 860
3.1 долгосрочные 39 509 42 282 27 050
3.2 краткосрочные 42 794 26 893 59 810

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых 
организаций и урегулированию обязательств банков

1 162 033 1 314 695 1 179 082

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 634 900 749 837 838 000
6 Основные средства 2 027 1 741 6 978
7 Денежные средства 1 958 6 931 10 242

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 78 411 247
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 4 1 6

8 Прочие активы 1 652 412 1 531 675 1 201 078
ИТОГО по разделу I 3 592 249 3 706 812 3 337 811

Б А Л А Н С 3 592 249 3 706 812 3 337 811
П А С С И В на 31.12.2018 на 31.12.2017 на 31.12.2016

II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 40 252 44 440 41 839

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 2 158 1 129 575
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации и Банка России 735 261 848 785 991 715

из них:
11.1 средства на реализацию мер по предупреждению банкротства и 
урегулированию обязательств банков

92 878 91 806 146 836

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 634 900 749 791 838 000
12 Фонды и резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 0 41 0

ИТОГО по разделу II 777 671 894 395 1 034 129
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 879 889 2 050 519 1 616 834
14.1 долгосрочные 1 694 599 2 021 539 1 588 334
14.2 краткосрочные 185 290 28 980 28 500

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и 
ликвидации

68 998 66 492 53 794

16 Прочие обязательства 865 691 695 406 633 054
ИТОГО по разделу III 2 814 578 2 812 417 2 303 682

Б А Л А Н С 3 592 249 3 706 812 3 337 811

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 168 993 1 259 715 1 114 488
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 0 5 000
19 Износ основных средств 966 710 531

Генеральный директор Ю.О.Исаев
Финансовый директор — Главный бухгалтер Н.Д.Молодцова
12 февраля 2019 г.
Достоверность Бухгалтерского Баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», являющейся членом 
саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве № 7198, 
ОРНЗ — 11506030481. 
Президент: С.М. Шапигузов (квалификационный аттестат аудитора 01-001230, ОРНЗ 21606043397)
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А К Ц Е Н Т

Впервые совершивший дезертирство 
может быть освобожден от ответствен-
ности, если дезертирство явилось след-
ствием стечения тяжелых обстоятельств

ИЗВЕЩЕНИЕ

«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» уведомляет 
о начале в МО городской округ «Охинский» и МО «Городс-
кой округ Ногликский» общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы: проектной 
документации «Вывод из консервации и строительство 
эксплуатационной скважины ПБ-418 на Пильтунском 
участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 
месторождения», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Саха-
линск, ул. Дзержинского, д. 35, тел.: +7 (4242) 66 2000,  
факс: +7 (4242) 66 2801, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Цели намечаемой деятельности: «Сахалин Энерджи Ин-
вестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение лицензи-
онных участков Пильтун-Астохского месторождения на севе-
ро-восточном шельфе о. Сахалин. Результаты освоения место-
рождений изменили представление о строении продуктивного 
резервуара, что повлекло за собой необходимость внесения 
изменений и уточнений в ранее утвержденные типовые конс-
трукции скважин.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицен-
зионный участок Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатно-
го месторождения на северо-восточном шельфе о. Сахалин.

Органы, ответственные за организацию обществен-
ных обсуждений:

—  администрация МО городской округ «Охинский», 
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 13. 
Тел.: 8 (42437) 50200, эл. почта: meriya@okha.dsc.ru;

—  администрация МО «Городской округ Ногликс-
кий», 694450, Сахалинская область, пгт Ногли-
ки, ул. Советская, д. 15. Тел./факс: 8 (42444) 91178,  
эл. почта: adm@nogliki-adm.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной до-
кументации: ООО «НПК «НефтеБурГаз», 119071, Москва, 
Ленинский пр., д.15А, офис 1001, тел.: +7 (495) 627-36-10,  
эл. почта: info@nefteburgaz.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2019 года—июнь 2019 года.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных прием-
ных и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в журнал регистрации мнений 
(опроса) посетителей во время работы общественных прием-
ных, открытых в период с 18 мая 2019 года по 20 июня 2019 
года и/или направление письменных замечаний и предложе-
ний по адресу Заказчика в срок до 20 июля 2019 года.

С проектной документацией, включая материа-
лы ОВОС, можно ознакомиться с 18 мая по 20 июня 
2019 года в общественных приемных, размещенных:

—  в г. Оха по адресу: 694490, Сахалинская область, г. Оха, 
ул. Ленина, д. 17 (МБУ Охинская централизованная биб-
лиотечная система), режим работы общественной при-
емной: понедельник — пятница с 11.00 до 19.00, суббота, 
воскресенье с 11.00 до 18.00;

—  в пгт Ноглики по адресу: 694450, Сахалинская область, 
пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А (МБУК Ногликская 
централизованная библиотечная система), режим ра-
боты общественной приемной: вторник — воскресенье 
с 11.00 до 19.00, понедельник — выходной.

Также для ознакомления проектная документация будет 
доступна на интернет-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Вывод из консервации и строи-
тельство эксплуатационной скважины ПБ-418 на Пильтун-
ском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 
месторождения», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся:

—  в г. Оха — 18 июня 2019 года в 11.00 по адресу: 694490, 
Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 17 (МБУ 
Охинская централизованная библиотечная система);

—  в пгт Ноглики — 20 июня 2019 года в 11.00 по адре-
су: 694450, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Пог-
раничная, д. 5А (МБУК Ногликская централизованная 
библиотечная система).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Луговое» уведомляет о начале процедуры обще-
ственных обсуждений в рамках выполнения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности «Строительство отвала вскрышных пород 
АО «Луговое» в районе участка недр «Поле шахты Даль-
ние горы». Исполнитель ОВОС — АО НПЦ «ЭТАЛОН».

Проект Технического задания на выполнение ОВОС 
вместе с журналами учета общественного мнения раз-
мещены в Детской библиотеке — филиал № 6 с. Афони-
но (ул. Садовая, 5) в период с 16.05.2019 г. по 17.06.2019 г. 
включительно. Также комментарии и предложения 
принимаются в срок до 17.06.2019 г. в письменном  
виде: 650025, Кемерово г., Чкалова ул., д. 10,  
e-mail:  Etalon-kem@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

ООО «ЕвроХим — Усольский калийный комбинат» 
совместно с администрацией города Березники 

уведомляет о продолжении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по объекту государственной 

экологической экспертизы: проектная документация по объекту 
«Усольский калийный комбинат. Гидрозакладочный комплекс», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Цель и место намечаемой деятельности: строительство гид-
розакладочного комплекса для обеспечения закладки выработан-
ного пространства рудника Усольского калийного комбината. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
район с. Романово.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая материалы ОВОС: ООО «ТОМС-проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация города Березники.
Для общественных обсуждений представляется предваритель-

ный вариант материалов ОВОС проектной документации «Усоль-
ский калийный комбинат. Гидрозакладочный комплекс». 

Ознакомиться с документами, являющимися предметом обще-
ственного обсуждения, а также оставить замечания и предложения 
в письменном виде можно в период с 13 мая по 13 июня 2019 г. по 
адресу: Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — с 09.00 до 16.00 часов (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 9.00 до 15.00 часов (перерыв с 12.00 до 12.48). Теле-
фоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-56-00.

Дата и время и место проведения общественных слуша-
ний: 14 июня 2019 года в 14 часов, Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки 53, управление архитектуры и градостроительства 
администрации города Березники, актовый зал. 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обес-
печивается в течение 30 дней после окончания общественных слу-
шаний по электронному адресу: Olga.Ozolina@eurochem.ru.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-
Усольский калийный комбинат»: 618400, Пермский край, 
г. Березники, ул. Ленина, д. 80, офис 205. Тел./факс: (3424) 
256-210/256-211, e-mail: info_usl@eurochem.ru, Озолина Оль-
га Васильевна, телефон (83424)25-62-00 (доб. 42-048), e-mail:  
Olga.Ozolina@eurochem.ru

Контактная информация Подрядчика ООО «ТОМС-про-
ект»: 199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. тел.: 
(812) 680-22-44.

Патрин Роман Константинович, телефон, e-mail: roman.patrin@
tomsproject.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Кубаньэнерго» приступает к разработке проекта 
«Строительство ПС 35/6 кВ «Плавни» с отпайкой от ВЛ 35 
кВ «Голубая Нива — Черный Ерик» для электроснабжения 
«Скважина № 1 Западно-Варавенской площади (ГРР-БУР)» 
в Славянском районе Краснодарского края.

Заказчиком проекта является ПАО «Кубаньэнерго», гене-
ральным проектировщиком — ООО «Энергокомплекс».

Для учета общественного мнения, в течение 30 дней от 
даты настоящей публикации, принимаются предложения 
для разработки Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду в письменном виде по ад-
ресу: ООО «Контроль-ЭКО» г.Краснодар, ул.Московская, 46, 
тел.8(861)275-60-46, факс 8(861)275-98-46, e-mail: kontrol-
eko@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на оказание технических услуг.

Подробная информация об объеме работ и требо-
ваниях к участникам тендера приводится на веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru  
в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Чемпион Европы Никита Моргунов — о перспективах сборных и итогах клубных турниров

С характером и злостью
Илья Трисвятский

К
лубный баскетбольный 
сезон близится к финишу. 
Четыре команды продол-

жают оспаривать титул чемпио-
на в плей-офф Единой лиги, впе-
реди «Финал четырех» Евроли-
ги с участием ЦСКА. Но все мно-
гочисленные мужские и жен-
ские турниры, проводимые под 
эгидой Российской федерации 
баскетбола (РФБ), уже заверше-
ны. Их итоги по просьбе корре-
спондента «РГ» подвел руково-
дитель департамента професси-
онального баскетбола РФБ, 
чемпион Европы-2007 Никита 
Моргунов, который также рас-
сказал о перспективах наших 
сборных на предстоящих круп-
нейших международных сорев-
нованиях — женском Евробаске-
те и мужском первенстве мира.

 Ваши ожидания от мужского 
чемпионата мира в Китае?

НИКИТА МОРГУНОВ: В 2017-м в Тур-
ции наши ребята после двух 

предыдущих неудачных чемпи-
онатов Европы добрались до по-
луфинала! Многих это удивило, 
хотя лично я перед началом со-
ревнований говорил, что можем 
побороться и за «золото». От-
правляясь на такие турниры, 
всегда надо ставить самые высо-
кие цели. Хотя конкуренция 
растет. Сейчас в Китае нам бу-
дет тяжелее, чем два года назад в 
Турции, куда мы отправлялись 
объективно в сильнейшем со-
ставе. Нынче волна травм, под 
вопросом выступление разыг-
рывающего Дмитрия Хвостова, 
у некоторых других ребят по 
ходу клубного сезона были про-
блемы со здоровьем. Но все пар-
ни понимают, какую страну они 
представляют, поэтому у меня 
нет никаких сомнений, что вы-
кладываться в каждом матче бу-
дут по максимуму. Турнирная 
сетка нам вроде бы благоволит, 
по жеребьевке могло быть и 
хуже. Однако это вовсе не озна-
чает, что перед сборной России  
прямо-таки «распахнутые воро-

та». Никто из уже известных 
или потенциальных соперников 
нам победу просто так не отдаст.

У девушек на Евробаскете 
в Сербии есть шанс на медали?

НИКИТА МОРГУНОВ: Сами наши ба-
скетболистки прекрасно пони-
мают, что чего-то было недоде-
лано на прошлом Евробаскете, 
где мы остались без медалей. У 
нас есть игроки, которые гото-
вы повести за собой. Есть те, кто 
готов делать результат. Есть 
злость и характер, причем пер-
вое слово подходит точнее. 
Энергии и желания у девчонок 
хоть отбавляй. Остается над-
еяться на то, что к стартовому 

матчу турнира все наши луч-
шие игроки подойдут без травм. 
Если все факторы сложатся 
удачно, то мы можем претендо-
вать на медали. 

Какие впечатления от глав-
ных клубных турнирах РФБ?

НИКИТА МОРГУНОВ: В первом диви-
зионе мужской Суперлиги 
и в женской Премьер-лиге сезон 
прошел эмоционально, в борь-
бе. Например, перед стартом 
Суперлиги-1 давалось огром-
ное количество прогнозов, но 
соревнования доказали, что 
спорт остается непредсказуе-
мым. Судите сами: прошлогод-
ний чемпион «Спартак-Примо-
рье» из Владивостока вообще не 
попал в восьмерку плей-офф, 
а победитель «регулярки» «Вос-

ток-65» (Южно-Сахалинск) 
сенсационно вылетел в полуфи-
нале. Хотя в принципе предпо-
сылок ни к тому, ни к другому у 
всезнающих прогнозистов не 
было. Да и вообще в плей-офф 
многие баскетболисты показа-
ли совершенно иную игру, чем 
они показывали по ходу сезона. 
Как со знаком «плюс», так и со 
знаком «минус». Приятно, что 
многие российские исполните-
ли, начинавшие сезон как ре-
зервисты, по ходу чемпионата 
резко прибавили .и стали теми, 
кто решает ход матча, заняли 
твердое место в «основе», ока-
зывали непосредственное влия-
ние на результат.

 В чем главные причины успе-
ха «Самары» в Суперлиге-1?

НИКИТА МОРГУНОВ: Опытный капи-
тан волжан Антон Глазунов, 
в итоге признанный MVP турни-
ра, на протяжении сезона был 
системообразующим игроком, 
но его отсутствие в третьем, го-
стевом матче финальной серии 
против питерского «Спартака» 
не стало для команды критич-
ным. Мы убедились, что «Сама-

ра» сильна не только отдельны-
ми игроками, но и в целом как 
команда. Без лидера команда 
главного тренера Игоря Грачева 
смогла довести сезон до чемпи-
онского завершения.

Что скажете о питерском 
«Спартаке»?

НИКИТА МОРГУНОВ: Боевой коллек-
тив. Ребята смогли пробиться в 
«Финал четырех» Кубка России. 
Ну а если говорить о Суперлиге, 
то правильнее будет сказать, 
что «красно-белые» не проигра-
ли битву за  титул, а именно за-
воевали «серебро». 

А как вам  качество баскетбо-
ла в этом дивизионе?

НИКИТА МОРГУНОВ: Плей-офф в оче-
редной раз доказал, что игры 
этой стадии не идут ни в какое 
сравнение с матчами регуляр-
ного чемпионата. Если в круго-
вом раунде играешь свободно и 
с правом на ошибку, то в турни-
ре на выбывание за очень корот-
кий период надо показать мак-
симум не только по мастерству, 
но и по настрою, концентрации. 
Плюс должен быть абсолютно 
здоровым, а это большое искус-
ство — уберечь себя от травм не 
в ущерб результату. Как пример 
— финал женской Премьер-лиги. 
Потеряло курское «Динамо» 
своего лидера американку Бри-
анну Стюарт, и уже соперни-
чать с УГМК было сложно.

Какие новые задачи у возглав-
ляемого вами департамента 
на будущий сезон?

НИКИТА МОРГУНОВ: Исходя из того, 
что уже озвучил президент РФБ 
Андрей Кириленко, мы плани-
руем стимулировать те коман-
ды, в составах которых прилич-
ное игровое время получают 
молодые баскетболисты. Талан-
тов у нас хватает, но далеко не 
всегда они получают возмож-
ность развиваться. Над трене-
ром обычно довлеет результат, 
поэтому не каждый наставник 
пойдет на риск бросить в бой 
молодого игрока. 

КУБОК РОССИИ 

Сегодня
определятся
финалисты
турнира

РВУТСЯ
В САМАРУ
Сергей Литвинов

Сегодня состоятся ответные 
матчи полуфинальной стадии 
Кубка России. «Арсенал» после 
поражения 0:1 в первой встре-
че примет «Урал», а «Локомо-
тив» отправится в гости к «Рос-
тову». Московская игра завер-
шилась боевой ничьей 2:2. 

Предугадать, кто выйдет 
в финал, который пройдет 
22 мая в Самаре, — почти невоз-
можно. Хотя, казалось бы, из 
оставшихся команд больше всех 
шансов на завоевание трофея 
должно быть у «Локомотива». 
Москвичи по традиции здорово 
выступают в Кубке. К слову, 
в случае триумфа в нынешнем 
розыгрыше турнира они обой-
дут ЦСКА и станут самым титу-
лованным клубом в истории со-
ревнований. В активе столич-
ных команд по семь побед.

На пути у «Локомотива» 
крепкий «Ростов». Игроки Ва-
лерия Карпина в последнее вре-
мя неудачно выступают в Пре-
мьер-лиге. Видимо, дончане ре-
шили полностью сосредото-
читься на Кубке. Где после ни-
чьей в Черкизово у них непло-
хие шансы на выход в финал. 

— Доволен ли я итогом перво-
го матча? Если бы мы выиграли 
2:1, тогда да. Но и 2:2 — приемле-
мый итог. Хотя обидно. У нас 
были шансы на победу. Просто 
после первого гола ребята нача-
ли действовать не совсем пра-
вильно. Не согласен, что теперь 
мы фавориты. С таким соперни-
ком, как «Локомотив», фавори-
та нет, — отметил Карпин. 

Главный вопрос: сможет ли 
выйти сегодня на поле Роман 
Еременко? Один из лидеров 
«Ростова» пропустил послед-
ний матч «желто-синих» с «Ди-
намо». Скорее всего, он помо-
жет своей команде в сегодняш-
ней встрече — в игре с коман-
дой, куда Еременко может пе-
рейти по окончании сезона. 

Впрочем, сейчас тренеры 
предпочитают не говорить 
о трансферах. Для того же 
Юрия Семина Кубок России — 
особенный турнир. Он шесть 
раз приводил «Локомотив» 
к победе в этом соревновании. 

— Мы перед каждым сезоном 
ставим задачу завоевать Кубок. 
Цели у нас самые амбициоз-
ные, — подчеркнул Юрий Пав-
лович. — Ничья — нормальный 
результат после первого матча. 
Во второй встрече будет борь-
ба.  

Нет фаворита и в другом 
противостоянии — «Арсенала» 
с «Уралом». Клуб из Екатерин-
бурга победил на своем поле 
в первом поединке 1:0. Но туля-
ки сейчас находятся в такой 
форме, что они вполне могут 
отыграть эту фору.

«Оружейники» не знают по-
ражений в Премьер-лиге с нача-
ла декабря. Благодаря 11-мат-
чевой беспроигрышной серии 
команда Игоря Черевченко под-
нялась на шестое место и может 
попасть в еврокубки через чем-
пионат. Но туляки не скрывают: 
они хотят завоевать трофей. 
Первый в истории клуба. 

— Футбол состоит из ошибок. 
В первой встрече «Урал» вос-
пользовался своим шансом, 
а мы нет. Но это и их заслуга, 
что нам не удалось забить. Впе-
реди второй матч. И я верю, что 
мы можем отыграться, — счита-
ет Черевченко.  

В свою очередь, главный тре-
нер «Урала» Дмитрий Парфе-
нов посетовал на потерю из-за 
травм ряда ведущих игроков.

— Сейчас мы думаем о том, 
кем их заменить. Это непростая 
ситуация. Но зато у других ре-
бят будет возможность себя 
проявить, — подчеркнул Парфе-
нов. 

К слову, как и в первых играх 
полуфинала Кубка, в ответных 
поединках также будет исполь-
зоваться система видеопомощи 
арбитрам (VAR). 

Женская сборная России уже начала подготовку к финальному турниру чемпионата Европы-2019.

А К Ц Е Н Т

Никита Моргунов: Турнирная сетка 
на чемпионате мира нам благоволит, 
но перед Россией не «распахнутые ворота»   

«Локомотив» семь 
раз побеждал 
в Кубке страны, 
шесть из них — 
при Юрии Семине

НОВОСТИ 

У столичного 
«Спартака» 
появился 
новый 
гендиректор

СМЕНИЛИ 
КАДРЫ
Анна Козина

Новым генеральным директо-
ром футбольного клуба «Спар-
так» назначен Томас Цорн. Уже 
вчера он приступил к своим 
обязанностям. 

Кроме того, на официальном 
сайте «красно-белых» сообща-
ется, что Сергей Михайлов за-
нял пост заместителя председа-
теля совета директоров, в со-
став которого он входит с 2004 
года.

Томас Цорн тоже уже со-
трудничал со «Спартаком». На-
пример, устраивал трениро-
вочный сбор в Марбелье зимой 
2017 года, а также помогал с ор-
ганизацией сборов в ОАЭ и в 
Дохе в январе 2019-го. 

Напомним, что еще в конце 
апреля вице-президент «Спар-
така» Наиль Измайлов, испол-
нявший функции гендиректо-
ра, покинул клуб. Также свои 
полномочия сложил спортив-
ный директор Сергей Родио-
нов, занимавший должность 
гендиректора до декабря 2018 
года.

Квят стал
третьим 
в первый день
тестов
в Барселоне

НАБИРАЕТ
ФОРМУ
Сергей Литвинов

Российский пилот команды 
«Торо Россо» Даниил Квят по-
казал третье время в первый 
день тестовых заездов «Форму-
лы-1» в Барселоне. 

На эту строчку Квят поднял-
ся уже на последних минутах, 
показав время круга 1.17,679. В 
общей сложности он преодолел 
121 круг. 

Лучшее время на трассе по-
казал гонщик «Мерседеса» 
Валттери Боттас (1.15,511; 131 
круг). Вторым же стал пилот 
«Феррари» Шарль Леклер 
(1.16,933; 132 круга). Из других 
результатов отметим пятое ме-
сто Пьера Гасли из «Ред Булл». 
Девятое время показал Себас-
тьян Феттель («Феррари»). 

Продолжены тесты в Барсе-
лоне будут сегодня. К слову, 
Боттаса за рулем «Мерседеса» 
сменит россиянин Никита Ма-
зепин.

Тем временем пресс-служба 
«Формулы-1» объявила о про-
ведении Гран-при Нидерландов 
в 2020 году. Голландский этап 
будет проводиться как мини-
мум три года. 

Хачанов вышел 
в третий круг 
турнира в Риме

УСТОЙЧИВ 
НА ГРУНТЕ
Анна Козина

Первая ракетка России Карен 
Хачанов, который в мировом 
рейтинге стоит на 11-й строчке, 
пробился в третий круг турни-
ра в Риме. Именно эти соревно-
вания предваряют грунтовый 
«Большой шлем», стартующий 
на следующей неделе на париж-
ских кортах «Ролан Гаррос».

Хачанов одержал победу 
над испанцем Роберто Баути-
ста-Агутом. Встреча продол-
жалась 2,5 часа и завершилась 
со счетом 5:7, 6:4, 6:2 в пользу 
россиянина. Следующим со-
перником Карена будет либо 
австриец Доминик Тим, либо 
еще один испанский тенни-
сист Фернандо Вердаско.

Между тем Даниил Медве-
дев, занимающий 12-е место в 
рейтинге ATP, не смог выйти 
во второй раунд турнира в 
Риме. В трех сетах он проиграл 
австралийцу Нику Кирьосу 
(3:6, 6:3, 3:6).

В женской сетке лучшая 
российская теннисистка Дарья 
Касаткина тоже удачно старто-
вала на Foro Italico, обыграв ру-
мынку Ирину Бегу (6:2, 7:6 
(7:5). А вот Анастасия Павлю-
ченкова завершила борьбу, не 
справившись с представитель-
ницей Греции Марией Саккари 
(1:6, 5:7). 

Тем временем

В Краснодаре победой хозяев площадки команды «Локомотив-Ку-

бань-ЦОП» завершился «Финал восьми» чемпионата Детско-юно-

шеской баскетбольной лиги (ДЮБЛ). Интересно, что в обеих мат-

чах за медали потребовалось дополнительное время.

Кубанцы в решающей встрече переиграли «Химки» — 81:78 ОТ. 

Во встрече за «бронзу» между столичными МБА и ЦСКА соперникам 

пришлось провести два овертайма — 74:72. Главный бомбардир из со-

става победителей финала Даниил Середа (22 очка) был признан са-

мым ценным игроком (MVP) турнира. В символическую пятерку во-

шли: разыгрывающий Андрей Топтунов («Буревестник-Юниор», 

Ярославль), атакующий защитник Михаил Беленицкий (МБА), легкий 

форвард Данила Походяев (ЦСКА), тяжелый форвард Илья Богданов 

(«Руна-Баскет», Москва), центровой Илья Сорокин («Химки»).

— Та работа, которую ребята выполняли на протяжении сезона, по-

зволила им стать чемпионами России. Важно, что мы не просто по-

бедили в финале, а вытащили сложный матч, который требовал ха-

рактера, силы воли и веры в победу, — сказал президент ПБК «Локо-

мотив-Кубань» Андрей Ведищев. — Мы проводим комплексную ра-

боту по развитию системы молодежных команд «Локомотива-Ку-

бань». Победа показала — идем по правильному пути. Основной со-

став «Локо» скоро пополнится собственными воспитанниками.Р
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, среда 
Матч ТВ
18.55 «Арсенал» — «Урал». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
19.25 «Ростов» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

ФУТБОЛ В расширенный состав сборной России попали 37 человек

Черчесов удивил
Артур Нанян

Т
ренерский штаб рос-
сийской сборной об-
народовал расширен-
ный список из 37 фут-
болистов, которые 
будут вызваны для 
подготовки к отбо-
рочным матчам чем-
п и о н а т а  Е в р о -

пы-2020 против Сан-Марино (8 
июня) и Кипра (11 июня). Отме-
тим, что это еще не окончатель-
ный состав. Объявлен он будет 
на следующей неделе.

По традиции сразу же после 
публикации списка игроков 
главный тренер нашей сборной 
Станислав Черчесов встретился 
с журналистами, среди которых 
был и корреспондент «РГ», и 
объяснил свой выбор.

В списке значится 37 человек. 
Это не слишком много?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Раньше, как 
вы помните, мы так не делали. 
Но поскольку сезон подходит к 
концу, футболист должен плюс-
минус понимать,  чего ему 
ждать. Расширенный состав для 
того, чтобы игроки были готовы 
к вызову психологически и что-
бы у них был соответствующий 
настрой.

Когда объявите окончатель-
ный состав?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Или за день до 
финала Кубка России (21 мая. — 
Прим. «РГ»), или 23-го. Все-таки 
мы думаем о своих коллегах. А 
то пять футболистов одной ко-
манды попадут в заявку, а пять 
игроков другой нет. И они вый-
дут на финал в разном психоло-
гическом состоянии. Это непра-
вильно.

В марте вы говорили, что 
просматривали Николая 
Комличенко, но он вас чем-то 
не устроил. Что изменилось 
сейчас?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Видимо, он 
прочитал наши слова, что мы 
следим за ним. Еще раз: это рас-
ширенный состав. Смотрим 
дальше, попадет ли Комличенко 
в окончательный список. 

У многих футболистов в кон-
це сезона заканчиваются кон-
тракты с клубами. Учиты-
ваете, что голова у них мо-
жет быть забита другим?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я даже соста-
вил список таких игроков. Час 
назад мы обсуждали эту тему с 
Александром Валерьевичем 
Дюковым. Я почти со всеми та-
кими футболистами уже пере-

говорил. И они прекрасно зна-
ют: к нам надо приезжать мак-
симально отмобилизованными.

В марте много говорили об 
Артеме Дзюбе.

С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  А о Дзюбе 
всегда много говорят.

Тогда негативный фон был. 
Он не забивал, и вы объясняли, 
почему так происходит. Сей-
час Артем и забивает, и от-
дает.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы намекаете 
на то, что моя поддержка ему 
помогла? Или хотите сказать, 
что я оказался прав?

Как вы оцениваете игровую 
форму и эмоциональное со-
стояние Дзюбы?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы всегда го-
ворим то, что видим. Ничего не 
придумываем и не приукраши-
ваем. Я вам тогда высказал свое 
мнение. Как видите, это оказа-
лось истиной. Он приехал к нам 

в сборную, мы с ним поговори-
ли, чтобы он спокойно занимал-
ся своим делом. Мы всегда все 
видим. Хотя я с Семаком не раз-
говаривал на тему того, на ка-
кой позиции он использует Ар-
тема. Но когда футболист не-
сколько матчей играет так-то, 
значит, это задание тренера. По-
том он к нам приехал, провел 
хорошую встречу с Бельгией, 
забил и отдал с Казахстаном, и 
опять все пошло своим чередом.

Кипр уже анализируете?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Занимаемся 
этим. У Кипра техничная коман-
да. Мы к ним готовимся. 

С кем можете сравнить Кипр?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Думаю, с Гре-
цией. 

Станислав Черчесов заявил, что он доволен формой капитана сборной Артема Дзюбы.

А К Ц Е Н Т

Россияне 8 июня сыграют с Сан-Марино, 
а через три дня — с Кипром
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Состав сборной России

Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»), Андрей Лунев («Зенит»), 

Антон Шунин («Динамо»), Александр Беленов («Уфа»), Сергей Песьяков 

(«Ростов»), Сослан Джанаев («Медзь», Польша);

Защитники: Сергей Петров, Дмитрий Стоцкий (оба — «Краснодар»), Вла-

дислав Игнатьев («Локомотив»), Марио Фернандес (ЦСКА), Максим Бе-

ляев («Арсенал»), Георгий Джикия, («Спартак»), Егор Сорокин («Ру-

бин»), Евгений Чернов («Ростов»), Вячеслав Караваев («Витесс»), Фе-

дор Кудряшов («Истанбул Башакшехир», Турция), Роман Нойштедтер 

(«Фенербахче», Турция), Михаил Меркулов («Урал»), Андрей Семенов 

(«Ахмат»);

Полузащитники: Дмитрий Баринов, Алексей Миранчук, Антон Миран-

чук (все — «Локомотив»), Ильзат Ахметов, Иван Обляков (оба — ЦСКА), 

Зелимхан Бакаев, Резиуан Мирзов (оба — «Арсенал»), Юрий Газинский 

(«Краснодар»), Александр Головин («Монако», Франция), Роман Зоб-

нин («Спартак»), Алексей Ионов («Ростов»), Магомед Оздоев («Зенит»), 

Антон Швец («Ахмат»), Алексей Сутормин («Оренбург»);

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), Федор Смолов («Локомотив»), 

Федор Чалов (ЦСКА), Николай Комличенко («Младе-Болеслав», Чехия).
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Москва +12...+20, дождь

Санкт-Петербург +6...+14, перем. обл.

Анадырь -3...+2, снег

Архангельск +3...+10, дождь

Астрахань +16...+27, дождь

Благовещенск  +6...+21, дождь

Владивосток +8...+16, перем. обл.

Волгоград +14...+28, перем. обл.

Воронеж +15...+25, дождь

Екатеринбург +4...+15, перем. обл.

Иркутск 0...+12, перем. обл.

Казань +17...+28, дождь

Калининград +6...+14, дождь

Краснодар +11...+27, перем. обл.

Магнитогорск +8...+17, дождь

Мурманск +3...+8, дождь

Нижний Новгород +16...+25, дождь

Новосибирск +2...+8, дождь

Омск -2...+10, перем. обл.

Орел +13...+22, дождь

Оренбург +16...+28, дождь

Пермь +8...+17, перем. обл.

Ростов-на-Дону +15...+24, перем. обл.

Севастополь +11...+27, ясно

Симферополь +11...+27, ясно

Сочи +13...+23, перем. обл.

Тамбов +14...+27, дождь

Тюмень -1...+11, перем. обл.

Уфа +12...+23, дождь

Хабаровск +10...+24, дождь

Челябинск +4...+13, перем. обл.

Чита +4...+14, дождь

Элиста +16...+28, дождь

Южно-Сахалинск +4...+20, перем. обл.

Якутск +7...+20, дождь

Ярославль +12...+24, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Вопрос школьного питания — 
очень важный и насущный 
(«РГ», 1-я и 4-я полосы). Если 
мы хотим, чтобы наши дети 
были здоровы, то должны ду-
мать о том, чем они питаются.

Организацию школьного пи-
тания нужно менять. Причем 
кардинально. Сейчас она вызы-
вает немало нареканий. 

Во-первых, необходимо вве-
сти индивидуальный подход. 
Среди школьников есть дети, 

которые нуждаются в специаль-
ном лечебном питании. Есть ал-
лергики, которым противопока-
заны те или иные продукты. Это 
важно учитывать при составле-
нии школьного меню. 

Во-вторых, питание должно 
быть одинаковым и для тех уча-
щихся, кто получает его за счет 
средств бюджета, и для тех, за 
кого платят родители. В настоя-
щее время, к сожалению, не ред-
ки случаи, когда оно разнится: 
бывает, что бюджетники полу-
чают только суп или только вто-
рое, а платники — полноценный 
обед из трех блюд.

В-третьих, питание должно 
соответствовать возрастным 
нормам. По количеству кало-
рий, белков, витаминов и так да-
лее. Сегодня и первоклассни-
ков, и старшеклассников кор-
мят практически одинаково.

Еще один важный момент, на 
который следует обратить вни-

мание: что продается в школь-
ных буфетах. Зачастую это дале-
ко не самая полезная и нужная 
пища. Пакетированные соки, су-
харики и чипсы — всего этого, на 
мой взгляд, быть в школьных бу-
фетах не должно.

Также в обязательном поряд-
ке нужно прекратить проведе-
ние конкурсов на закупку 
школьного питания. Необходи-
мо отбирать не тех поставщи-
ков, которые устанавливают са-
мую дешевую цену, а тех, что 
предлагают более качественную 
продукцию. Я вообще считаю, 
что те же овощи, фрукты, яйца, 
мясо, молоко лучше покупать 
напрямую у сельхозпроизводи-
телей и фермеров, а не через по-
средников. Тогда и качество, и 
цена будут друг другу соответ-
ствовать. 

Помимо всего вышеобозна-
ченного необходимо обеспе-
чить школы современным, вы-

сокотехнологичным оборудова-
нием для приготовления пищи и 
хранения продуктов. А также за-
думаться о повышении квали-
фикации поваров школьных 
столовых и комбинатов пита-
ния. Зачастую дети не едят ниче-
го в школе, поскольку пища там 
однообразная и невкусная. Я бы 
сама не стала есть пристывшую 
к тарелке манную кашу или 
слипшиеся макароны.

Подытожив, хочу сказать, 
что нам нужно создать такую 
систему школьного питания, ко-
торая обеспечивала бы учащих-
ся качественной, полноценной и 
разнообразной пищей, при этом 
учитывая возрастные и индиви-
дуальные особенности детей. 
Да, это непростая работа. Но ее 
необходимо проделать, если, 
еще раз повторю, мы хотим вы-
растить здоровое поколение. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
День будет дождливый. 
Атмосферное давление 
составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра вероятны осадки. 
Давление — 751 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столице будет ясно. 
Давление — 753 мм 
ртутного столба.
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Как в регионах 
решают мусорную 
проблему 
Корреспонденты «РГ»  •  
rg.ru/art/1689034
Шикарная подборка материалов по му-
сорной реформе. Ключевое здесь — это 
обязательная заинтересованность всех 
без исключения участников раздельного 
сбора отходов. При этом материальная за-
интересованность со своими взаимозаче-
тами, привязанными к оплате услуг ЖКХ. 
Основа реформы — комбинат/промыш-
ленный комплекс по переработке вторич-
ного сырья. Дилеры комбината на местах 
— управляющие компании ЖКХ, которые 
организуют пункты раздельного сбора от-
ходов, подобные пунктам сбора макула-

туры и стеклотары времен социалистиче-
ского прошлого, но с более широким диа-
пазоном. К примеру, принимать на вес из-
делия из стекла и всю стеклянную тару, 
что подтверждает успех кемеровской 
фирмы по сбору и переработке стеклота-
ры. Раздельные пункты и способы приема 
у населения вторичного сырья позволят 
управляющим компаниям производить 
взаиморасчет по оплате услуг ЖКХ и со-
кратить заполняемость обычных контей-
неров. Расчет простой: чем больше сдал 
вторичного сырья, тем меньше заплатил 
за услуги ЖКХ. Всем должно быть выгод-
но участие в сборе вторичного сырья, во 
всей цепочке: комбинат — УК — население. 
Прекрасный вариант совместной работы 
мусороперерабатывающих заводов с не-
фтеперерабатывающими производства-
ми. 

Анатолий Урсул

Владимир Путин 
начал серию 
совещаний 
по развитию ОПК
Айсель Герейханова •  rg.ru/art/1689156
Идея об оружии с ядерным двигателем свя-
зана с советскими экспериментами с уча-
стием атомных бомбардировщиков. Тяже-
лые баллистические ракеты «Сармат», ко-
нечно, новые, но и в них использовано мно-
жество технологий советских времен. Бу-
стерная система, вероятно, также уходит 
корнями в проект «Альбатрос». У России 
есть технологии, которые можно использо-
вать в этих системах. Россия в состоянии 
создать это оружие. 

Иван Б.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Полиция США демонстративно грубейшим образом нару-
шила Венскую конвенцию о дипломатических сношениях. 
В этом документе, в частности, говорится о неприкосно-
венности помещений, занимаемых дипломатическими 
миссиями. Но несмотря на это, американские правоохра-
нители ворвались в здание посольства Венесуэлы в 
Вашингтоне. Ни о каком разрешении со стороны властей 
Боливарианской Республики, разумеется, речь не шла.
С недавних пор дипломатических представителей законных 
венесуэльских властей в Вашингтоне уже нет. По требова-
нию американцев они покинули дипмиссию в конце апреля. 

Зато есть назначенный самозванцем Хуаном Гуайдо посол 
Карлос Веккио. Чувствует он себя крайне вольготно — 
после признания американцами Гуайдо в качестве главы 
Венесуэлы в госдепартаменте у его представителя даже 
приняли верительные грамоты. Вот только до сих пор ново-
явленному послу не могли «освободить» резиденцию — 
венесуэльскую дипмиссию от самозванца защищала так 
называемая Группа защитников посольства, сформирован-
ная из простых американцев, которые остались неравно-
душными к творящемуся беззаконию. К слову, у активистов 
на пребывание на территории диппредставительства есть 

разрешение МИД Венесуэлы, что подтвердил заместитель 
министра иностранных дел Карлос Рон. Этих-то активистов 
и попытались выдворить люди в форме федеральных аген-
тов и полиции Вашингтона, которые вошли на территорию 
посольства. Однако дальше прихожей они не продвину-
лись. После непродолжительных переговоров американ-
ские правоохранители силу все же решили не применять и 
ретировались, а четверо активистов остались в здании. 
Позже они появились в окне второго этажа с плакатами, на 
которых было написано: «Переворот провалился!», «Руки 
прочь от Венесуэлы», «Нет военной интервенции».

К слову, выжить активистов из здания венесуэльского 
посольства власти США пытаются уже давно. В здании 
дипмиссии отсутствует электричество, а недавно было 
отключено и водоснабжение. За «акт солидарности с 
венесуэльским народом и стойкость» американских акти-
вистов поблагодарил лично президент Боливарианской 
Республики Николас Мадуро. Он выразил «глубокое вос-
хищение» тем, как они отстаивают нормы международно-
го права. А замглавы МИД республики назвал вставших на 
защиту диппредставительства американцев «большими 
венесуэльцами, нежели фейковый посол-самозванец».

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко
общественный 

и политический деятель
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